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L O S R E Y E S , E N C A N T A B R I A 

® P o r p r i m e r a v e z , e n v i s i t a 
o f i c i a l 

L o s Reyes de E s p a ñ a , d o n J u a n 
Car los y d o ñ a S o f í a , l l egan h o y a C a n 
t a b r i a p o r p r i m e r a vez en v i s i t a o f i c i a l des
de el c o m i e n z o de su r e i n a d o . D u r a n t e su 
estancia, que se p r o l o n g a r á a l o l a r g o de 
nueve horas de ap re tado p r o g r a m a v i s i t a 
r á n Santander , L a r e d o , San t i l l ana de l 
M a r , T o r r e l a v e g a y Potes . E n Santander 
p r e s i d i r á n l a solemne a p e r t u r a de curso de 
la U n i v e r s i d a d I n t e r n a c i o n a l M e n é n d e z 
Pe layo . 

Sus Majestades los Re
yes de España, don Juan 
Carlos y doña Sofía, lle
gan a las diez y cuarto de 
la mañana a Laredo, pri
mera etapa de su viaje ofi
cial a Cantabria. La villa 
laredana tendrá el honor 
de ser punto de partida del 
viaje real por tierras de 
nuestra comunidad autó
noma. En Laredo serán re
cibidos por el alcalde, 
Juan José López Revuelta. 

Tras visitar el Ayunta
miento y saludar desde los 
balcones al público asis
tente, los Reyes acudirán 
al Monumento al Pesca
dor, en donde saludará a 
la junta directiva de la 
Cofradía e inaugurarán 
una placa conmemorativa, 
actuando la Coral Salvé. 
Los Reyes serán saludados 
por la flota, haciendo so
nar las sirenas. 

El viaje real continuará 

en Santander, Santillana 
del Mar, Reocín, Tórrela-
vega y Potes, desde donde 
el helicóptero real despe
gará en dirección a la Zar
zuela. La visita de los Re
yes concluirá a las siete de 
la tarde. 

Nueva horas de apreta
do recorrido, en donde los 
Reyes de España tomarán 
contacto con todas las 
fuerzas vivas de Cantabria 
en sus diferentes vertien
tes, política, cultural, eco
nómica, social, sindical y 
religiosa. Los Reyes llega
rán a Santander alrededor 
de las once y veinte de la 
mañana. Su helicóptero 
aterrizará en el recinto de 
la Magdalena. Serán" reci
bidos por el alcalde Juan 
Hormaechea y se dirigirán 
al Ayuntamiento de San
tander, en donde serán sa
ludados por la Corpora

ción Municipal y alcaldes 
de la comarca, Consejo de 
Gobierno y Mesa del 
Parlamento regional. 

Al acto que se celebrará 
en el Ayuntamiento, a las 
once y cuarenta y cinco, 
habrá precedido la parada 
militar prevista en la calle 

Isabel I I . Los honores mi
litares serán rendidos por 
el Regimiento Infantería 
Valencia, número 23, que 
a continuación desfilará. 
En el Ayuntamiento se 
pronunciarán los discursos 
de bienvenida. El alcalde 
de Santander, el presiden

te del Consejo de Gobier
no de la Comunidad Autó
noma y, finalmente, el 

. Rey. La declaración insti
tucional de adhesión a Sus 
Majestades por parte del 
Parlamento Regional se 
realizará en el Salón Azul 
del Ayuntamiento. 

Inauguración de los 
cursos de la UIMP 

A las doce y media, los 
Reyes son esperados en la 
Universidad Interna
cional. El acto de inaugu
ración de los cursos de ve
rano de la UIMP comen
zarán con la lectura de la 
Memoria de actividades 
por parte del secretario ge
neral, seguirán las pa
labras del rector 
magnífico, Santiago Rol-
dán; presidente del Institu
to de Cooperación Ibero
americana, Luis Yáñez; 
presidente del Banco 
Central, Alfonso Escá-
mez; la secretaria de Esta
do de Universidades, Car
mina Virgili, para finalizar 
con la declaración de aper
tura por Su Majestad el 
Rey. El acto finaliza con el 
canto del «Gaudeamus 
Igitur». 

Alrededor de las dos de 
la tarde. Sus Majestades 
partirán en helicóptero ha
cia Santillana del Mar, en 
donde serán cumplimenta
dos por el alcalde, Francis
co Javier Rosino, trasla
dándose al Parador Na
cional «Gil Blas», en don
de los Reyes ofrecen un al
muerzo a las autoridades 
de Cantabria. Concluido 
el almuerzo, la comitiva 
real visitará la Casa Museo 
y Fundación Santillana, 
inaugurando las restaura
das casonas del Aguila y 
La Parra, que datan del 
siglo XVI y son propiedad 
de la Diputación Regional. 

(Pasa a la pág 3) 
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Purga de 
funcionarios 
en el sector 
de comerc io 
interior 

Moscú.— Gran húmero 
de dirigentes del comercio 
interior soviético han sido 
arrestados y enviados a 
juicio por corrupción en los 
últimos días en el marco de 
la espectacular nueva ofen
siva de saneamiento admi
nistrativo iniciada hace tres 
semanas. 

Bl diario «Izvestia», órga
no del Gobierno soviético, 
informó que en la ciudad de 
Rostov, los responsables 
comerciales Budnitski, 
Bobrov, Vel ichko, y 
«otros» están procesados 
por «violaciones a las nor
mas del comercio». 

Entre estas violaciones es
tán las de «elevar los precios 
de las ventas al por menor 
artificialmente y por encima 
de los precios estatales, en
gañar a los consumidores y 
otras infracciones que les 
proporcionaron grandes su
mas de dinero». (Efe). 

La Atalaya 
J . R. SAN JUAN 

H O Y , querido lector, habrá usted visto en 
el kiosco, junto a éste, otro periódico 
de Santander. Muchas gracias si, una vez 

más, usted ha comprado HOJA D E L L U N E S , pe
ro debo decirle que ésta es una de las últimas oca
siones, si no la última, que nuestro semanario sale 
a la calle. Cuando hace unas semanas anuncié lo 
que había de pasar, con un sentido de la oportuni
dad que muchos criticaron por duro y prematuro, 
ya di cuenta de que a la salida de «Alerta» seguiría, 
lógicamente, la de «El Diario Montañés», y con 
ello se haría imposible la publicación de HOJA 
D E L L U N E S , que se elabora en las instalaciones 
de éste último. 

Esa hora final está llegando de la mano 
—dicen quienes buscan nuestra desaparición-- de 
las reglas no escritas de la sociedad libre de merca
do (tradúzcase como la ley del más fuerte), justifi
cadora de tantas injusticias y abusos. No íes falta 
hipocresía a los nuevos rectores de «Alerta» y una 
fina muestra de ello la constituye el hecho de que 
salgan precisamente hoy, so pretexto de que por 
primera vez los Reyes de España visitan Cantabria 
de manera oficial. L a falta de escrúpulos se viste de 
beatería monárquica. Los fariseos están siempre 
ostentosamente del lado del poder. 

No escribo, no quiero hacerlo, del lado fácil 
del rencor, sino de lo que estimo es justa indigna
ción ante una añagaza más de los de siempre, de 
quienes tienen el poder y se visten de color que ha
ga falta para conseguirlo y mantenerlo. Hablo de 
Rotella, de Bedoya y de Fernández Bobadilla, dos 
empresarios y un perro de presa, que ha buscado el 
poder como un poseso y se ha arrimado siempre al 
sol que más calienta. 

(Pasa a última Pág.) 

U n c a z a b o m b a r d e r o que a c u d i ó en su a y u d a fue d e r r i b a d o 

S i e t e b a r c o s i r a n í e s d e s t r u i d o s 

e n e l g o l f o P é r s i c o 

Beirut.— Las fuerzas 
iraquíes destruyeron ayer 
cinco barcos y derribaron 
un cazabombardero de Irán, 
y otros dos barcos iraníes 
chocaron contra minas al in
tentar escapar, informó la 
agencia «Ina» citando a un 
portavoz militar de Bagdad. 

La destrucción de los 
«cinco objetivos navales 
enemigos» tuvo lugar en la 
zona nororiental del Golfo 

Pérsico, y un avión F-14 
iraní que acudió en ayuda de 
los buques fue derribado 
por las fuerzas navales 
iraquíes, precisó «Ina». 

Otros dos barcos, que 
emprendieron la huida, cho
caron con minas flotantes, 
agregó la agencia iraquí. 

Según la agencia, el coqj-
bate naval tuvo lugar en la 
embocadura de la rada de 

Jormusa por la que el con
voy iraní se dirigía al puerto 
de Bandar Jomeini. 

Este ataque, que todavía 
no ha sido confirmado por 
ninguna fuente neutral, es el 
segundo que lanza Irak 
contra Irán en los últimos 
cinco días, y el tercero en el 
plazo de una semana. 

(Página 22) 

C e n t r o D e m o c r á t i c o y S o c i a l 
— C D S d e C a n t a b r i a — 

C E N A - C O L O Q U I O con 

A D O L F O S U A R E Z 
Día: 4 de julio (Miércoles) 
Hora: 9,30 noche 
Lugar: Restaurante «GRAN CASINO DEL SARDINERO» 
Reserva invitación: C D S - Teléfono 31-05-66 

o el mismo día 4, en la entrada. 



HOJA DEL LUNES 
Santander, 2-7-1984 R E G I O N A L 

S i e t e d í a s e n C a n t a b r i a 
Alfonso PRIETO. 

La visita que los Reyes de España realizarán hoy a 
Cantabria, más que despertar satisfacción parece haber 
sido motivo de nuevos líos entre los políticos cántabros, 
consumándose así, una vez más, el desmesurado afán de 
protagonismo de muchos de ellos. El que la recepción 
oficial se celebre en el Ayuntamiento de la capital y no en 
la Diputación Regional ha motivado públicas polémicas 
y disgustos en la Asamblea Regional o en parte de sus 
miembros, porque además el alcalde les ha comunicado 
que pasen a recoger la invitación por el Ayuntamiento. 
La Asamblea Regional, dicen que no está satisfecha con 
la forma con que se ha organizado esta recepción, y se 
siénte marginada en esta visita real. Se atribuyen al presi
dente de la Asamblea denuncias que luego se desmienten 
sobre discursos previstos y hasta se llega a publicar que 
podría plantearse por diputados del propio Grupo Popu
lar la dimisión del presidente de la Asamblea, aunque no 
sólo por razones de esta visita, sino por otras ac
tuaciones. 

Pero no sólo se han planteado problemas con la visi
ta real en la capital, sino también en el Ayuntamiento de 
Torrelavega, donde algunos concejales han protestado al 
no ser invitadas a la recepción sus esposas, que dicen 
tienen más derecho a asistir que otros que estarán presen
tes. Y como en los mejores tiempos, lo que tanto se criti
có, se repite ahora: el Ayuntamiento de la capital y supo
nemos que otros también, ante la visita real se ha apresu
rado estos días a reparar defectos o terminar obras que 
hace muchos meses estaban paradas, como ha ocurrido 
con la Plaza del Generalísimo. Sin comentario sobre algo 
que se califica por los hechos. Pero realmente es triste el 
panorama que ante la visita de los Reyes ofrecen muchos 
representantes. 

Ayuntamientos, impuestos, protestas, 
recursos 

Porque si hablamos de los ayuntamientos y ciñéndo-
nos a los de las dos ciudades más importantes, vemos que 
en Santander la Permanente Municipal, al no contar con 
los seis concejales que precisan estuvieran presentes, no 
pudo aprobar asuntos considerados urgentes. Y en 
Torrelavega, al faltar —al parecer intencionadamente 
por problemas políticos de partido—cinco concejales so
cialistas, este grupo perdió la mayoría absoluta y algunos 
asuntos tendrán que esperar más tiempo para abordarse. 
Por si fuera poco, el alcalde, Rotella, al abandonar el Ple
no municipal, fue increpado y tuvo que ser protegido 
por la fuerza pública, ante el acoso de los numerosos ve
cinos que protestaban por la subida de los impuestos y 
tasas municipales, entre ellos el famosos recargo del 
IRPF. Impuesto éste que está motivando actitudes que si 
no fuera por las graves consecuencias económicas que es
tá teniendo para miles de familias, sería para tomarlas a 
broma. Porque ayuntamientos que en su día estable
cieron dicho recargo, luego se han vuelto atrás; otros in
tentan anularle cuando la casi totalidad de los contribu
yentes ya le han abonado para no incurrir en el recargo. 
Además, el recurso elevado por la Asociación de Consu
midores de Cantabria, contra el recargo del 10 por ciento 
establecido por el Ayuntamiento de Santander, ha sido 
desestimado por el Tribunal Económico Administrativo, 
cuando faltaban cinco días para finalizar el plazo de su 
pago sin recargo. Y el argumento para desprestigiar 
dicho recurso se basa en que para su tramitación era pre
ciso que la Asociación hubiese garantizado el importe de 
la deuda tributaria, es decir, los 800 millones que, según 
el alcalde, espera recaudar por este concepto. Y todo, 
aun admitiendo dicho Tribunal que «el Ayuntamiento, 
en la tramitación del expediente, no ha cumplido con 
exactitud algunos requisitos de la Ley de Procedimiento 
Administrativo». Sin comentario. 

Las deudas del Racing 

También han sido esta semana motivo de polémica y 
comentarios las deudas del Racing, que según la primera, 
no definitiva, versión oficial tras unas averiguaciones 
hechas de forma apresurada en tres días, ascienden, pese 
a que el equipo subió a Primera, y a que fue vendido el 
patrimonio del club, a 110 millones de pesetas, cantidad 
que, según otros, cuando la auditoría en marcha se ter
mine, es posible que rebase los 150 millones y puedan 
aclararse muchos puntos oscuros que al parecer existen. 
Toda una brillante gestión de la directiva cesada, que; 
además de lo dicho, aumentó sólo en la temporada pasa
da los gastos previstos en más de 54 millones, porque pe
se al ascenso se recaudaron 22 millones menos de los cal
culados. Cincuenta y cuatro millones que casi seguro se 
verán aumentados en los trece que hasta ahora suman los 
intereses que generan los 75 millones que el Ayuntamien
to se ha comprometido a liquidar a Hacienda y a la Segu
ridad Social, por deudas contraídas por el club, pero el 
alcalde dice que no puede liquidar de momento. Según 
•los directivos, el alcalde se comprometió de paiaora a pa
gar dichos intereses, pero Hormaechea niega tal compro
miso, sobre el cual no hay nada firmado. Así, de esta for
ma irresponsable y alegre se hizo la extraña operación 
«embargo - subasta - venta» del campo de El Sardinero 
al Ayuntamiento, sobre la cual no se tardará en pedir res
ponsabilidades, como es lógico, pues como tantas veces 
hemos denunciado, ha quedado demostrado que se deja
ron muchos cabos importantes sin atar. 

E S C A Ñ O 3 6 
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P o r m i s b a n d e r a s 
Llega el Rey y nos encuentra de morros. Que si no se 

enviaron correctamente las invitaciones, que si los actos 
debieron haberse programado en el Palacio de la Diputa
ción Regional, que si las señoras, algunas señoras, no 
asisten a la recepción del Rey, que^i los diputados no 
han sido invitados a la comida de gala que ofrece el Go
bierno regional, que si una cosa, que si otra. Total, que 
en la recepción vamos a tener morros. Ya hay quien hoy 
no estará presente en el Ayuntamiento. Linares, el dipu
tado del Grupo Mixto, anunciaba el viernes que no 
asistiría junto con el resto de diputados. La hará desde la 
calle, junto con el pueblo, porque considera que los actos 
tenían que haber sido organizados por y en la Diputación 
Regional. 

Lo de las banderas ya es más grave. En todas las co
munidades autónomas se engalana con la bandera de Es
paña, la de todos, y la regional, la de la autonomía. 
Aquí, el sábado a última hora, no se veía ni una blan-
quiroja, ¿por qué, si nos consideramos nacionalistas cán
tabros? Ha fallado algo, no podemos hacer gala de 
nuestra autonomía si no podemos nuestrs banderas. La 
primera visita oficial de los Reyes, don Juan Carlos y do
ña Sofía, a Cantabria, dará que hablar durante mucho 
tiempo. Es una ocasión importante. Desde 1980, cuando 
inauguraron la U1MP, no teníaipos el honor de reci
birles. Ahora nos visitan de forma oficial, visitan Laredo 
y homenajean a los hombres de la mar, a quien tan unido 
está el Rey. Visitan también Santander, Torrelavega, 
Reocín, Santillana del Mar y Potes, si el tiempo lo permi
te. En Potes ya estuvieron en 1971. 

Se ha acusado ya al portavoz del Gobierno regional 
de interferirse en las funciones del presidente del Parla
mento regional, al indicarle algunos temas que debieran 
ser incluidos en el discurso que Martínez-Conde leerá an
te los Reyes, se ha acusado al alcalde de Santander, Hor
maechea, de enviar citaciones a los diputados para que 
asistan a la recepción oficial, de forma poco ajustada al 
respeto que se debe a los representantes del pueblo cán
tabro. Se ha hablado tanto en el fin de semana en torno 

ai viaje üe ius «.eyes, que na üaüo pie para seguir hablan
do al menos durante un año. 

Y tras los Reyes llegará, el día 5, Adolfo Suárez. Con
vencido por Manuel Garrido, contestada cabeza del 
CDS en Cantabria, para que asista a la Universidad In
ternacional, Suárez arrastrará a periodistas y fieles de
seosos de saber si vuelve a la política, se alia con Roca o 
se establece en el negocio político con algún socio, por 
utilizar una semejanza. 

Adolfo Linares que, para no dar guerra, ha recurrido 
el decreto que fija las competencias del vicepresidente del 
Gobierno, Ambrosio Calzada. Hay quien dice que Lina
res, si no se llevara tan mal con Calzada, militaría en el 
PDP, pero mientras tanto no está conforme con las atri
buciones que le han sido concedidas al presidente del 
Partido Demócrata Popular en Cantabria, que, como sa
ben todos, es el mismo que ocupa la vicepresidencia del 
Gobierno. Calzada, que representó ya al presidente Díaz 
de Entresotos en la cena del XXX aniversario de Radio-
cadena, tiene, según Linares, unas facultades sucesorias 
que no están previstas en el Estatuto de Autonomía de 
Cantabria. El diputado mixto considera que no es legiti-
mable la sustitución del presidente en caso de muerte o 
incapacidad, puesto que el Estatuto establece el cese obli
gatorio del Consejo de Gobierno en caso de incapacidad 
o fallecimiento de su presidente. 

Lo que sí parece claro es que el vicepresidente del Eje
cutivo no cobrará sueldo alguno por ostentar tal cargo, a 
tenor de las manifestaciones de Serafín Fernández Esca
lante, consejero de Economía, quien declaró el viernes, 
al presentar los presupuestos, que la vicepresidencia no 
cuenta con partida presupuestaria. Los dichos presu
puestos, 13.736 millones de pesetas que serán tramitados 
por la vía de urgencia. La oposición estudiará los presu
puestos y presentará enmiendas, y entonces comenzará el 
pulso político del año. Otro otoño caliente más, algo más 
en qué pensar cuando el Rey, el mejor alcalde, nos visita. 

Juan Carlos FLORES-GISPERT 

C o m i c en v i v o en l a 
clausura de l a e x p o s i c i ó n 
de « E l V í b o r a » 

La exposición de «El Víbora» que se ha venido ce
lebrando en la sala María Blanchard de la calle Pedruecase 
clausuró ayer con una realización de comic en vivo en la que 
participaron cuatro dibujantes de Cantabria, dos de ellos 
colaboradores de HOJA DEL LUNES, Koppa, Yexús, 
Viota y Job que mantuvieron la atención de los numerosos | 
asistentes. 

La muestra de «El Víbora» ha contado con muchos vi-1 
sitantes desde que se inaugurara el sábado 23 al igual queli 
anterior exposición de autores cántabros que han centrado! 
la 11 Muestra de la Imagen Gráfica y Visual, organizadapoij 
el fanzine «La Mosca» y patrocinada por la Consejería df| 
Cultura del Gobierno Regional. Durante la muestra se 
pasado también diversos videos y estaban previstas una seriíI 
de mesas redondas sobre el mundo del comic que se cclebraj 
rán más adelante, en septiembre, aproximadamente. (Enl!| 
foto de M . Bustamante, Yexús y Viota dibujando). 

L o s enc i e r ros de A m p u e r o 
se c e l e b r a r á n l o s d í a s 7 , 8 y 9 
de s e p t i e m b r e 

En primicia informativa —así nos lo hizo constar la Comisión 
Taurina ampuerense— se señala que los encierros de Ampuero, la villa más 
alegre de la Montaña, o, si se quiere, de la Pamplona chica, se celebrarán 
este año el día 7 —víspera de la patrona de la villa—, el día 8 —día grande 
de la localidad— y el domingo día 9. Serán fechas muy propicias al diverti-
mento y a la salutación. 

L a villa ampuerense mantendrá la línea seguida hasta el momento, 
así al menos lo han hecho constar los responsables. Será, pues, los días 7, 8 
y 9 de septiembre cuando los encierros tradicionales ampuerenses se 
corrAn por las calles de la villa, y no por menos, al parecer, dejarán de ce
lebrarse las novilladas picadas tradicionales. E l actual primer edil munici
pal ampuerense así nos lo adelantaba ayer, domingo, y lo ratificaban algu
nos de sus colaboradores, señalando de forma enfática que ya no existe el 
Patronato de la plaza de toros de L a Nogalera y sí, al parecer, una Comi
sión Taurina municipal. 

Paco DE ASON 

Redacción y 
Administración: 

Calle Cádiz, 9-2.0-Iqda. 
Apartado de Correos, 20í' 

Teléfono 22-4 -̂60. 
8ANTAJNUXR 

Teléfonos los domingos: 
21-19-89 
21-07-76 

Depósito legal SA-4/1953 
Año X L I I I 

Núm. 3.636 
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su restauración ha costa-
Jo cuarenta millones de 

pe£nTa villa románica, los 
Reyes serán homenajeados 
*0¿ diversas danzas re
gionales, partiendo por 
carretera hacia Reocm, en 
donde serán recibidos, a 
las cinco de la tarde, por el 
alcalde Vicente Saiz 
Martínez, trasladándose a 

| continuación a las mstala-
| ciones de la Compañía As

turiana del Zinc, en donde 
I visitarán el lavadero, las 

oficinas, descubrirán una 
placa y asistirán a una vo
ladura a cielo abierto, que 
removerá 50.000 toneladas 
de tierra. 

Tras permanecer media 
hora en Reocin, los Reyes 
marcharán hacia Torrela-
vega, en donde serán salu
dados por el alcalde, Ma
nuel Rotella. La llegada la 
segunda ciudad de Can
tabria está prevista para 
las 17,40 horas; Tras la sa
lutación, firmaren el libro 
de honor, descubrimiento 
de placa y saludo al públi
co congregado en el Boule-
vard, los Reyes despega
rán en helicóptero desde el 
campo del Malecón para 
dirigirse a Potes, en donde 
serán cumplimentados a 
las seis y media de la tarde 
por el alcaide Miguel An
gel Diez. Los Reyes visita
rán la iglesia parroquial, 
en donde se entonará una 
Salve por la Coral «García 
de Enterría» y los frailes 
del Monasterio de Santa 
Toribio. 

En la iglesia parroquial 
se dará a besar a Sus Ma-

fjestades la reliquia del 
«Lignum Crucis», bajada 

I expresamente desde el Mo-
1 nasterio para tal ocasión. 
IA las siete de la tarde, los 
\ Reyes, don Juan Carlos y 
dofla Sofía, partirán hacia 

• Madrid, llegando al Pala
cio de la Zarzuela a las 
ocho y cuarto de la tarde. 

Contacto con todas las 
fuerzas de Cantabria 

A lo largo de la jornada 
de hoy, los Reyes de Espa
ña tomarán contacto con 
pescadores, ganaderos, 
sindicalistas, empresarios 
y periodistas. Con los pes
cadores, el contacto se de
sarrollará en Laredo con 

NUEVOS E X I T O S 

Presentamos tres 
alumnas en 

INSTITUTO 
NACIONAL SEG. SOC. 
V «n brillante examen ob-
«enen números UNO y 
"OS, demostrando, una vez 

'a calidad de nuestros 
acreditadísimos Sistemas 
"AQUI-MECANOGRAFICOS 

WONTES DE NEIRA 
Fdaz. Isht 
Teléf. 221688 

la presencia de Cofradías y 
toda la flota de Colindres, 
Laredo y Santoña; con los 
ganaderos, el encuentro 
tendrá lugar en Torrelave-
ga, con asistencia de todos 
los sindicatos y Cámara 
Agraria, mientras que sin
dicalistas y representantes 
de los empresarios saluda
rán a Sus Majestades en la 
empresa «Asturiana del 
Zinc», concretamente es
tán invitados los secreta
rios regionales de UGT, 
CC. OO. y USO, así como 
el secretario y comité de 
empresa de AZSA. Estará 
también presente el presi
dente de COES, un repre
sentante de UNIPYMEC y 
un representante de 
empresarios de Torrelave-
ga. 

Con los periodistas, el 
encuentro, aún sin confir
mar, podría tener lugar en 
Santillana del Mar. Alre
dedor de cien profesiona
les de los medios de comu
nicación, tanto regionales 
como desplazados desdé 
Madrid, acompañarán du
rante todo el día de hoy a 
los Reyes de España en sus 
desplazamientos por la re
gión, utilizando los auto
buses dispuestos al efecto 
y en ocasiones helicópte
ros. 

Prácticamente todo el 
recorrido —salvo el de 
Santillana a las minas de 
Reocín— será realizado en 
helicóptero, en el aparato 
utilizado por Sus Majesta
des volarán también el 
presidente de Cantabria, 
Díaz de Entresotos, y su 
esposa, además del mi
nistro Tomás de la Quadra 
(ministro de Jornada); el 

marqués de Mondéjar, je
fe de la Casa Real; el gene
ral Sabino Fernández 
Campo, secretario general 
de la Casa Real, y el jefe 
del Cuarto Militar, almi
rante Manso Quijano. 

El secretario general de 
la Presidencia del Gobier
no de Cantabria, José Ra
món Saiz, viajará en otro 
helicóptero en compañía 
del jefe de Protocolo del 
Estado, debiendo llegar 
unos minutos antes a to
dos los lugares en los que 
esté anunciada la visita de 
los Reyes. 

Ciento veinte invitados, 
al almuerzo real 

En la salutación popular 
a los Reyes, que tendrá lu
gar en la Plaza del Ayun
tamiento de Santander, a 
las once y media de la ma
ñana, se distribuirán alre
dedor de quinientas ban
deras de Cantabria. Al al
muerzo que los Reyes 
ofrecerán en el Parador 
«Gil Blas» de Santillana 
asistirán unas ciento veinte 
personas. La mesa princi
pal, compuesta por treinta 
y dos comensales, estará 
presidida por Sus Majesta
des los Reyes y el presiden
te del Gobierno regional y 
señora. Junto a ellos esta
rán la delegada del Go
bierno, el obispo de San
tander, capitán general de 
la VI Región Militar, alcal
des anfitriones durante la 
visita real, presidente del 
Parlamento Regional, mi
nistro De la Quadra, presi
dente del Instrituto de Co
operación Iberoamérica-

CURSOS DE 
V E R A N O S 

a partir del 4 de julio 

1 C U R S O S L O G I C O S 

pan este rerano 
INFORMATICA 

a) BASIC. NIVEL 1 
40 horas. Iniciación (Informá
tica básica. Construcción de 
sencillos programas) 
NIVEL 2 
40 horas. Perfeccionamiento. 
(Sub-programas. Manejo de 
ficheros. Diseño de progra
mas de Gestión: nóminas, re
cibos...) 
Para alumnos desde 6° de 
E.G.B. 
fe) COBOL 
60 horas. Iniciación. (Prácti

cas individuales desde el co
mienzo del curso en la Sala de 
Ordenadores del Centro.) 
c) OPERADORES 
De especial interés para es
tudiantes de FORMACION 
PROFESIONAL ADMI
NISTRATIVA y profesionales. 
Confección de documentos 
administrativos con ayuda de 
ordenador; cartas, recibos... 

MECANOGRAFIA 
AUDIOVISUAL 

Cursos continuos de aprendi
zaje y perfeccionamiento. 

a c a d e m i a 
i I 

Perinés, 18 C - Tel. 375708 

na, secretaria de Estado de 
Universidades, marqués 
de Mondéjar, general Fer
nández Campo, almirante 
Manso Quijano, jefe de 
Protocolo del Estado, 
ayudantes de Campo del 
Rey y jefe de Seguridad de 
Su Majestad el Rey, coro
nel Blanco. 

La comitiva real por 
carretera está compuesta 
por doce vehículos, cinco 
de ellos dedicados a velar 
por la seguridad de los Re
yes. En la comitiva real es
tá incluido el coche del 
presidente del Gobierno 
regional, la delegada del 
Gobierno en Cantabria y 
las autoridades que llegan 
de Madrid acompañando 
a los Reyes. 

En el almuerzo se servi
rá sopa de huevos y queso, 
rodaballo de roca con sal
sa de erizos de mar, zan
carrón a la ciruela seca y 
piñones, leche frita con 
helado de arroz, café, lico
res y orujo. Los periodis
tas que cubren la visita de 
los Reyes almorzarán en el 
«Hotel Los Infantes», 
siendo precedidos por la 
Policía en sus desplaza
mientos por los diferentes 
recorridos a lo largo de to
do el día. 

L a A s o c i a c i ó n d e l a P r e n s a , 

c o n t r a l a s a l i d a d e « A l e r t a » 

l o s l u n e s 

La Asambléa de la Asociación de la Prensa de San
tander celebrada el pasado viernes, aprobó la difusión de 
un comunicado en relación con la aparición del diario 
«Alerta» los lunes, cuyo contenido íntegro es el siguien
te: 

1. —Considerar la salida de « Alerta» como un atro
pello a los derechos de los trabajadores de prensa de 
Cantabria, adquiridos hace más de 50 años respecto al 
descanso dominical. 

2. —Este hecho determina prácticamente la desapa
rición de más de medio centenar de puestos de trabajo y 
que algunos profesionales de nuestra región vean cortada 
su posibilidad de expresión. 

3. —Supone, igualmente, un duro golpe a la libertad 
de expresión que tenía en HOJA DEL LUNES a una de 
las principales valedores en Cantabria, ajena a intereses 
políticos y económicos en su calidad de órgano de expre
sión de los periodistas de Cantabria. 

4. —Esta maniobra no obedece al deseo de los pro
pietarios de «Alerta» de vér incrementadas sus ganan
cias, a costa de dejar sin empleo a medio centenar de tra
bajadores, sino al objetivo político del Sr. Rotella y su 
amanuense el: senador socialista y ex director de HOJA 
DEL LUNES, González Bedoya, de terminar con una 
publicación que es molesta a sus intereses. 

Por último, la Asociación de la Prensa manifiesta 
sus fundadas sospechas de que la salida de «Alerta» los 
lunes obedezca a un expreso deseo del Sr. Bedoya de 
causar un mal a la empresa para la que trabajó y de la 
que fue despedido procedentemente ratificado por dos 
sentencias judiciales. 

¡ e s t r e n a 
el v e r a n o 

Estrena la moda de este 
verano, eligiendo donde hay más 

y donde la calidad es lo 
principal. Ven a nuestras 
secciones especializadas. 

J A I f f l f R I D M A V G U A 

E M P R E S A R I O S D E H O S T E L E R I A Y A L I M E N T A C I O N 

E S T R A D A B U T A N O o f r e c e e s p e c i a l e s c o n d i c i o n e s p a r a 

l a c o m p r a y f i n a n c i a c i ó n d e m a q u i n a r i a e n g e n e r a l 

D i s t r i b u i d o r p a r a l a r e g i ó n d e F A E M A I T A L I A 

E x p o s i c i ó n - A l m a c é n e n Paseo d e T o r r e s , f r e n t e a F i r e s t o n e , T o r r e l a v e g a 
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R E G I O N A L 

L o s t r aba jadores de h o s t e l e r í a , y en p a r t i c u l a r los de b i n g o , ven a la rgada i r r egu l a rmen te su j o r n a d a l a b o r a l 

E s t e v e r a n o , a m p l i o h o r a r i o d e c i e r r e d e l o s 

e s t a b l e c i m i e n t o s p ú b l i c o s 
La Delegación General del Gobierno nos ha sorprendi

do, supongo que gratamente a la mayoría, aumentando una 
hora en relación con el verano pasado el cierre de los estable
cimientos públicos, a saber, bares, cafeterías, restaurantes, 
etc. Sin embargo, una medida popular y práctica de cara al 
turismo ha tenido también unos perjudicados: Los trabaja
dora de hostelería, y sobre todo los de los bmgos, cuyo hora-
río se alarga sobremanera. 

Este problema ha provo
cado ya reuniones en la De
legación General del Go
bierno, y aunque los empre
sarios se han comprometido 
a cumplir el convenio na
cional del sector y a no pre
sionar, por tanto, a los tra
bajadores para que alarguen 
su jornada, lo cierto es que 
se producen muchos proble
mas. En Cantabria existen 
ocho empresas de bingos, 
dos en Torrelavega —«Cos
mos» y «Saja»— y seis en 

Santander, «Fénix», «Ra-
cing», «Aeroclub», «Rega
tas», «Jumbo» y «Centro 
Gallego». En ellas trabajan 
160 personas. 

El convenio nacional fija 
las 40 horas semanales, pero 
las empresas de bingos fun
cionan un poco a su aire, se
gún nos comenta la Federa
ción de Hostelería de UGT, 
que es la que ha tomado car
tas en el asunto, porque no 
quieren implicar a los pro
pios trabajadores para evi

tar despidos por represalias, 
cosa que ya se ha producido 
en este sector. 

Las condiciones laborales' 
de los bingos son ya de por 
si malas, y a ellas se ha uni
do el tema del cierre más 
tardío, que además, a la 
UGT ha molestado mucho, 
dado que se considera que la 
delegada tendría que haber 
convocado a las partes 
implicadas para consultarlas 
sobre el horario y haber lle
gado a un acuerdo. De todas 
formas, se ha quedado que, 
en años próximos, se realice 
de esta manera para evitar 
problemas mayores. 

En cuanto al problema de 
los horarios en los estableci
mientos hosteleros en gene
ral, no sólo en bingos, el te
ma se está centrando en la 

® 

Otro año más y otra ocasión 
para que usted asista gratis, invitado 
por LA CAJA, al FESTIVAL INTERNACIONAL 
DE SANTANDER, el acontecimiento 
artístico más importante del verano. 

Recoja el folleto con las bases en cualquiera 
de nuestras Oficinas, rellene el boletín 
de inscripción con sus datos personales 
y participe en nuestro sorteo. 

Plazo de admisión: Hasta el 21 de Julio. 

C A J A 
D E A H O R R O S 

D E S A N T A N D E R 
Y C A N T A B R I A 

. . L A C A J A 

L E I N V I T A U N A V E Z M A S . 

negociación del convenio re
gional, y además se han re
alizado cuatro reuniones 

entre la UGT, empresarios y 
la delegada del Gobierno. 
También se tienen que reali-

¡AHORA E N S A N T I L L A N A D E L M A R ! 

Lugar: PARADOR DE TURISMO «GIL BLAS». 
Exposición: «Esmaltes y Litografías» en exclusiva mundial. 
Fachas; Del 3 al 29 de julio 1984, ambos inclusive. 
Horario: Diariamente, de 12 a 2 h. y de 6 a 10 noche. 

SERIE DE 7 CABALLOS DAÜIMIANQS EM PLATA, 
en tirada limitada y numerada 

COLECCION de ESCULTURAS EN BRONCE, 
' en tirada limitada y numerada 

AUTORIZADO por el Maeslro SALVADOR DALI, bajo contrato 
de fecha 20 de agosto de 1981, firmado en la ciudad de CADAQliLS 

LOS ROYALTIES que causa esta reproducción exclusiva están 
destinados al MUSEO DALI, de Figueras (Gerona) 

luruírans 
TuatSMO Y tBiMĴOBTIS. i. á. 

~ desde 1.0 de juüo 

h o r a r i o d e A U T O B U S E S 

S A N T A N D E R -

S A N T O Ñ A 

DIAS LABORABLES DIAS FESTIVOS 
Salidas de 
SANTOÑA 

7,30 
9,-

11, -
12, -
14, -
15, -
16,30 
18,-
20,-

Salidas de 
SANTANDER 

9,30 
10,30 
11,30 
13,-
15,30 
16,30 
18,-
19,30 
21.15 

Salidas de 
SANTOÑA 

8,30 
1 1 , -
15,-
19,30 

Salidas de 
SANTANDER 

9,30 
12,30 
18,-
2 1 , -

Paradu tn SA.NTANOLR; C alle 
Calderón dé la Barca, 1 reme "a 
"Bar M-achichaco». 
Parada en SANTOÑA: Plaza del 
Ayuntanúesií). • 

Otros puntos de parada: SOLARES - HOZNAYO - AÑERO -
BERANGA - GAMA - ESCALANTE -
ARGOÑOS - PLAYA DE BERRIA -
BARRIO DEL DUESO. 

información: Oficinas «TURVTRANS». calle Castilla, 38 
SANTANDER 
Teléis.: 215650 - 215654 - 220056 - 220070 

zar elecciones sindicales 
ra conseguir que haya repr!l 
sentantes en el mayor núm 
ro de establecimientos hJ 
gremio. 

Los nuevos horarios 

Los nuevos horarios m 
cierre entrarán en vigor dej 
de el 15 de junio, y se ( 
fica que los viernes, sábad¡l 
y domingos, así como lasví] 
peras de fiesta, los espej 
táculos podrán terminarme] 
dia hora más tarde, al igJ 
que los establecimientoj 
públicos/ 

Los locales que más tarj 
pueden cerrar son los 
gos, cafés-teatro, salas J 
fiesta con espectáculo y M 
cotecas, que podrán hacerlj 
a las cinco de la madruga 
los días antes citados, ya 1¡1 
4,30 los laborables. En] 
orden de la Delegación sed 
ce que los titulares de lose 
tablecimientos deberán hd 
cerse cargo de mantener t 
orden dentro de sus localesé 
evitar en lo posible m 
ruidos y la música excesiva! 
mente alta, disminuyendij 
ésta a partir de las 24, pai 
evitar molestias a los vedj 
nos. 

El retraso en el cierre íj 
los establecimientos 
eos constituye una infratl 
ción, pudiéndose sanciomí 
con medio millón de pesíj 
tas. 

Los horarios de cía 
son: A la 1,30 de la maá 
gada, cines y circos, y mei 
hora antes, boleras; a lasj 
teatros y tabernas; a 
2,30, espectáculos al al 
libre, restaurantes; a lasj 
verbenas y fiestas populj 
res, cafeterías y bares; al| 
3,30, bares especiales-A;; 
las 4,30, discotecas, salasl 
fiesta con espectáculo, i 
fés-teatro y tablaos flaniíj 
eos y bingos y Casino. 

María Angeles SAMPER 

I S e m a n a 

d e C o o p e r a c i ó D | 

N a c i o n a l 

e n R e i n o s a 
Durante la presente seij 

na del 2 al 7 de julio, sej 
lebrará en nuestra cii 
primera semana nacionalj 
Cooperación, en la qüer 
programados diversos 
tos, destacando, entre otflj 
la conferencia - coloquij 
cargo de D. José María] 
ez, con el tema «Coopa 
vismo agrario», de ini 
para ios ganaderos, quejj 
ofrecida en la Casa dej 
tura, hoy, lunes, a las 1 
de la mañana. 

El martes, día 3, tamj 
la Casa de Cultura, de 
la conferencia - coloí 
por doña Nieves AM 
que versará sobre el ̂  
«Una nueva ley para M 
suraidor», a las 8 de la| 
de. 

El día 4, en el 
Madrid, interesante pífl 
ción documental, com 
cia - coloquio por D ' 
nando Elena, sobre el l 
«Trabajo asociado»-

El día 6, gran acto co 
rativo, en el que 
vendrán D. Sebastián1 
na, director general d{l 
operativas y D. FraflJ 
Cebalios, presidenteJ] 
Unión Nacional de 
rátivas de Consumo^, 

I , 
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Consumo^: 

En el p r ó x i m o consejo r eg iona l de l P S O E se v o l v e r á a cuest ionar l a g e s t i ó n 
de Jaime B lanco 

D e s c o o r d i n a c i ó n t o t a l e n t r e l o s A y u n t a m i e n t o s 

s o c i a l i s t a s y l a e j e c u t i v a d e l p a r t i d o 

E l p r ó x i m o s á b a d o , el Conse jo Re
gional del P a r t i d o Socia l is ta c e l e b r a r á su 
asamblea; E n l a m i s m a se p o n d r á en ev i 
dencia l a f a l t a de c o o r d i n a c i ó n que, en 
p o l í t i c a m u n i c i p a l , ofrece la C o m i s i ó n 
Ejecut iva R e g i o n a l en t odos aquel los m u 
nicipios de C a n t a b r i a en los cuales d o m i 
na. 

La problemática está 
enclavada dentro de las 
críticas que la corriente de 
opinión «Nueva Mayoría» 
hace a este órgano ejecuti
vo que preside Jaime Blan
co, que por momentos no 
lo puede hacer peor. Todo 
ello trae consigo un des
control en estos Ayunta
mientos que, en diferentes 
zonas de Cantabria, tienen 
serios enfrentamíentos, 
además de las guerras de 
guerrillas que en muchos 
de ellos existen entre los 
propios concejales so
cialistas. 

Por otro lado, Jaime 
Blanco se ve inmerso en 
«terribles» dilemas dentro 
de su gente de confianza, 
que se halla enfrascada en 
sus propias luchas, como 
en el caso de Bedo-
ya/Sainz Aja, Roi,ella/La-
go, como si el secretario 
general no tuviera bastan
te con «Nueva Mayoría». 
Jaime Blanco está muy in
deciso y no sabe a qué car
ta quedarse. 

El fin de semana que 
viene, cuando el Consejo 
Regional del Partido So
cialista se reúna para de
batir el tema monográfico, 
política municipal del 
PSOE en Cantabria, se 
pondrá de relieve la inefi
cacia de la Comisión Eje
cutiva Regional, la cual, 
más preocupada por sus 
problemas internos de re
peler los imaginarios asal
tos a su poder, ha dejado 
desatendida la coordina
ción de este área a nivel re
gional, la cual ofrece serias 
contradicciones en su 
polírica global, tal y como 
se puso de manifiesto este 
viernes último, cuando 
cinco concejales socialistas 
del Ayuntamiento de 
Torrelavega no acudieron 
ni al plenario previo, ni al 
Pleno de ésta Corpora
ción, para imposibilitar 
una maniobra del alcalde 
Rotella contra uno de sus 
propios «compañeros», a 
quien quería apear de la 
delegación de aguas. La 

ausencia de estos conceja
les trajó consigo que uno 
de los puntos de la orden 
del día, la contribución es
pecial urbana, no saliera 
adelante. 

«Nueva Mayoría» ex
pondrá, por medio de Je
sús Cabezón, un docu
mento elaborado por esta 
corriente de opinión, el 
cual pondrá en evidencia 
la falta total de coordina
ción por parte de la CER, 
dentro del área de política 
municipal, que ha provo
cado serias contradiccio
nes, como que en algunos 
Ayuntamientos socialistas 
se ha cargado en la 
economía del contribuyen
te el famoso IRPF, caso de 
Torrelavega, 4 %, y en 
otros no, verbigracia San-
toña. 

También se pone de ma
nifiesto la falta de coordi
nación en este área, con la 
carencia de comunicación 
de Ayuntamientos en ma
nos del PSOE, comprendi
dos en las mismas comar
cas, tal es el caso de Castro 
Urdíales, Laredp, Santo-
ña, por un lado, o de 
Torrelavega, Suances, Po-
lanco, etc., por la otra, lo 
que hace posible que entre 
estos municipios existan 
problemas irresolutos, que 
van desgastando la imagen 
externa del partido en las 
respectivas zonas. 

De paso, este documen
to de «Nueva Mayoría» 
pone en evidencia que por 
una falta de control de la 
ejecutiva, en Corporacio
nes que son un verdadero 
polvorín, como Torrelave
ga, Castro Urdíales, etc., 
existen dentro de los pro
pios grupos del PSOE, 
además de una contesta
ción popular en contra, 
una guerra de guerrillas 
entre las diversas facciones 
de concejales socialistas 
que deterioran y paralizan 
la propia gestión munici
pal. 

Según informaciones 
llegadas a este periódico. 

los dilemas y el nerviosis
mo que embargan al secre
tario general del partido, 
Jaime Blanco, le traen en 
jaque. 

Por un lado, Sainz Aja, 
viceportavoz del grupo en 
la Asamblea cántabra, y 
su portavoz. Bedoya, 
tienen «los pensamientos» 
encontrados en sus activi
dades parlamentarias, 
provocando el entorpeci
miento de éstas. 

Por otro, este viernes úl
timo, antes de comenzar el 
Pleno del Ayuntamiento 
de Torrelavega, Blanco 
mantenía una reunión en 
esta Casa Consistorial- con 
los integrantes de la «quin
ta columna» —Rotella 
and Cía.— para templar 
las gaitas de los ánimos 
exaltados de éstos por lá 
espantada de cinco conce
jales promovida por J. R. 
Lago, el cual se encontra
ba en esos momentos en la 
sede del partido en San
tander. 

El dilema del secretario 
general del PSOE es ar
duo. Rotella y Lago man
tienen una lucha por el po
der municipal en esta co

marca del Besaya, J. Blan
co ya no le puede «hacer 
ascos» a Rotella por dos 
razones, el periódico 
«Alerta» y la alianza de 
Bedoya con el constructor, 
lo que le supondría la de-
baclé, puesto que se 
quedaría sin «órgano in
formativo» de la ejecutiva 
regional y sería «diana» de 
las intrigas del segundo. 

Si deja caer a Lago, 
Blanco tendría que estar 
dispuesto a enfrentarse a 
las «traiciones» y manio
bras que éste le montaría 
en la Comisión Ejecutiva 
Regional —y no están los 
tiempos para estos lujos— 
y en la UGT comarcal de 
Torrelavega, que Lago do
mina, y a la «rotura de 
aguas» municipal —que 
tal y como lo está hacien
do Rotella, seria su «de
función»— en el Ayunta
miento más importante 
que dominan los socialis
tas, que padece una fuerte 
contestación ciudadana y 
que es la zona/granero de 
votos del partido en casi 
todas las elecciones. 

J. M . GARCIA OLAIZ 

La Dirección Provincial del Insalud lo solicitó 
formalmente la semana pasada, en Madrid 

V a l d e c i l l a s e r á c e n t r o p i l o t o 
de l a i n m i n e n t e r e f o r m a 
h o s p i t a l a r i a 

El Insalud de Cantabria 
ha cursado, la semana pasa
da, una solicitud formal pa
ra que el Hospital Valdecilla 
sea centro piloto de la inmi
nente reforma hospitalria a 
emprender por la Seguridad 
Social. El último borrador 
de esta reforma ya ha sido 
cursado a los hospitales, pa
ra que éstos incorporen las 
sugerencias que estimen per
tinentes antes de que pase al 
Gobierno y, mediante decre
to elaborado en Consejo de 
Ministros, se haga realidad. 

Según el director provin
cial del Insalud, se puede 
tardar todavía varios meses 
en recorrer todo este cami
no. Sin embargo, también 
admite que la reforma hos
pitalaria va a emprenderse 
antes de finalizar el año ac
tual. Más concretamente, el 
proceso podría desencade
narse después del verano. 
Este semanario ha tenido 
acceso al definitivo borra
dor, debido al subsecretario 
general de Hospitales del In
salud, Gutiérrez Martín, y 
así podemos adelantar algu
nos de los puntos sobre los 
que va a pivotar el cambio de 
estructuras laborales en el 
Hospital Valdecilla y los de
más. 

Declaración 
de intenciones 

del Insalud 

Según este borrador, en el 
ámbito hospitalrio se hacen 
necesarios dos tipos de cam
bios: En primer lugar, en la 
propia concepción del hos-, 
pitad, que debe ir coordinán
dose con la atención prima
ria de salud. Ello debería 
conllevar además la apertu
ra a la realización de nuevas 
tareas en cuanto a formas de 
hospitalización, participa
ción en la educación sanita
ria y prevención en el ámbi
to de la comunidad, etc. Por 
esto mismo, el Insalud pre
tende ampliar y completar las 
funciones de todo el personal 
hospitalario. 

En segundo lugar, se pre
tende intentar solucionar lo 
que se consideran múltiples 
problemas estructurales, 
funcionales y de falta de 
gestión de que adolece la red 
hospitalaria pública. Se esti
ma que ellos originan unos 
rendimientos inferiores a los 
debidos y una insatisfac
ción, tanto por parte de los 
usuarios como de los profe
sionales y trabajadores sani
tarios. Se reconoce que estos 
cambios del actual sistema 
al nuevo modelo de atención 
a la salud requerirán una se
rie de adecuaciones econó
micas, jurídicas y adminis
trativas que necesitarán una 

fase transicional y un de
sarrollo progresivo y gra
dual en el tiempo, unas de 
aplicación inmediata y otras 
que necesitarán un de
sarrollo más amplio, a más 
largo plazo. 

Todos serán hospitales 
generales, ninguno 

monográfico 

Siempre según los postu
lados del borrador definiti
vo, todos los hospitales del 
Insalud serán generales. 
Ello significa que tendrán 
los servicios de toda la gama 
de especialidades de carácter 
general para un ámbito de 
influencia concreto. No se 
promocionarán, en ningún 
caso, los hospitales mo
nográficos. Lo que signifi
ca, en Santander, que la Re
sidencia Cantabria deja de 
dedicarse casi en exclusiva a 
la actividad matemo-infan-
til (recientemente también 
servicio de cirugía), para in
tegrarse en Valdecilla. En 
cuanto al personal, se posi
bilitará su movilización 
entre centros; con ello se 
pretende, asimismo, la ra
cionalización de los equipos 
tecnológicos, la formación 
continuada de los médicos 
especialistas y del resto del 
personal. También se poten
ciará al máximo las consul
tas externas, la asistencia 
domiciliaria, la fórmula de 
hospital de día y el horario 
ampliado para explora
ciones de todo tipo, funda
mentalmente las radiológi
cas y analíticas. Entre otras 
cosas, también se contempla 
que, «cuando los centros 
hospitalarios sean de gran 
tamaño constituyan un sólo 
bloque o edificio único el 
mismo se dividirá en unida
des funcionales autónomas, 
con autonomía presupuesta
ria y de gestión». Asimismo, 
los cargos directivos de los 
hospitales serán por tiempo 
definido y renovables, 
acompañándose de dedica
ción exclusiva. 

El nuevo modelo hospita
lario que se pretende 
implantar por el Insalud se 
basa en la autonomía, res
ponsabilidad de gestión y en 
la evaluación final de los re
sultados. Para ello se poten
ciará y profesionalizará la 
administración de los hospi
tales, y se dará mayor auto
nomía a los equipos de di
rección . En cuanto a los ho
rarios, con la finalidad de 
mejorar la atención al pa
ciente, el hospital funciona
rá íntegramente con todos 
los servicios necesarios, con 
un horario aproximado de 9 
a 18 horas, de lunes a vier
nes. P. IB. 
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T O D A S L A S E X I S T E N C I A S A P R E C I O S D E R E M A T E F I N A L 

Tenemos todavía muchos artículos que ofrecerles y ello 
nos ha llevado a conseguir nuestra presencia en Rualasalf 23, 
1 mes más, suficiente 

para que Ud. se beneficie 

¡ N o d e s a p r o v e c h e 
es ta ú l t i m a 
o p o r t u n i d a d ! 

SEimms 
R U A L A S A L , 2 3 - ( e s q . a S a n J o s é ) 



HOJA DEL LUNES 
Santander, 2-7-1984 R E G I O N A L 

E l j u i c i o , p o r a c u s a c i ó n de p r á c t i c a s 
abo r t i va s , e s t á a p u n t o de salir 

S i e t e m e s e s d e p r i s i ó n 

p i d e e l fiscal p a r a 

R . G . P . 
Til juicio de R. G. P., una joven madre acusada de 

prácticas abortivas, no tardará en salir. De momento, el 
fiscal ha calificado, pidiendo siete meses de prisión 
menor y de inhabilitación especial. Esta calificación es 
aclarada bastante pasivamente por el abogado defensor, 
Manolo Castro, ya que se considera que el fiscal ha sope
sado las condiciones realmente problemáticas de esta 
mujer. 

HOJA DEL LUNES resaltaba, el pasado mes de ma
yo, la vida y las dificultades de esta joven de 29 años, 
madre ya de cuatro hijos y con una situación familiar an
gustiosa, pues su marido está en paro y viven en un piso 
de protección que hay que adecentar y, por supuesto, co
mer todos los días. 

R. G. P. no tiene una historia normal, pero tampoco 
es un caso demasiado especial. Precisamente cuando ella 
misma nos contaba su historia, insistió en que si accedía 
a contarla —cosa nada habitual— lo hacía para dar áni
mos a las mujeres que, como ella, sufrían, y para que és
tas tampoco callaran. 

El juicio de nuestra joven madre no va a tardar en sa
lir, y los apoyos en su torno se van a mover, ya que ella 
nos contaba que la mayoría de su familia le había vuelto 
la cara, que muchos no la comprendían, pero otra gente 
le ha manifestado en los últimos tiempos su adhesión, y 
la propia calificación del fiscal supone que se entiende 
que la situación de R. G. P. no ha sucedido por capricho 
de nuestra protagonista, sino por unas circunstancias 
extremas. 

La Asamblea de Mujeres de Cantabria continúa apo
yando a esta joven y la acompaña en todas las gestiones, 
como las de ir al abogado, al procurador, y sobfe todo 
aportar la compañía y comprensión que se deben en estos 
casos. 

Como ya contamos, R. G. P. fue denunciada por el 
médico que la atendió en la Residencia Cantabria de he
morragias por supuestas prácticas abortivas. Nuestra 
protagonista no podía tomar anticonceptivos porque 
tenía un principio de flebitis, no admitía el DIU por una 
pequeña fisura en el útero, y estaba gestionando la liga
dura de trompas, que no se la hacían en principio por ser 
muy joven. M. S. A. 

Algunos de sus articules dan pie a una futura especulación del suelo, convirtiéndose 
albergues en apartamentos 

E l C o l e g i o d e A r q u i t e c t o s h a c e a l e g a c i o n e s 

a l p r o y e c t o d e R e g l a m e n t o d e C a m p i n g s 

Varías alegaciones presentadas en su momento por el 
Colegio de Arquitectos de Cantabria hacen suponer que el 
proyecto de Decreto sobre Ordenación de Campamentos de 
Turismo, que se quiere sacar adelante en la comunidad autó
noma de Cantabria, pueden sentar otra base para la especu
lación del suelo, una más de las posibilidades ya existentes y 
reales. Terminado o a punto de acabarse el preceptivo 
período de información pública, este decreto tendrá que ser 
observado con la lupa para qué no se convierta en la patente de 
corso que inunde de hormigón y apartamentos turísticos las 
idílicas costas de Cantabria. Ya ha sido suficiente con los 
errores cometidos antaño en Laredo, y más posteriormente 
en Somo-Loredo. 

Entiende el Colegio de 
Arquitectos de Cantabria 
que la relación establecida 
en el proyecto de normativa 
entre el artículo tercero y el 
párrafo segundo del artículo 
primero, es de redacción 
confusa y conviene una ma
yor claridad, especificando 
que la presente normativa 
afecta solamente a los 
«campamentos no residen
ciales y a la acampada 
libre». La mencionada rela
ción confusa viene dada tex
tualmente por esos aparta
dos del proyecto en los que 
se dice: «Queda prohibida la 
venta o arrendamiento por 
tiempo superior a seis me
ses, dará lugar a la concep-
tuación del campamento co
mo residencial». A conti
nuación, el mencionado 
artículo tercero prevé que 
«por su propia naturaleza, 
régimen de propiedad y fun
cionamiento, los campings 
privados tendrán la conside
ración de campamentos resi
denciales, aplicándose a los 
mismos lo dispuesto en el 
párrafo dos del artículo pri
mero de este Reglamento». 

Indefinición del 
Reglamento de Campings 

Estima el Colegio de Ar-

G O B I E R N O 

D E C A N T A B R I A 
El Consejo de Gobierno de Cantabria ha aprobado las subastas y 

concursos-subastas que a continuación se relacionan: 
APROVECHAMIENTO FORESTAL 

1 .-«APROVECHAMIENTO FORESTAL DE PINO EN EL MONTE 
DUNAS DE LIENCRES (JUNTA VECINAL DE LIENCRES, AYUN
TAMIENTO DE PIELAGOS).» 

• PRESUPUESTO: 1.1 70 .000 PTAS. 
PLAZO DE EJECUCION: 60 DIAS. 

PRESENTACION DE PLICAS 
Oficina de Contratación y Compras de la Consejería de Presiden

cia, hasta las 13 horas del día 9 de julio de 1984. 

ELECTRIFICACION RURAL 
1. - «LINEA AEREA DE MEDIA TENSIÓN A 20 KV. Y CENTROS 

DE TRANSFORMACION A BARCENA DE CARRIEDO, VEGA Y ESCO-
BEDO DE VILLAFUFRE.» 

PRESUPUESTO: 95 .858 .782 PTAS. 
PLAZO DE EJECUCION: 6 MESES. 
2. -«LINEAS DE MEDIA TENSION Y CENTROS DE TRANSFOR

MACION EN EL VALLE DE SOBA.» 
PRESUPUESTO: 107.423.597 PTAS. 
PLAZO DE EJECUCION: 6 MESES. 

PRESENTACION DE PLICAS 

Oficina de Contratación y Compras de la Consejería de Presiden
cia, hasta las 13 horas del dfa 17 de julio de 1984. 

EL PRESIDENTE DEL CONSEJO DE GOBIERNO 
DE CANTABRIA 

ANGEL DIAZ DE ENTRESOTOS Y MIER 

quitectos, en otra de sus ale
gaciones al proyecto de 
Reglamento de Campings, 
que no define lo que se con
sideran « ins t a l ac iones 
fijas», ni tampoco lo que se 
considera «albergue móvil», 
lo que da lugar a confusión 
y a dificultad para aplicar la 
normativa, considerándose 
fundamental que se determi
nen esas características. 

Se consideran instala
ciones fijas aquellas que 
tienen como misión satisfa
cer necesidades colectivas de 
las acampadas: Botiquín de 
primeros auxilios, super
mercados, duchas, lavabos, 
etc., y edificios de planta 
baja destinados con exclusi
vidad a dormitorios de per
sonal de servicios, cuya su
perficie construida no 
sobrepase el siete por ciento 
total del campamento. En 
ningún caso se deben permi
tir construcciones fijas des
tinadas a viviendas o aloja
mientos turísticos. Por otro 
lado, se deben considerar 
«albergues móviles» las de
nominadas tiendas de cam
paña o caravanas o roulo-
ttes. 

El hecho mismo de que se 
deje en el terreno de la am-

bigüedad lo que deben ser 
«instalaciones fijas» y «al
bergues móviles» dará pie a 
que se puedan construir alo
jamientos construidos que 
pueden ser el núcleo sobre el 
que se edifiquen posteriores 
apartamentos, y todo ello de 
acuerdo con el decreto que 
se quiere aprobar en la 
Asamblea. 

< M I A 

D E 

LAREDO 

F O T O G R A F I A S 

« E L R O M A N I C O 

E N C A N T A B R I A » 

Del 2 al 10 de julio de 1984 
Horas de visita: De 7,30 a 9,30 

de la tarde. Días laborables 

ENTRADA LIBRE. 

C A J A D E A H O Ü Ü O S 
DE SANTANDER Y CAN1ABRIA 

Obra Cultural 
C . / López Seña, 6 - Laredo 

Vinculación a los planes 
urbanísticos 

Otro de los puntos a tener 
forzosamente en cuenta, en 
cuanto a la precisión del fu
turo Reglamento de Cam
pings para Cantabria, es su 
vinculación a los planes 
urbanísticos de los munici
pios donde van a estar ubi
cadas sus instalaciones. Bi 
efecto, estiman los urbanis
tas que un camping afecta 
directamente al desarrollo 
de la zona en ése campo; por 
tanto, se consiera imprescin
dible que estén concernidos 
los organismos competentes 
en el tal planteamiento 
urbanístico. En el proyecto 
de Ordenamiento de Cam
pamentos Turísticos se ad
mite la propuesta de norma
tiva en los casos en que son 
municipios con planéamien-
to urbanístico aprobado, 
con determinaciones previs
tas sobre la instalación de 
campamentos turísticos. 

Sin embargo, a tenor del 
Real Decreto 2.545/82 del 
27 de agosto de 1982, los ar
quitectos cántabros, por 13 
vía de su Colegio profe; 
sional, estiman que: 
existe planeamiento aprol5a• 
do y éste carece de la ubica
ción precisa para la instala
ción de campamentos de tu
rismo, al objeto de prevenit 
el posible impacto que pr"' 
dujera su ubicación en la zo
na, será requisito indispen
sable la modificación 
planeamiento vigente í 
proceder a su inclusión en el 
mismo. En los municipi05 
en que no exista planea
miento urbanístico aproba
do podrían instalarse campa
mentos de turismo si se re
dacta y aprueba el corres
pondiente Plan Especial ® 
la zona». 

P. IB. 



a los planes 
lísticos 

puntos a tener 
en cuenta, en 

•ecisión del fu-
;nto de Cara-
mtabria, es su 
a los planes 
ie los munici-
m a estar ubi-
talaciones. En 
in ios urbanis-
amping afecta 
al desarrollo 

;se campo; por 
iera imprescin-
:n concernidos 
»s competentes 
planteamiento 
ín el proyecto 
;nto de Cam-
rísticos se ad-
ísta de norma
os en que son 
n planéamien-
;o aprobado, 
iciones previs-
instalación di 
turísticos., 
o, a tenor del 
2.545/82 del 

le 1982, losar-
^bros, porli 
:olegio profe; 
an que: 
liento aproba 
;e de la ubica 
ara la instala 
imentos de tu 
to de prevenit 
iacto que pr0' 
ación en lazo 
¡sito indispe15 
lificación del 
vigente P^ 

inclusión ene' 
ds municipi05 
;xista planea' 
istico aproba-
talarse campí' 
ismo si se re-
;ba el correj-
n Especial de 

P.IB. 

R E G I O N A L HOJA DEL LUNES — 
Santander, 2-7-1984 / 

El apoyo al acto teatral pro libertad de expresión¿ ante el Ayuntamiento, 
había sido asumido por el concejal Santiago Pérez Obregón, al menos 

0 P S C - P S O E n o s d e n u n c i a j u d i c i a l m e n t e 

p o r u n a f a l s a u s u r p a c i ó n d e s i g l a s 
El PSC-PSOE habría puesto una denuncia en el Juzga

do de turno contra el director de HOJA DEL LUNES y el 
que abajo suscribe «por usurpación de siglas». La noticia 
fue emitida por un medio de comunicación, considerado 
hasta ahora el oficioso de la cúpula de ese partido en Can
tabria. Sin embargo, un suelto sin firma corroboraba, el 
mismo sábado pasado y en ese mismo diario local, el apoyo 
explícito del PSOE al acto teatral a realizar en la Plaza del 
Ayuntamiento, el pasado sábado, contra el autorístarismo del 
alcalde Hormaechea Cazón y por libertad de expresión, re
cordándose las multas incoadas por la Policía Municipal 
contra integrantes de grupos teatrales y miembros de la 
Asamblea por la Paz y el Desarme, de 15.000 pesetas de 
cuantía, por tener la calle de todos los ciudadanos como lu
gar donde manifestarse, en todos los sentidos, 
pacíficamente. 

de las situaciones se mezcla 
con fantasmas irreales o 
verídicos, a más de otros 
ingredientes literarios. 

Volviendo al principio y a 
la realidad del Santander 
cántabro, en este semanario 
languideciente no tenemos 
culpa de que el deterioro ha
ya llegado a tal extremo, en 
el PSC-PSOE, que su mano 
derecha no sepa lo que opi
na y asume su mano izquier

da. Incluso, sin que lo haya
mos podido confirmar, ha 
habido observadores que 
han visto a concejales re
partiendo el folleto donde se 
anuncia el acto teatral a fa
vor de la libertad de expre
sión. Por lo tanto, no sola
mente sería Santiago Pérez 
Obregón quien se habría 
pronunciado al respecto. 

P. IB. 

P o r la UBBRlfíD DE EXPRESIOn 
fiesta - Concentración 

A raiz de un acto celebrado contra ta carrera armamentista y en favor de la paz, durante el 
cual tuvo lugar un espectáculo de teatro en la calle, un actor y un músico fueron multados por el 
Ayuntamiento de Santander en 15.000 ptas. cada uno. Asimismo, en la campaña contra el 10 %, se 
arrancaron carteles por la propia Policía Municipal y se impidió el uso de megafonla a los convocantes. 

Estos hechos demuestran como el Sr. Alcalde, haciendo uso y abuso de unas ordenanzas muni
cipales caducas y reaccionarias, pretende monopolizar la calle, basándose en una ética del beneficio y 
en una estética dei falso decoro. Reprime la fiesta, la espontaneidad y las protestas populares, alen
tando asi contra la libertad de expresión. 

¡Por la Libertad de E x p r e s i ó n ! 
¡ C o n t r a las c a c i c a d a s del A lca lde ! 
¡Por la d e r o g a c i ó n de las multas! 

¡Por la r e c u p e r a c i ó n de la ca l le p a r a todos! 

Convocatoria: Sábado, día 30 - 8,30 farde - Plaza del Ayuntamiento 

samhU-a Mujen-s C y Draarmé. I CT. •..00.. Juvcnludes SocinlÍ! 
(M. S. C), Muviniiinlii Cin-is. ̂ SOĤIT.E. la», l'ASOC. 

Si resulta cierta la denun
cia, tiene que serlo al ha
berla suscrito el portavoz 
oficioso de la plana mayor 
del PSC-PSOE y, por últi
mo, de ahí debe proceder la 
fuente, la fijación de Blanco 
y sus troikas con este sema
nario estaría revistiendo el 
carácter de patológica. La 
información dada por HO
JA DEL LUNES no sólo ha 
sido corroborada por el mis
mo «Alerta» sino que no
sotros estuvimos en el lugar 
donde se decidió, por sus 
colectivos ciudadanos y te
atrales, además de sindicales 
y de otras organizaciones. 
Allí estuvo también San
tiago Pérez Obregón, conce
jal del Ayuntamiento de 
Santander y cabeza de lista 
por el PSC-PSOE a la 
Alcaldía cundo las pasadas 
elecciones municipales. To
do el mundo lo vio y lo oyó: 
el citado concejal asumió el 
apoyo de su partido a favor 
del llamado «Proceso a la 
autoridad» contra los mo
dos autoritarios de un alcal
de que piensa que la calle es 
suya. 

La mano derecha 
no se entera 

de lo que hace 
la mano izquierda 

Los hechos que antece
den, denuncia contra una 
publicación por comunicar 
información veraz, ilustran 
sobradamente a qué extre
mos están llegando algunos 
dirigentes de la ejecutiva 'del 
PSC-PSOE, plasmados en 
un auténtico ataque contra 
la libertad de expresión y 
contra los que pretendemos 
ejercerla mientras nos de
jen. También es una 
muestra más que gráfica del 
punto de inseguridad e ino-
perancia, lenidad y defrau
dación a sus electores cán
tabros a que ha conseguido 
llegar el PSC-PSOE bajo la 
batuta de ese equipo. 

HOJA DEL LUNES 
habría, pues, usurpado las 
siglas de ese partido con f i 
nes de desprestigio de las 
mismas. Saliendo al paso, 
pocas cosas tan respetables, 

al menos para el que abajo 
suscribe, que los postulados 
y siglas del partido fundado 
por Pablo Iglesias; sobre to
do en cuanto a lo de socialis
ta y lo de obrero. Sobradas 
muestras ha habido en los 
últimos tiempos de que 
Blanco y sus adláteres sí que 
han contribuido decisiva
mente al desprestigio de esos 
conceptos. 

De los relatos 
de García Márquez 

En la medida en que tanto 
este semanario como su ac
tual director y también el 
que esto firma han sido 
puestos en la picota por la 
denuncia ante los jueces, me 
voy a permitir realizar un 
acto informativo entrevera
do de opinión, basado en 
esos hechos y otros pareci
dos realizados por el equipo 
dirigente del PSC-PSOE, el 
denunciante. A tal estado 
han llevado las siglas de su 
organización que únicamen
te podrían servir para tro
carlas por entradas para ver 
algún revival de películas de 
Jaimito, aquellas en que las 
situaciones ridiculas y mez
quinas y bufas se elevaban a 
categoría de comicidad y 
hacían reír. El subtítulo es 
que los electores toman nota 
de todo. 

Bajo la égida perpetua de 
Blanco y sus fieles domésti
cos, el PSC-PSOE ha 
quedado en un estado 
político tan dinámico que se 
podría equiparar a la esca
yola. El PSC-PSOE está es
cayolado. Pero de seguir así 
mucho tiempo, navegando 
por los piélagos de las san
ciones y purgas internas y 
telegramas amenazadores a 
las agrupaciones locales, 
por la senda del autoritaris
mo charlotesco y demás, va 
a formar parte de la historia 
de la inutilidad, mientras los 
caciques se carcajean y si
guen con sus negocios de re
partirse Cantabria como 
una tarta. Más que historia 
sería un cuento de los que 
tan genialmente escribe 
Gabriel García Márquez. 
Un relato donde el absurdo 

Exi to de las fiestas 
de San Juan en C a z o ñ a 

La Asociación de Vecinos de Cazoña está muy satis
fecha de la celebración de las fiestas de San Juan que tenían 
lugar por primera vez este año. Sin embargo, la masiva asis
tencia ha puesto de relieve la necesidad de recursos mayores 
para próximos años, dado que en esta ocasión se han llevado 
las fiestas a buen puerto, gracias a la colaboración desintere
sada de los vecinos, una rifa que se realizó, etc. 

En cualquier caso la Asociación va a trabajar de cara a 
las fiestas del año que viene esperando la colaboración de to
dos los vecinos. 

Cuando sea mayor; no pretendo ser m é d i c o , 

ni arquitecto, ni abogado, n i . . . 

C U A N D O S E A M A Y O R 

Q U I E R O T E N E R T R A B A J O 

Formación 
Profesional 

Antes Escuela Politécnica 
C Hernán Cortés. 41 

en manos 
Profesionales 

O Profesor Jiménez Díaz. 5 

rotmación Profesional. 
Trabajo para el futuro. 
Las nuevas profesiones 
de grado medio están siendo 
solicitadas por un gran número 
de ofertas de trabajo. Y en el futuro 
lo serán aún más. 
Son profesiones necesarias 
para el despegue económico y para 
el funcionamiento de la sociedad 
altamente especializada que, 
inevitablemente se nos acerca. 

S í tienes 14 años 
o estudias 8.° de E.G.B. 
Es el momento de elegir la rama 
de Formación Profesional que. más 
te interese. Lo puedes hacer 
en las siguientes especialidades. 

• A D M I N I S T R A T I V A 

• E L E C T R O N I C A 

• S A N I T A R I A 

• F O N T A N E R I A 

• I N F O R M A T I C A 

• I M A G E N Y S O N I D O 
Si no piensas en una carrera superior 
tu paso más adecuado es la Formación 
Profesional, Tiene futuro. 

3 de los más 
cualificados centros 
privados, para que elijas 
tu profesión. 
Entre las amplias posibilidades 
que la Formación Profesional ofrece 
en Cantabria, tú puedes elegir 
enseñanza privada y subvencionada: 
Escuela Técnico Profesional 

•Hernán Cortés, antes Escuela 
Politécnica. 

•Colegio Puente. 
•Academia Decroly. 

Todos ellos con profesores 
de larga experiencia técnica y humana, 
capaces de orientarte en la elección 
de tu futuro. Y capaces de hacer 
contigo todo el camino hasta 
la obtención del título. 

Solicita cuanto antes 
la inscripción para la reserva 
de plazas. Son limitadas. 
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Recons t ru idas las casonas de E l A g u i l a y L a P a r r a , con u n costo de 40 mi l lones 
de pesetas, o b r a del a rqu i t e c to F e r n a n d o G a r c í a Negrete 

E l R e y i n a u g u r a r á e l M u s e o d e A r t e 

C o n t e m p o r á n e o d e S a n t í l l a n a d e l M a r 

Uno de los actos que él Rey Juan Carlos I de España 
tiene programados en su breve visita a Cantabria, es la inau
guración, hoy lunes, del Museo Contemporáneo de Bellas 
Artes en Santillana del Mar. 40 millones de pesetas ha sido el 
costo de las obras de restauración casi completa que han 
convertido casonas abandonadas durante largos años en un 
espacio ideal, donde el arte de este tiempo y del futuro 
tendrá su lugar de exposición. Esta arquitectura cántabra 
fue transferida recientemente desde el Ministerio de Cultura 

a la Consejería del mismo ramo del Gobierno regional. Aun
que ha habido dificultades y las obras estuvieron detenidas 
unos ocho meses por imponderables de desfallecimiento pre
supuestario, la semana pasada quedaron culminadas a satis
facción. Así las cosas, una exposición acerca de México, co
laboración entre la Embajada de ese país. Fundación San
tillana y la propia Consejería de Cultura, constituirá el inicio 
de la andadura de un Museo que aún carece de fondos con 
que ocuparlo. 

S I P A D E C E 

C A L V I C I E 

c o m p a r e c i í a s 

i m c i g e n e s ft n 

R Ü E B E B 
Por primera vez nos visitará 
una persona importante en el 
campo de la Imagen Humana. 
Procedente de uno de los Cen
tros Internacionales Anticalvi
cie más prestigiosos de Europa. Le asesorará sobre 
problemas de calvicie totales o parciales de hombre o 
mujer. 
Estaremos a su disposición los días: lunes, 2; martes, 3, 
y miércoles, 4 de julio, para presentarle las últimas no
vedades. 
No perderá tiempo ni dinero 

reserVe h o r a o p i d a i n f o r m c i c í ó n 

BUP-COU 
SELECTIVIDAD 

CURSOS DE VERANO 
• SI DESEAS QUE TE DESCUBRAN-

EL DESARROLLO TEORICO Y PRACTICO 
DE LOS TEMAS 

i SI NECESITAS UN APOYO 
¡¡CONSULTANOS!! 

• SOMOS UN EQUIPO DE PROFESIONALES 
CON EXPERIENCIA DE MUCHOS ANOS 

• COMENZAMOS DIA 4 DE JULIO 

í é r i c e 
Cismos, 15 - Tel. 37.25 32 

lealíad,3-Q 216498 
RASTER defOFULARIDAD í.980y 1.982 

peluquería masculina 
MASTERdePOPULAKIDAD 1984 

señoras y caballeros. 

E L E C T R A 

D E V I E S G O , S . A . 

D I V I D E N D O A C T I V O 

A partir del día 1 de julio próximo, y mediante el es
tampillado de los títulos, las Centrales y Sucursales de 
los Bancos de Santander, Español de Crédito y Confede
ración Española de Cajas de Ahorros procederán al pago 
del dividendo complementario del Ejercicio de 1983, a 
las acciones números 1 al 19.488.939, conforme al si
guiente detalle: 

IMPORTE BRUTO 50 PTS. 
RETENCION FISCAL A CUENTA (18 %) . 9 PTS. 
IMPORTE NETO POR ACCION 41 PTS. 
Los Bancos y Cajas de Ahorros tienen las instruc

ciones oportunas para el pago de este Dividendo, núme
ro de orden de derechos 158, clave de valor 
12903001. 

Santander, junio de 1984. 
EL CONSEJO DE ADMINISTRACION. 

Autor del proyecto y di
rector del mismo ha sido el 
arquitecto cántabro Fernan
do García Negrete. Plena
mente satisfecho de su obra, 
él mismo afirma que no ha 
tenido ningún tipo de pre
sión ni cortapisa para llevar 
a cabo su misión de trans
formar poco más que unos 
muros de sillería en Museo 
de Arte Contemporáneo. 
Ha sido necesario rehacer 
buena parte de la estructura 
de madera de roble y otros 
componentes de las casonas 
restauradas, al haberse veni
do deteriorando con el tiem
po por las humedades del 
suelo y la lluvia. 

Iniciadas las obras en el 
año 1981, habían sido pro
puestas dos años antes por 
un delegado del Ministerio 
de Cultura en Cantabria, 
José Luis González Sabral, 
con motivo de la visita reali
zada a esta tierra por en en
tonces director general del. 
Patrimonio Histórico-Artís
tico, Javier Tusell. Se deci
dió en aquel momento la 
adaptación de las Casonas 
del Aguila y de la Parra, que 
conforman la plaza Princi
pal de Santillana, junto a la 
Casona del Ayuntamiento, 
la Torre de Don Borja, 
Torre de Merino y Parador 
Nacional Gil Blas, en Museo 
de Arte Contemporáneo. 
En un principio se contaba 
con la donación ofrecida 
por el crítico de arte Raúl 
Chávarri. Esta decisión del 
verano de 1979 estuvo con
sultada y avalada por exper
tos en la materia, artistas 
plásticos y técnicos, entre 
los que se contaba el aútor 
del proyecto. Desde el prin
cipio contó, asimismo, con 
la ilusión y el apoyo incon
dicional de los amantés del 
arte en la región. Siempre 
resulta fascinante el aparen
te conflicto entre un conti
nente medieval y el anun
ciado contenido de arte con
temporáneo. No obstante, 
también ha habido polémi
cas acerca de estos intentos 
de armonizar lo aparente
mente inconciliable, el pasa
do pétreo con el presente ex
perimental y un fututo abs
tracto o etéreo. Los debates 
de museólogos en torno a 
esta cuestión han sido reco
gidos por Aurora León en 
su libro «El museo, teoría, 
praxis y utopía». En cual
quier caso, estima el ar
quitecto García Negrete que 
sólo es posible responder 
con estudios particulariza
dos y teniendo en cuenta la 
capacidad sugestiva, estéti
ca, emotiva y ambiental de 
estos edificios antiguos, va
lorando además equilibra
damente la concreción de las 
necesidades de infraestruc
tura, funcionales y de clima
tización que un museo ac
tual exige. A este respecto, 
se recuerda la experiencia 
increíble del Museo de Arte 
Abstracto Español de Cuen
ca (casas colgadas), cuyo 
éxito ha sido total. El hecho 
de Cuenca puede ser perfec
tamente transplantable a 
Santillana del Mar si, como 
opina el mismo arquitecto, 
se sabe conseguir una adap
tación correcta y sugestiva 
del edificio, imprimirle la 
idea motora concretada en 
el espacio y e1 tiempo, ade
más del que se pretende 
exhibir y con qué gestión y 
selección de fondos se está 
dispuesto a contar. • 

Obras de demolición 
y reconstrucción 

La máxima preocupación 
la ha constituido el carácter 

típico y popular de las caso, 
ñas, que datan de los sigi0j 
XV y XVI , construidas con 
los nobles materiales made. 
ra y piedra de sillería 
mámpóstéría. Se ha tratade 
lo antiguo con técnicas arte, 
sanas, reponiendo los. ele. 
mentos deteriorados con 
otro nuevo similar. No obs. 
tan te, se ha recurrido a la 
reutilización del espacio 
Por ejemplo, la demoliciói 
de múltiples tabiques exista 
nets desde que fuera realiza-
da la última restauración 
sobre los años cincuenta 
para adaptar las edifica! 
clones como residencia de 
estudiantes. 

Al parecer, el estado de 
abandono era grande, tanto 
como la mala .calidad de 
carpinterías exteriores. Aña-
dido ello a las deficiencias 
de las cubiertas y la carencia 
de desagües, se han pusto 
estas casonas a merced de 
los elementos climáticos du 
rante décadas. Sin embargo, 
los muros de piedra y los 
entramados de vigas han i 
sistido las calamidades de 
toda suerte. Sea como fuere, 
todo ese panorama se ha 
traducido en la necesidad de 
demoler y sanear cubiertas 
de roble antiguo, 
carpinterías en puertas y 
ventanas, incorporar aisla
mientos térmicos, imper
meabilizantes, tejas, baran
dales, dodapiés, solados, 
canterías diversas, etcétera, 
Otro paso importante ha si
do el estudio de un sistema 
de luz abundante que hiciera 
posible el espacio museísti-
co. Para ello se han articula
do las dos casonas en torno 
a un cuerpo intermedio 
ahuecado completamente, 
dotándole de un gran lucer-
nario. 

Calefacción por gloria 
e insonoridad acústica 
La absoluta necesidad de 

no dejar a la vista.de los visi
tantes del Museo de Arte 
Contemporáneo conductos 
o elementos que chocaran 
visualmente, a la par que lo 
imprescindible de una 
climatología ideal y estable, 
conservadora del arte, han 
llevado a adoptar el sistema 
de califacción tradicional' 
mente denominado por glfl' 
ría, aunque acoplada a la 
nueva tecnología. Una cale 
facción radiante y reptante 
por el suelo, que consigue 
además un ahorro energéti 
co entre un 20-30 por ciento 
Hay que saber que la hume 
dad relativa media del anv 
biente en el curso de diez 
años (64-73) ha sido del 77 
por ciento, con muy po( 
dispersión mensual, lo que 
podría ocasionar el déte 
rioro de cualquier muestra 
plástica si no se cuida con 
mucha atención el binomio 
humedad-temperatura. 

Otro de los problemas 
que se han acometido ha si
do el de la necesidad de é 
minar los ruidos externos. 
Se supone que en un museo 
debe primar la serenidad 
ambiental que favorezca la 
reflexión contemplativa. L2 
solución ha sido un aisla-
miento basado en placas de 
madera, poliestireno y hor
migón en todos los suelos 
intermedios del edificio' 
También se han proyectado 
las instalaciones eléctricas 
necesarias, antirrobo y anti-
fuego. 

« Arquitectura, pintura y 
escultura de México en $ 
últimas décadas» es la exp0' 
sición que inicia el diálogo 
entre el Museo y sus visitan
tes contemporáneos. 

Fatxi IBARRONUÜ 
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¡ V I V A N L O S R E Y E S ! 

E n l a p r i m e r a v i s i t a o f i c i a l d e S u s M a j e s t a d e s 

a C A N T A B R I A 

CID 
B I E N V E N I D O S 

El Consejo de Gobierno de la Diputac ión Regional de Cantabria invita a todos los 
ciudadanos a que se sumen a los actos de recibimiento oficial a Sus Majestades los 
Reyes Don Juan Carlos y D o ñ a Sof ía como af i rmación del gran afecto de nuestra tie
rra a la Corona de E s p a ñ a , g a r a n t í a de convivencia y unidad. 

A C T O S POPULARES DE RECIBIMIENTO A SUS MAJESTADES LOS REYES. 

LAREDO: 9,45 horas en la Plaza del Ayuntamiento. 
SANTANDER: 11 horas en el Ayuntamiento. 
SANTILLANA DEL MAR: 16 horas en la plaza principal de la villa. 
TORRELAVEGA: 17 horas en el Boulevard. 
POTES: 18,30 horas en la plaza de la Iglesia. 

Se ruega a los ciudadanos que engalanen sus balcones 
con banderas de Cantabria y E s p a ñ a . 

G o b i e r n o d e C a n t a b r i a 
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L o s R e y e s y C a n t a b r i a 

Los principes durante su visita a Torrelavega en 1973. Los príncipes durante su visita a la Biblioteca Menéndez Pelayo en 1971. 

F u e r o n ac lamados en t o d a C a n t a b r i a 

L a v i s i t a d e 1 9 7 1 , p r e c e d e n t e 

d e l a a c t u a l 

Desde que en j u l i o de 1980 los Reyes v i 
n i e r a n a nues t ra c i u d a d p a r a i n a u g u r a r l a 
U I M P , se h a v e n i d o h a b l a n d o de u n a v i s i t a 
o f i c i a l m á s l a rga pues en aque l la o c a s i ó n s ó 
l o p e r m a n e c i e r o n unas ho ras . H o y se c u m p l e 
el deseo que en m u c h o s casos h a b í a n expre
sado las au tor idades regionales . \ 

Ha pasado mucho tiempo 
desde la primera visita con 
carácter oficial que realizara 
don Juan Carlos a Santan
der. Fue en 1968 con motivo 
de la celebración de la Se
mana Naval que trajo tam
bién a Cantabria a Franco. 
Después, el entonces princi
pal volvió en algunas oca
siones, pero- el precedente 
más inmediato fue la visita 
que realizó con la princesa 
Sofía en agosto del 71. 
Fueron unos días de mucho 
ajetreo y las manifesta
ciones de cariño popular se 
sucedían a donde quiera que 
los príncipes se dirigieron. 
Era, de alguna manera, co
mo el preludio de lo que 
podría ser una. España con 
régimen monárquico como 
la existente, aunque por 
suerte, ésta nos ha conduci
do, por fin, después de más 
de 40 años de dictadura, a la 
democracia. 

El sábado, 21 de agosto 
del 71, un importante corte
jo esperaba a los príncipes 
de España: los entonces mi
nistros de Gobernación y 
Justicia, el gobernador civil 
de la provincia, Claudio Co-
lomer Marqués; el procura
dor en Cortes, Alfonso Oso-
rio; el rector de la UIMP, 
Florentino Pérez Embid; el 
alcalde de Camargo, Le
andro Valle, y un largo etcé
tera. 

Fueron multitud las per
sonas que se agolparon a lo 
largo de la carretera de Pa-

rayas a Santander. Entró la 
comitiva por Cuatro Cami
nos y toda la calle San Fer
nando estaba engalanada 
con banderas, estando bal
cones y ventanas repletas de 
santanderinos. A la altura 
de la Plaza de Numancia y 
calle Burgos se había levan
tado un arco de laurel con el 
escudo de la ciudad. 

Fue —como ahora— el 
Palacio Consistorial el lugar 
elegido cara a la recepción 
de don Juan Carlos y doña 
Sofía. Frente a él y mucho 
tiempo antes de que llegaran 
los príncipes se habían 
congregado unas 50.000 
personas. 

Era entonces alcalde Al
fonso Fuente que pronunció 
unas palabras de bienveni
da. Don Juan Carlos contes
tó a la salutación y entre 
otras cosas dijo a los santan
derinos: «Quiero pediros fe 
y unidad. Fe en los destinos 
de España y en el futuro que 
entre todos hemos de cons
truir. Unidad, para que to
dos juntos podamos ver 
realizado ese futuro». 

Con los alcaldes 

En el Paraninfo de la 
Magdalena el príncipe se 
reunió con los 102 alcalde de 
la región, asi como con los 
jefes locales y vocales de la 
Comisión Provincial de Ser
vicios Técnicos. En esta oca
sión fue el gobernador civil 
el que dirigió unas palabras. 

Don Juan Carlos, en La Magdalena, con un Manuel Fraga apenas reconocible, durante la semana na
val. 

Intervinieron planteando 
las distintas problemáticas el 
alcalde de Polanco, el de 
Camargo y Valderredible. 

UIMP 

El rector de la UIMP en 
1971, Florentino Pérez Em
bid, afirmó en un discurso 
pronunciado durante la visi
ta de los príncipes a la Me
néndez Pelayo: «Santander 
es una ciudad especialmente 
adecuada para el hogar de 
una vida universitaria». 

El Rey reseñó la impor
tancia de la Universidad In
ternacional y saludó a 
muchos de los alumnos pre
sentes. «Esta Universidad 
- ^"o— ha de ser ferrr"»"^ 

fecundo para orientar con
ciencias y establecer sólidos 
criterios en los jóvenes uni
versitarios de diversas pro
cedencias». 

Torrelavega 

Las muestras de cariño se 
repitieron a la salida de los 
príncipes del Paraninfo de 
Las Llamas. De allí se diri
gieron a Torrelavega en 
donde la presencia de públi
co era también impresionan
te. 

Los príncipes fueron reci
bidos por el alcalde' de la 
ciudad, Jesús Collado Soto, 
quien pronunció un discurso 
de bienvenida. El príncipe 
en su intervención recordó 

que no era la primera vez 
que venía a Torrelavega y 
que lo hacía con mucho gus-., 
to para conocer los proble
mas. Visitaron el Centro de 
Mejora ganadera y el Insti
tuto Masculino en donde 
terminó la jira. 

Escuela 
de Enfermeras 

Los príncipes fueron los 
encargados de inaugurar 
oficialmente la Escuela de 
Enfermeras de Valdecilla en 
el transcurso de un acto en 
el que intervino el director 
del Centro Médico qué era 
entonces el doctor López 
Vélez. Habló también Gon
zález Echegaray, que ocupa

ba el cargo de presidente de 
la Diputación Regional y 
que recordó que la abuela de 
don Juan Carlos, Victoria 
Eugenia, había apadrinado 
40 años antes la primera Es
cuela de Enfermeras. 

La jornada del domingo 
que los príncipes pasaron en 
Santander en 1971 estuvo 
muy llena. Por la mañana 
visitaron la Biblioteca Me
néndez Pelayo, la Residen
cia Cantabria y el Palacio de 
la Magdalena. 

En la región 

En aquella visit^que esta
mos recordando como el 
mejor precedente de la que 
hoy iniciaron los Reyes 
—aunque sea de menor 
duración—, don Juan 
Carlos y doña Sofía se 
desplazaron a Santoña, Ra
males y al Satuario de la 
Bien Aparecida. Tras re
correr los puntos citados de 
la geografía regional, la jor
nada del día siguiente estuvo 
dedicada a la zona occiden
tal de Cantabria: Cabezón de 
la Sal, San Vicente de la 
Barquera y Liébana donde 
se acercaron al Monasterio 
de Santo Toribio y a Fuente 
Dé. 

Despedida 

La Diputación Regional y 
el Ayuntamiento de Santan-, 
der ofrecieron una cena de 
despedida a don Juan 
Carlos y doña Sofía, que da
ban así por finalizada su es
tancia de cuatro días en 
Cantabria. Tras las palabras 
de adiós del presidente de la 
Diputación y del alcalde, 
don Juan Carlos se despedía 
así: «Toca a su fin este viaje 
tan agradable. De verdad 
que lo sentimos». 

Los entonces príncipes se 
marcharon, volvieron bre
vemente en el verano del 80 
y mañana estarán de nuevo 
en Cantabria cara a una jor
nada llena pero que estamos 
seguros dejará un buen sa
bor de boca en todos los 
cántabros. 

(Fotos: M . Bustamante) 
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L o s R e y e s y C a n t a b r i a 

Inauguración de la biblioteca Menéndez Pelayo por Alfonso XIII. 

Desde 1913 a 1930 v e r a n e ó en l a M a g d a l e n a 

L a F a m i l i a R e a l h a m a n t e n i d o u n a f u e r t e 

r e l a c i ó n c o n C a n t a b r i a 

L a v i n c u l a c i ó n de l a Casa Real c o n C a n 
tabr ia fue desde s iempre in tensa , y t u v o su 
é p o c a d é esplendor c u a n d o l a F a m i l i a Rea l 
pasaba los veranos en el Pa lac io de l a M a g 
dalena. E n esos descansos estivales Santan
der se c o n v e r t í a en C o r t e , y en l a cap i t a l de 
C a n t a b r i a se d a b a n c i t a l a n o b l e z a , 
b u r g u e s í a , el G o b i e r n o y los art istas y 
p o l í t i c o s m á s r e n o m b r a d o s . Veranear e n t o n 
ces en Santander era s igno de d i s t i n c i ó n y 
buen gus to . 

Pero Cantabria se había 
convertido en capital de Es
paña ya en el siglo XIX. En 
el verano de 1881 Comillas 
se convirtió en Corte. Hace 
más de cien años Comillas 
fue sede de la Casa Real de 
S. M. don Alfonso X I I , del 
Gobierno de la nación y de 
la grandeza de España. Du
rante un mes don Alfonso 
permaneció en la villa de los 
arzobispos, se reunió el Go
bierno en Consejo de Mi
nistros en el Palacio de don 
Antonio López, marqués de 
Comillas, en la finca de 
«Sobrellano». Junto al pa
lacio del marqués, obra de 
Martorell, se alzaban nume
rosos palacetes y casonas, 
residencias veraniegas de lo 
más significativo de la 
nobleza. 

Los Reyes 
en Comillas, 
Alfonso X I I 

Atendiendo a la invita
ción del marqués al rey don 
Alfonso X I I , la Reina doña 
maría Cristina y las infantas 
doña Paz,,doña Isabel y do-
na Eulalia permanecieron en 
Comillas desde el seis de 
agosto hasta el 16 de sep
tiembre de 1881, estable
ciendo así la costumbre del 
verano real en Cantabria, 
vanas veces repetida en el 
curso de los años por Alfon
so XII y su sucesor Alfonso 
XII I . 

En honor a los ilustres 
huéspedes el marqués hizo 
instalar luz eléctrica en un 
radio de seis kilómetros, ilu
minando el parque, los ho
teles de los huéspedes, el pa
lacio y la villa. Fue una 
magnífica instalación de luz 
eléctrica, luz vivísima y 
blanca por primera vez en 
España. 

Pero la ribera del mar 
Cantábrico estaba habi
tuada ya a la presencia de 
los Monarcas españoles: en 
el mes de julio de 1861 llegó 
a Santander la reina Isabel 
I I , obligada a los baños de 
mar por el humor herpético 
que padecía y que, al pare
cer, mortificaba bastante su 
vanidad de mujer. Tan a 
gusto se encontró en San
tander la Reina que prolon
gó su estancia hasta el 15 de 
agosto. En julio de 1872 vi
sitaba las playas de Santan
der fcl efímero y caballeroso 
Monarca don Amadeo de 
Saboya que premió con 
títulos nobiliarios a varios 
santanderinos relevantes, 
entre ellos a don Juan Pom-
bo, en cuya casa pernoctó el 
soberano. 

En 1876 se abrazaron el 
muelles santanderinos el jo
ven Alfonso X I I y su madre, 
la Reina desterrada que 
volvía a España en la fraga
ta « N u m a n c i a » , en 
compañía de sus hijas doña 
Pilar, doña Paz y doña 
Eulalia. Las egregias perso-

Alfonso XIII en el Sardinero, con su hijo, don Juan, padre de don Juan Carlos. 

ñas se alojaron en el palacio 
del marqués de la Casa 
Pombo. 

La vinculación 
de Alfonso X I I I 

Anque los. Reyes pasaran 
algunos veranos en Co
millas, como ya queda 
dicho, sin embargo, el vera
neo oficial de la Familia Re
al se realizaba en San Sebas
tián. Es con la figura de don 

Alfonso XIÍI cuando la Ca
sa Real española queda defi
nitivamente vinculada a 
nuestra tierra. 

El Rey don Alfonso XII I 
tiene catorce años cuando 
llega a Santander por prime
ra vez. Es en el último año 
del siglo: 1900. Está próxi
mo el final de la Regencia. 
Le acompaña su madre, la 
Reina Regente, doña María 
("Víctína de HaV^hiircm Fl 

Monarca adolescente hace 
el primer viaje de intrucción 
por las costas española^ del 
Norte y Noroeste. San Se
bastián, Vizcaya, Galicia, 
Ferrol y, por fin, Santander. 
La estancia en la capital de 
Cantabria es breve, pero se
gún los cronistas de la épo
ca, Santander deja una 
impresión profunda en el jo
ven que dos años más tarde 
sería Rey de España. 

Volverá muy a menudo a 
Cantabria, sobre todo en ve
rano, en desplazamientos 
desde San Sebastián, donde 
veranea la Corte. Entre los 
estímulos que atraen al Rey 
figuran las regatas. En 1905 
la estancia es de dos días. El 
Rey cuenta 19 años y ha 
sufrido un reciente atentado 
en París, el recibimiento es 
grandioso. En el mismo año 
participará en las regatas. 

Al año siguiente, 1906, 
don Alfonso se casa en el 
templo madrileño de San Je
rónimo con la princesa bri
tánica Ena de Battemberg. 
A partir de entonces la pre
sencia de los Reyes en San
tander en los est íos 
—cacerías o regatas— ha 
ido anudando un lazo de 
afectividad entre el Monar
ca y el pueblo de Cantabria. 
Es cuando se piensa que las 
estancias reales podrían ser 
más prolongadas si dispu
sieran de una residencia ade
cuada, y para ello existe un 
lugar ideal: la península de 
La Magdalena. 

Se construye 
el Palacio Real 

El 29 de julio de 1907 don 
Alfonso XII inaugura el edi
ficio del Monte de Piedad y 
Caja de Ahorros, en San
tander, y al año siguiente, 
pero en madrid, el alcalde 
santanderino, don Luis 
Martínez ofrece la ciudad y 
la construcción de un pala
cio para el' veraneo real. 
Cuatro empresas se han 
suscrito a la idea de la cons
trucción del palacio con 
400.000 pesetas, aportará 
capital también el marqués 
de Valdecilla. El presupues
to inicial se eleva a medio 
millón: El 7 de agosto de 
1908 el Rey visita La Mag
dalena para escoger el 
emplazamiento del palacio. 
Entre los proyectos que son 
presentados ai monarca éste 
se decide por el de dos 
hombres de la tierra, don 
Gonzalo Bringas y don Ja
vier Riancho. El siete de sep
tiembre de 1912 el Palacio es 
entregado a los Reyes. Lla
ves de oro y platino con 
incrustaciones de brillantes 
y rubíes y las iniciales reales. 
El Rey llega con algunos de 
los infantes, don Carlos, 
don Raniero, don Felipe... 

1913 es el primer año en 
que la Familia Real hace ya 
estancia completa en San
tander. En 1914, Su Majes
tad inaugurará el Ateneo de 
Santander, era presidente de 
la institución don Gabriel 
María de Pombo Ibarra, y 
en 1918 coloca la primera 
piedra de la Biblioteca Me
néndez Pelayo, que inaugu
rará cinco años más tarde en 
1925. ¡Qué unida iba a 
marcha la vida del Palacio 
Real y la figura y el nombre 
del polígrafo montañés! 

Los Reyes abandonan el 
Palacio Real en 1930. Es el 
último de sus veraneos en 
Santander, que dejará de 
ser Corte. No se verá más el 
pendón real sobre la torre 
del Palacio. No onderará 
más el pendón morado en-
Santander. Los Reyes no 
volverán más al Palacio. En 
1933 se convertirá en sede de 
la Universidad de Verano, 
son tiempos de la I I Re
pública. 
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Se espera u n a a m p l i a b i enven ida p o p u l a r 

L o s r e y e s e s t a r á n h o y e n l a c i u d a d 

Nuestras primeras palabras en un día histórico para la 
ciudad, como es el de la primera visita oficial de Sus Majes
tades los Reyes a Torrelavega, no pueden ser otras que las de 
bienvenida. Haciéndonos eco de las palabras de nuestro al
calde, Manuel Rotella, deseamos y hacemos votos porque la 
actitud de los torrelaveguenses en este día sea profundamen
te cívica, de respeto y adhesión popular hacia nuestros Re
yes, que han tenido el gesto hacia la ciudad de Torrelavega, 
y que se sumen cívicamente a los actos del recibimiento po
pular, un recibimiento que no dudamos será masivo e impre
sionante. Es la oportunidad que tenemos de testimoniar a 
los Monarcas de España nuestro respeto, adhesión y afecto. 

La hospitalidad de Torre
lavega debe de quedar hoy, 
lunes, fielmente reflejada en 
la bienvenida a los Reyes de 
España, tal cómo lo hizo en 
anteriores visitas don Juan 
Carlos y doña Sofía, siendo 
Príncipes de España. 

Programa 

Los Reyes de España lle
garán a Torrelavega alrede
dor de las cinco y media de 
la tarde de hoy. Lo harán 
después de visitar Santillana 
del Mar, donde almorzarán. 
Por carretera llegarán a 
«Asturiana del Zinc», don
de visitarán las instalaciones 
de la empresa y asistirán a 
una voladura a cielo abier
to, descubrirán una placa 
conmemorativa y firmarán 
en el Libro de Oro. 

Después, en automóvil, 
vendrán a Torrelavega sobre 
las seis menos veinte, al 
Ayuntamiento. En el muni
cipio serán recibidos por el 
alcalde y señora, a la puerta, 
pasando posteriormente al 
interior del Palacio Munici
pal, donde tendrá lugar la 
presentación de concejales y 
autoridades y representa
ciones. Será descubierta 
también una placa conme
morativa de la visita y en el 
salón de sesiones los Reyes 
firmarán en el Libro de Oro, 
siendo nombrado el Rey al
calde honorario de la 
ciudad, recibiendo de ma
nos del alcalde una medalla 
y un bastón de oro. 

Tras la visita a Torrelave
ga, los Reyes, en helicóptero 
situado en el Malecón, par
tirán para Potes, y, poste
riormente, a Madrid. 

Anecdotario 

Dentro del anecdotario 
que la visita de los Reyes de 
España ha proporcionado, 
podemos decir que, por pri
mera vez, cuatro grandes 
Coros que tiene Torrelavega 
intervendrán juntos, bajo la 
batuta de Egusquiza, en el 
recibimiento a Sus Majesta
des. Son la Coral, los Garci-

lasos, el Coro Santa María y 
el Coro Besaya. La ocasión 
es única y quién sabe si pre-
monitora de una unión que 
debía de ser efectiva en otras 
grandes ocasiones. 

También hay que decir 
que el Libro de Oro de la 
ciudad lo estrenarán los Re
yes, ya que el anterior nadie 
sabe qué ha sido de él, una 
auténtica lástima, ya que 
Torrelavega, a lo largo de su 
historia, ha recibido grandes 
personalidades. 

Por otra parte, la visita de 
los Reyes ha servido para 
que la limpieza en el Palacio 
Municipal haya sido ex
quisita. También en las 
calles que recorrerá la comi
tiva real. Se ha repuesto el 
escudo de Torrelavega en las 
dependencias municipales, 
escudo que había sido roto 
en unos incidentes, y cuya 
reparación ha costado 
200.000 pesetas. 

En cuanto a los invitados 
a la recepción en el Ayunta
miento, hubo protestas del 
Grupo Popular por no ser 
invitadas las esposas y espo
sos de los concejales. A esta 
recepción, faltarán otras 
muchas personas represen
tativas del arte, la cultura y 
el deporte de Torrelavega. A 
los responsables de las invi
taciones, les ha faltado en 
esta ocasión sensibilidad pa
ra conectar con el pueblo. 
Ya sabemos que en las de
pendencias municipalesv no 
caben todas las personas 
que tenían que haber estado 
presentes en el recibimiento 
a los Reyes, pero ha habido 
olvidos imperdonables que 
no es necesario ahora recor
dar, y que en forma de 
quejas han llegado hasta los 
medios de información. 

Hablando precisamente 
de los medios informativos, 
ha habido discriminaciones 
con respecto a algunos 
corresponsales de esos me
dios, y, como ejemplo, y 
por lo que concierne a la 
profesión periodística, po
demos decir que no ha sido 
invitado a la recepción el 
Cronista Oficial Honorario 

T O R R E L A V E G A ORO 
Compramos y pagamos al contado 

o r o y p l a t a 
nuevo , usado o deter iorado 

Seriedad y d i s c r e c i ó n 
PABLO CARNICA, 5, ENT. TORRELAVEGA 

Los entonces Príncipes de España, en Torrelavega, 
viembre de 1965. 

el 18 de no-

de la Ciudad, miembro del 
Cuerpo de Cronistas Ofi
ciales de España. 

Otras noticias 

Al margen de la visita de 
los Reyes a nuestra ciudad, 
que indudablemente marca 
un hito en la historia de 
Torrelavega, los últimos 
días han protagonizado 
otras noticias de relieve a las 
que vamos a referirnos. 

Y así, hay que dejar cons
tancia de la presentación en 

Torrelavega de un nuevo 
libro de José Ramón Saiz, 
que tuvo lugar en la Casa de 
Cultura. El autor, secretario 
general de la Presidencia del 
Gobierno de Cantabria, 
habló en la presentación de 
la idea de España, haciendo 
un llamamiento a la clase 
política para consolidar ple
namente la autonomía de 
Cantabria, dentro de la uni
dad de España. El libro 
«Hacer pueblo, hacer Can
tabria» puede adquirirse en 
las librerías.-

Reunión trascendente ha 
sido la de los empresarios de 
Hostelería en la Cámara de 
Comercio, en relación con el 
impuesto municipal sobre 
las máquinas tragaperras. El 
impuesto se considera abusi
vo, Torrelavega es la única 
ciudad que le tiene, según se 
dijo en la asamblea, y se pi
dió a los empresarios no se 
abone hasta que la situación 
se despeje. 

Hablando de impuesto, la 
Asociación de Vecinos de 
Inmobiliaria ha criticado la 
subida de los impuestos mu
nicipales, estima deben abo
narse, y se dirigen a la Cor
poración Municipal en el 
sentido de que reconsidere 
los mismos, antes de ejercer 
otras acciones que los veci
nos del barrio consideren 
oportunas. 

El pleno de la Cámara de 
Comercio fue también noti
cia. Convoca la entidad un 
premio sobre la economía 
comarcal, que está dotado 
con 600.000 pesetas. Se refe
rirán los trabajos a la inci-
dencia de la rees
tructuración industrial en la 
comarca. Habrá otros pre
mios especiales, tres, de 
200.000 pesetas. 

Otro tema tratado es el de 
la Quincena Comercial. Una 
empresa realizará una en
cuesta so^re el comercio pa
ra conocer la posible partici
pación y la aportación eco
nómica. Por último, diga
mos que la Cámara se ha in
tegrado voluntariamente en 
el Patronato de Turismo de 
Cantabria para promo-
cionar la región. A finales 
de este mes, aproximada
mente, comenzará a fun
cionar la Oficina de Turis
mo. 

Graves incidentes, 
a raíz del último 

Pleno 
La Corporación Munici

pal celebró Pleno Ordinario 
el pasado viernes. Al final 
del mismo hubo incidentes 
de gravedad cuando salían 
los concejales que eran 
abucheados por un grupo de 
unas ciento cincuenta perso
nas que les esperaban en el 
Boulevard en protesta por 
los impuestos municipales y 
por la negativa del alcalde a 
una reunión solicitada por 
la Coordinadora de Vecinos 
y algunos grupos políticos. 

Tuvo que intervenir la 
Policía Nacional y la Muni
cipal, sobre todo protegien
do el vehículo en el que se 
introdujo Rotella y los con
cejales Víctor Díaz y Gu
tiérrez Portilla. No hubo 
que lamentar heridos en los 
enfrenfamientos entre las 
Fuerzas del Orden y los veci
nos. 

En relación con el Pleno, 
se aprobó por unanimidad 
la moción que solicitaba pa
ra el Rey de España, ante su 
visita a la ciudad, el 
nombramiento de Alcalde 
Honorario. 

El Pleno aprobó la cesión 
de una parcela de 805 
metros a la Seguridad So
cial, para la construcción 
del Hogar del Pensionista; 
el destino de veinte millones 
para la adquisición de la Ca
sa de los Niños de Sniace, y 
fue aprobado también el 
cambio de destino de crédi
tos por valor de 167 millo
nes, de expropiaciones de 
las Rondas, para otros 
capítulos relacionados con 
el patrimonio municipal, 
carreteras, adquisición de 
fincas, etc., y quedó sobre la 
mesa, por ausencia de cinco 
concejales socialistas, la 
aprobación de contribu
ciones especiales para la re
paración de varias calles. 
,Esta ausencia de concejales 
habla elocuentemente de la 
gestación de una crisis -de 
consecuencias imprevisibles 
en el Grupo Socialista de 
Torrelavega, crisis que en 
los próximos días tendrá sin 
duda reflejo. 

CAYON ORTIZ 

Además de entregarles amplios dossiers de sus denuncias 

Diferentes asociaciones de vecinos m a n i f e s t a r á n a los Reyes 
su descontento c o n l a g e s t i ó n del alcalde 

v Aprovechando la visita de los Monarcas a Torrela
vega, diferentes colectivos ciudadanos entregarán a 
miembros de la Casa Real dossieres, en los cuales se 
explican las diferentes denuncias, conflictos de estos ve
cinos con el actual alcalde Rotella y que éste reiterada
mente ha hecho oídos sordos ál respecto. También los 
vecinos, en la concentración popular que dé la. bienveni
da a los Reyes, mostrarán a éstos su descontento a la ges
tión municipal a base de pancartas. Las asociaciones de 
vecinos no quieren dejar pasar esta ocasión, ante las inhi
biciones de los organismos competentes, puesto que no 
encuentran salida a sus problemas. 

Cuando hoy al mediodía, los Reyes de España ob
serven desde la balconada del Ayuntamiento la con
centración popular que les dé la bienvenida, verán algu
nas pancartas que a la vez que les saludan, le cuentan que 
la democracia aún no ha llegado a Torrelavega. También 
notarán, mientras el alcalde dé lectura a su discurso, que 
muchos de los asistentes mostrarán su descontento hacia 
éste y a su gestión municipal. Seguramente a los días de 
llegar a Madrid los responsables de la Casa Real le infor

men del contenido de varios «dossiers», que diferentes 
colectivos ciudadanos de esta ciudad les entregaron con 
ocasión de su visita. 

Según ha podido saber este periódico, varias aso
ciaciones de vecinos aprovecharán la visita de los Reyes 
para informarles mediante los aludidos dossiers, por la 
problemática que tienen entablada con el actual alcalde 
de Torrelavega y resto de la Corporación. En los mismos 
saldrán a relucir los conflictos con Viérnoles, la construc
ción de Ineasa en Nueva Ciudad, las del alcalde en la 
Avenida del Besaya, la subida de las tasas, etc., temas 
sobre los cuales HOJA DEL LUNES ya ha informado a 
lo largo de meses y meses ampliamante. De estos docu
mentos se desprende desde las ilegalidades urbanísticas 
que está cometiendo la empresa Rotella a las inhibi
ciones del Gobierno cántabro ante las denuncias de estos 
colectivos ciudadanos. 

También los vecinos se proponen llamar la atención 
de los Monarcas por medio de pancartas, etc., dé su des
contento con los actuales ediles municipales. 

G.O. 

D U R A L E X 
D U R A L E X 

Sobria y elegante. , 
Disaeta y romántica como ninguna. 
Es la vajilla de quienes aún saben soñar. 

La belleza del blanco y un delicado 
toque azul, en perfecta armonía. 
La gracia de lo sencillo. 

Un trazo en sus limites. 
Un estilo que nunca pasa. 

Una línea diferente de Harmonía 
para su mesa.. 

Completa — Resistente — Inalterable 

UN MAGNÍFICO r e g a l o 
e n a f i n 

TORRELAVEGA 

O P O R T U N I D A D 
P o r t r a s l a d o 

Traspaso negocio de CAFE-BAR, con reservado 
y cocina. Próximo a campos de fútbol, piscina e 
Instituto. Y vendo casa con poco terreno, junto 

o separado. 
PRECIO A C O M V E N I R 

INFORMES EN EL TELEFONO: 89-S2-30 
LOS CORRALES DE B U E L N A 

O I M E G A 

L O N G I N E S 

R A D I A N T 

T o r r e l a v e g a 



Ordinario 
i-. Al final 
incidentes 
ido salían 
que eran 
i grupo de 
;nta perso-
aban en el 
atesta por 
nicipales y 
;1 alcalde a 
:itada por 
le Vecinos 
políticos. 
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En su recurso de s ú p l i c a y c o n P a r d o Cas t i l l o p o r m e d i o 

L o s v e c i n o s d e N u e v a C i u d a d a c u s a n a l a C o n s e j e r í a 

d e O b r a s P ú b l i c a s d e b e n e f i c i a r a I N E A S A 

En el recurso de súplica que interponen la Aso
ciación de Vecinos «Rioviar», ante el Gobierno autóno
mo, éstos acusan a la Consejería de Obras Públicas de 
que en la resolución emitida por ésta por la cual se «lega
liza» la construcción de 49 viviendas que INEASA está 
realizando en Nueva Ciudad, este organismo recomienda 
para resolver el problema de edificabilidad que se susci
ta, en<ragar a la empresa constructora una propiedad del 
bien CV.'ÍKÜH, mediante modificaciones de la normativa 
vigente que legalicen las conculcaciones de la Ley del 
Suelo existente en la zona. 

Señalan los vecinos que 
esta resolución se basa en 
los pronunciamiento de 
unos técnicos, los cuales se 
apoyan para defender la 
legalidad, en párrafos 
entresacados de sentencia 
del Tribunal Supremo. 

Y guien de nuevo vuelve 
cabalgar es nada más y na
da menos que «el desem-
borronador» oficial del 
Gobierno cántabro, que 
allá en donde se levanta un 
ladrillo está él, Manuel 
Pardo Castillo, en este ca
so consejero d̂e la Presi
dencia y abogado de la 
constructora. 

El pasado 22 del mes de 
junio el presidente de la 
Asociación de Vecinos 
«Rioviar», interpuso ante 
el Consejo de Gobierno de 
la Diputación Regional de 
Cantabria el recurso de 
súplica, previo al de la al
zada y al Contencioso ad
ministrativo, contra la re
solución de la Consejería 
de Obras de Urbanismo, 
por la cual y retractádose, 
se afirma que la construc
ción de 49 viviendas que la 
empresa INEASA está lle
vando a cabo en el barrio 
de Nueva Ciudad, es total
mente legal. 

Como se recordará el 
pasado año esta Aso
ciación de Vecinos denun
ció la ilegalidad que esta 
empresa constructora está 

llevando a cabo, en su 
barrio con la construcción 
de 49 viviendas, puesto' 
que el edificio que se está 
realizando invade la Avda. 
Cantabria, no respetando 
los 28 m. de anchura, que 
el Plan General señala pa
ra este vial principal. Al 
cabo de "tinos meses, la 
Consejería de Obras 
Públicas, Vivienda y Or
denación del Territorio, 
dictó una resolución, con
siderando que la licencia 
otorgada por el Ayunta
miento de Torrelavega 
infringía la Ley de forma 
grave y manifiesta, al no 
respetar las determina
ciones del Plan General, 
tal y como los vecinos 
decían. La resolución 
venía avalada por los in
formes de la secretaría téc
nica de esté organismo 
autónomo. 

De esta forma, la 
Consejería informó al 
Ayuntamiento que proce
diera a parar las obras, pe
ro el inefable Rotella se 
negó. 

La empresa constructo
ra, de la cual es abogado el 
actual consejero de la Pre
sidencia Pardo Castillo, 
inicia sus acciones y nego
ciaciones acompañado de 
un concejal de AP por las 
dependencias del Gobier
no cántabro. Al entonces 
consejero de Obras Públi

cas, señor Rugama, le 
entran dudas y recurre al 

v redactor del Plan General 
de Ordenación Urbana de 
Torrelavega, señor García 
Camarero, arquitecto y je
fe del área metropolitana 
de Madrid. Este técnico 
emite un informe que con
cuerda con lo denunciado 
por los vecinos. Pero la re
solución no se ejecuta e 
INEASA sigue contruyen-
do en Nueva Ciudad. 

Llega la crisis guberna
mental autonómica, se 
cambia de presidente y de 
consejeros y la onda ex
pansiva también afecta al 
abogado de esta empresa, 

Pardo Castillo, el cual es 
ascendido —o se 
asciende— a consejero de 
la Presidencia. Y, al igual, 
en la Consejería de Obras 
Públicas hay variante; se 
va Rugama y entra Aroza-
mena, el cual anula la an
terior resolución, apoyán
dose en otros informes téc
nicos y jurídicos, que pide 
a unos profesionales en 
Madrid. 

Ahora, la Asociación de 
Vecinos interpone su re
curso, en el cual explica su 
desconfianza de que los 
hechos que la Consejería 
está juzgando, lo esté ha
ciendo con justicia, pues 

no en balde el consejero de 
la Presidencia, Pardo Cas
tillo, es abogado de la 
empresa constructora y, 
como él mismo se define, 
es el único profesional ti
tulado que entiende en la 
región de derecho 
urbanístico. Además de 
esto, la- Asociación de ve
cinos entiende- que el 
dueño de esta empresa 
mantiene una amistad per
sonal, y es compañero la
boral del teniente de alcal
de socialista Portilla, del 
Ayuntamiento de Torrela
vega, en el cual preside la 
Comisión Municipal de 
Urbanismo. 

Señala en su recurso que 
este organismo autonómi
co hace intervenir de for
ma irregular a otros técni
cos y jurídicos, cuando ya 
anteriormente había soli
citado informes a técnicos, 
«que por su carácter ofi
cial se les estimaba como 
imparciales, y el reciente 
consejero de Obras Públi
cas, señor Arozamena, se 
basa para anular la ante
rior resolución en los pro
nunciamientos contradic
torios de los técnicos no 
oficiales, recomendando, 
con la nueva resolución, 
que se resuelva el caso por 
medios ajenos a la norma
tiva vigente del Plan Gene
ral. Los vecinos entienden 
que la Consejería reco
mienda que en la revi
sión del Plan General 
modificar la normativa 
de éste para dar legalidad 
a una situación creada de 
hecho, que no de derecho, 
y dicen, la Asociación, qué 
la Ley no faculta ni a los 
redactores de los planes 
generales ni a las Corpora
ciones que «notifiquen» 
las conculcaciones de la 
ley, sin los previos expe
dientes sancionadores, y 
que la Administración 
nunca puede recomendar 
que se modifique la ley pa
ra resolver un problema de 
edificabilidad en beneficio 
de un particular y mucho 
menos como es en este ca
so, en que le entrega una 
propiedad del bien común, 
para que se pueda conver
tir en edificios. 

También señalan que 
los informes que se piden a 
estos técnicos no oficiales, 
en los mismos se reconoce 
la vigencia del Plan Gene
ral y su normativa jerár
quica sobre cu tlquier plan 
parcial y los mismos se 
apoyan jurídicamente en 
párrafos entresacados de 
sentencias del Tribunal 
Supremo, «que de una 
forma parcial intentan fa
vorecer la posibilidad de 
legalizar la licencia de 
INEASA». 

T o d a v í a n o es o f i c i a l 

e l s o b r e s e i m i e n t o d e l o s 

e x p e d i e n t e s a C u e v a s y R u i z T o c a 

A lo largo de la semana pasada, la comisión de conflictos re
gional del Partido Socialista no pudo redactar el acuerdo de ésta, 
por el cual se sobreseía los expedientes diciplinarios abiertos por la 
CER al secretario general y al de organización de la agrupación co
marcal de Torrelavega, a quienes se les pedía dos años de suspen
sión de militancia. La causa fue la interferencia de Rosa Inés 
García, secretaria de organización del PSOE, que, conculcando los 
estatutos, se presentó a la reunión, para hacer cambiar de opinión a 
los integrantes de la comisión disciplinaria. 

La secretaria de organización de la comisión ejecutiva regional 
del Partido Socialista se presentó en la reunión que mantenían los 
componentes de la comisión de conflictos, arrogándose competen
cias que no tiene e incumpliendo estatutos del PSOE, intentando 
convencer a éstos de que variaran su acuerdo en relación a los expe
dientes disciplinarios porpuestos por la CER, contra el secretario 
general de la agrupación comarcal de Torrelavega y el de organiza
ción. Rosa Inés García pretendía hacerles cambiar de opinión por 
las informaciones aparecidas en la prensa, sobre este asunto. 

Dos de los cuatro integrantes de este órgano socialista no ad
mitieron la presencia de ésta en la reunión, por lo cual se levantaron 
de sus asientos y se largaron. Como se sabe, la comisión de conflic
tos socialista iba a haber redactado a lo largo de esta semana pasa
da el acuerdo por el cual se sobreseen los expedientes disciplinarios 
propuestos por la comisión ejecutiva regional, que acusaba a 
Eduardo Cuevas y a Ruiz Toca de pertenecer a una tendencia orga
nizada, que es como catalogan a la corriente de opinión, Nueva 
Mayoría. 

Ante la imprevista aparición de la secretaria de organización, 
Rosa Inés García, el borrador del acuerdo quedó encima de la mesa 
sm poderle dar forma oficial, y puede que ya no se redacte, quedan
do los expedientes archivados por silencio administrativo y no lle
vándose a efecto ninguna suspensión de dos años de militancia que 
Proponían los chicos de Jaime Blanco. 

Como en los mejores tiempos... del franquismo. Tendencia or
ganizada. 

GUIA MEDICA 

G. O. 

DR. PEREDA 
ENFERMEDADES 

DELA PIEL 
Avenida Menéndez 

Pelayo, 4-3° G 
Teléfono 89 77 64 

.Consulta: De 4 a 7 

Enrique Piney 
REUMATOLOGIA 

0/ Jülián Ceballos, 38, 2 °-A 
SOLICITEN HORA 

Teléfono 881788 

H O J A 

D E L 

L U N E S 

2 2 4 8 6 0 

JAIME LOPEZ BONELL 

ESPECIALISTA 
Obstetricia y Ginecología 

Consultas: De 4 a 6 
excepto sábados 

Se ruega solicitar día y 
hora al teléfono 88-15-40. 
José María de Pereda, 49. 

R . M I L L A N 

GIISSECOLOGO 

José M.d Pereda, 36-2° D 
Teléfonos; 897513 y 882722 

L E O N A R D O 
A L O N S O V E G A 

MEDICO 
Consulta diaria, 

excepto sábados 
Joaquín Cayón, 19-3? A 

Teléfono: 89-04-94 
TORRELAVEGA 

R A M O N FERNANDEZ 
MEDICINA INTERNA 
Pulmones, Corazón, 

Digestivo 
José Mari? Pereda. 20 

S A L A 

D E 

T O R R E L A V E G A 

O L E O S 

D I E G O A N T O N A 
Del 2 a M 0 de julio de 1 9 8 4 

Horas de visita: De 7 a 9 de la tarae 
Días laborables 

ENTRADA LIBRE 

CAM; D E A H O R R O S 
DE SANTANDER Y CANTABRIA 

.Obra Cultural 
c./ José M.a Pereda, 27. Torrelavega 
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E n l a car te lera , « R e p u l s i ó n » , de P o l a n s k i , y « E l s i r v i e n t e » , de Losey 

L o s d e b u t a n t e s d e l v e r a n o y u n c í e l o H i t c h c o c k 

p a r a p e r d e r e l a l i e n t o 

Con nada menos que ocho estrenos y cinco reposiciones 
comienza hoy en TVE una semana que marca el inicio de la 
nueva programación de verano. Entre los estrenos, dos de 
producción propia —«La orquesta» y «La historieta»—; 
tres telefilmes británicos —«Traedlos vivos», «Caída y auge 
de Reginald Perrin» y «Reilly, as de espías»— y tres series 
documentales: «Secuencias», «Imágenes del cine mudo» y 
«Esta noche en la ópera». 

La estrella del capítulo 
deportivo es el Torneo de 
Tenis de Wimbledon, que 
estará en pantalla el viernes, 
sábado y domingo en UHF. 
En la cartelera, el inicio de 
un nuevo ciclo —la etapa 
inglesa de Hitchcoock— y 
tres grandes títulos de otros 
tres grandes: «Repulsión», 
de Polanski; «El rey de la 
comedia», de Martin Scor-
sese y «El sirviente», del re
cientemente fallecido Losey. 

Locos por el cine 

Los aficionados al sépti
mo arte están de suerte. 
TVE estrena semana dos se
ries documentales dedicadas 
al cine: «Secuencias» e 
«Imágenes del cine mudo». 
La primera, en pantalla hoy 
mismo en la primera cade
na, comienza con el capítulo 
titulado «Hollywood: la 
fábrica de sueños», al que 
seguirá la semana próxima 
un episodio dedicado a la f i 
gura y obra de John Hus-

ton. «Imágenes del cine mu
do» —los miércoles en 
UHF— es una recopilación 
de momentos antológicos de 
los primeros pasos del cine, 
perteneciente a la colección 
de un cinéfílo empedernido: 
Paul Killian. Esta colección 
incluye la casi totalidad de 
la producción de compañías 
como la Edison, Briograph 
y D. W. Griffith, así como 
las películas mudas de la 
20th Century Fox. 39 episo
dios de historia del cine, que 
harán las delicias de los afi
cionados al tema. 

Y también una buena 
sorpresa para melómanos: 
el martes comienza en UHF 
«Esta noche en la ópera». 
Un programa que recogerá, 
durante cinco semanas con
secutivas, acontecimientos 
musicales de primera línea. 

Para empezar, la gala del 
Centenario del Metropoli
tan Opera Hause de Nueva 
York, espacio que veremos 
dividido en dos partes, con 
la presencia de Plácido Do-

Acción para la noche dominical: llegamos «Reilly, as de espías». 

mingo, Montserrat Caballé, 
José Carreras, Alfredo 
Kraus y Luciano Pavarotti, 
entre otras figuras. Más 
adelante llegarán las óperas 
«Otelo», de Verdi; «La fan-
ciulla del West», de Puccini 
y «Los cuentos de Hoff-
man», de Offenbach, está 
última protagonizada por 
Plácido Domingo. 

Y más sesiones de música, 
aunque de otra índole, en 
«La orquesta», espacio que 
ofrecerá un combinado de 
entrevistas en directo, 
mezcladas con célebres te
mas musicales interpretados 
por una orquesta. Todo ello 
desde Barcelona y presenta
do por Arribas de Castro, 

R A Q U E L 
R O M A N R . 

MEDICO DENTISTA 
Soliciten hora 

SOLARES 
Teléfono 520497 

L E N T E S d e 
C O N T A C T O 

x a m o t 
0PTICA-F0T0-VIDE0 

San Francisco.13 

E X C M O . A Y U N T A M I E N T O 
D E R E I N O S A 

E l p r ó x i m o m i é r c o l e s , d í a 4 , 
a l a s 1 2 h o r a s , t e n d r á l u g a r e n 
e s t e A y u n t a m i e n t o l a 

S U B A S T A D E T E R R E N O S 
p a r a l a i n s t a l a c i ó n d e a t r a c 
c i o n e s d u r a n t e l a s f e r i a y f i e s t a s 
d e S a n t i a g o . 

LA COMISION 

L a Í I o d a 

a B u e n P r e c i o 
• r a -

CONFECCIONES 

H E R N A N D E Z 
Plaza de la Esperanza, 2 - Calle Cádiz, 13 

Camilo Alonso Vega, 16 

SE N E C E S I T A N 

T E C N I C O S D E G R A D O M E D I O 

E N E N E R G I A S O L A R 

Para la instalación y mantenimiento de equipos, 
producción de agua caliente, calefacción de espacios, 
atemperación de invernaderos, gas metano y abonos, 
bombeo de agua, generadores eólicos... 

Si ya estás especializado, en hora buena. / 
Si no lo estás, INFORMATE. Hay gran escasez 

de técnicos. 
Nombre Edad 
Domicilio N.0 
Población Dto 
Provincia Teiéf 
INSTITUTO AMERICANO. Mendívil, 6. (Opto. 
HSN-5). Madrid-18. Teféf. 2525707. 

para relevar a «Buenas 
noches». Otros estrenos de 
producción propia es «La 
historieta» —miércoles, 
UHF—, programa de divul
gación sobre el mundo del 
«comic». 

Triple estreno 
británico 

La semana trae también 
tres novedades británicas. 
La primera —jueves, prime
ra cadena— sé titula «Caída 
y auge de Reginald Perrin» 
y es una comedia, basada en 
la novela de David Nobbs, 
que nos muestra, a lo largo 
de 14 capítulos, las singula
res andanzas de un hombre 

de 46 años que un día, harto 
de todo, decide cometer un 
falso suicidio. El domingo, 
debut por partida doble con 
«Traedlos vivos» y «Reilly, 
as de espías». La primera se
rie narra la vida legendaria 
de Frank Buck, que durante 
30 años se dedicó a capturar 
animales salvajes por todo 
el mundo para distribuirlos 
por zoos y circos. La segun
da se centra en la historia re
al de uno de los más grandes 
agentes del espionaje. 

Lluvia de reposiciones 

Llegan esta semana a 
TVE cinco reposiciones. 
Hoy podremos yer «La dan
za» —una selección de la se
rie ofrecida en 1977— y 
«Paisaje con figuras», espa
cio escrito por Antonio Ga
la. Mañana, martes, vuelve 
a UHF el héroe «Ulises 31», 
21 capítulos de dibujos ani
mados. En la noche del 
jueves veremos la primera 
parte de «El lago de los cis
nes», de Tchaikowsky, a 
cargo de las primeras figuras 
del baljet soviético. Por últi
mo, el domingo regresa 
«Antología de la zarzuela», 
con una selección de los 
fragmentos más conocidos 
de populares títulos del gé
nero chico. 

Los años ingleses 
de Hitchcock 

E| jueves se inicia en «Cine-
club» un ciclo que tiene co
mo protagonista el «mago 
del suspense»,, durante sus 
años de trabajo en Ingla
terra. Abre la serie «La 
muchacha de Londres», cle 
1929, su primera película so
nora inglesa. Por el ciclo 
desfilarán ocho títulos más: 
«Asesinato», «Lo mejor es 
lo malo conocido», «39 es
calones», «El agente secre
to», «Sabotaje», «Inocen
cia y juventud», «Alarma en 
el expreso» y ^Pr^ada Ja
maica», esta última realiza
da en 1939, ya en vísperas 
del lanzamiento de Hitch
cock en Estados Unidos con 
«Rebeca». 

«Repulsión», de Polanski 
—miércoles por la noche-
es otro de los platos fuertes 
de la cartelera. Una 
magnífica película, con una 
interpretación inolvidable 
de Catherine Deneuve. En 
«Sábado cine» veremos una 
reciente obra de Martin 
Scorsese, «El rey de la co
media», a cargo del tándem 
Robert de Niro-Jerry Lewis. 
Una comedia dramática 
sobre el mundo del espectá
culo y los abismos de la fa
ma, estrenada en 1982. Y el 
domingo por la noche, un 
homenaje postumo al direc
tor Joseph Losey con «El 
sirviente», un espléndido fil
me, con guión de Harold 
Pinter, protagonizado por 
Dirk Bogarde, James Fox y 
Sarah Miles. 

CALIMA 

A R T E S 

P L A S T I C A S 

R i c a r d o B e r n a r d o , 

e n e l r e c u e r d o 
Como otros muchos espa

ñoles amantes de la libertad, 
espantado por la barbarie 
contemplada y sentida día a 
día durante el transcurso de 
nuestra incivil guerra últi
ma, Ricardo Bernardo, ar
tista cántabro, partió, al 
concluir (al menos en apa
riencia) la contienda, hacia 
el exilio: en él falleció al po
co tiempo. 

Y pasó el tiempo y tanto 
su vida como su obra per
manecieron ignoradas 
(incluso entre sus propios 
paisanos) por el gran públi
co, hasta que, en agosto de 
1978, un grupo de amigos 
y /o admiradores del 
hombre y del creador, orga
nizaron una exposición, con 
carácter de homenaje, en el 
capitalino Museo Municipal 
de Bellas Artes. 

Ahora, y durante todo es
te verano que tardó en venir 
pero que ya entra, en el Ins
tituto de Formación Profe
sional de Medio Cudeyo se 
está rindiendo un homenaje 
al autor plástico allí nacido: 
los alumnos de dicho Insti
tuto de F. P. (el cual se pre
tende lleve el nombre del ar
tista), junto a sus profeso
res, han confeccionado once 
paneles, en los que descan
san ciento treinta 
fotografías que recogen di
versos momentos de la vida 
de Ricardo Bernardo en sus 

vertientes humana y 
artística: desde el elogio de 
un periodista al niño prodi
gio que en materia de dibujo 
y composición fue, hasta su 
viaje a Cuba y su éxito allí, 
mostrándonos diversas eta
pas creativas del pintor en 
cada panel, así como algu
nas de las críticas hechas a 
sus obras por críticos de 
aquí y de allá. 

Llama la atención el 
dibujo-homenaje a Ricardo 
Bernardo realizado (con 
auténtico cariño: esto se no
ta) por don Jesús Alonso 
Peña, contemporáneo y 
amigo del homenajeado. 

Del mundo de la cultura 
cántabra, el día inaugural 
e s t á b a m o s : Carmen 
Carrión, concejal delegada 
del Museo Municipal de 
Bellas Artes de Santander; 
Benito Madariaga de la 
Campa, cronista oficial de 
Santander; Ramón Viadero, 
escritor; Aurelio García 
Cantalapiedra, director de 
la Fundación Santillana y 
escritor y biógrafo; Angel 
de la Hoz, fotógrafo y pin
tor; Enrique Pereda, anti
cuario siempre cercano al 
ambiente pictórico, y yo; no 
muy nutrida nómina, cierta
mente. 

El montaje total de esta 
muestra (que debiera re
correr nuestra región para 
enseñar a quien aún lo des

conocen, quién fue Ricardo 
Bernardo) se elevó a pesetas 
ciento diez mil (110.000); ni 
la Diputación Regional ni la 
Caja de Ahorros de Santan
der y Cantabria han aporta
do un céntimo; los gastos 
han sido sufragados por: 
Ayuntamiento de Solares, 
20.000 pesetas; Ayunta
miento de Entrambasaguas, 
20.000 pesetas; Dirección 
Provincial de Educación, 
30.000 pesetas. El resto lo 
ha puesto la Asociación de 
Padres de Alumnos del ya 
citado Instituto de F. P. que 
un día se llamará «Ricardo 
Bernardo». 

Entre tantas fotografías 
destacaba un dibujo original 
realizado por el. autor co
terráneo a Amparo Bur
gués, tía de Ignacio Bur
gués, animador de esta 
ejemplar exposición 
foto(biogfafica, que va a 
acercar al pueblo cántabro a 
uno de sus más importantes 
creadores plásticos. 

Ahora, sólo queda espe
rar que la muestra recorra 
Cantabria, y que el Instituto 
de Formación Profesional 
de Medio Cudeyo pase a lla
marse como pretenden los 
organizadores de esta (repi
to) ejemplar exposición Ri" 
cardo Bernardo. 

Francisco 
REVUELTA HATUEV 
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C I N E 

t a « C o r a z o n a d a » 

de C o p p o l a 

«Corazonada» (traduc
ción libre y no muy desa
fortunada de «One from 
the hearth») ha sido la 
película que acabó con el 
imperio de Francis Ford 
Coppola, tan efímero co
mo sus sueños. «Corazo
nada» fue uno de ellos. El 
autor de «Apocaiypse 
Now» y «El Padrino», 
concibió una sencilla his
toria de amor y celos y 
quiso situarla o ambien
tarla en Las Vegas. Con la 
particularidad de que a es
te gran cineasta no le 
apetecía moverse de Cali
fornia y reconstruyó en 
dos estudios Zoetrope par
te de la famosa y golfa 
ciudad de Nevada. Su in
tención, según ha declara
do en múltiples ocasiones, 
era crear una atmósfera 
propia y totalmente origi
nal. Sin duda, los hallaz
gos formales en cuanto a 
tratamiento de la luz, es-
pectacularidad de decora
do y tecnología son impre
sionantes. 

Todo ello al servicio de 
una historia, en clave de 
comedia, demasiado 

El resultado puede que 
decepcione o entusiasme a 
un público que confía en 
la marca Coppola como lo 
haría en Rolls Royce o 
IBM. En el primer caso, la 
justificación vendría dada 
por el característico recha
zo ante lo nuevo: «The 
from the hearth» no se pa
rece en nada a lo que Cop

pola ha realizado hasta 
ahora y él mismo se aven
tura de decir que tiene 10 
años por delante para 
explotar y trabajar sobre 
el lenguaje cinematográfi
co utilizado en esta 
película. 

Siempre podremos de
cir, por estas latitudes, que 
no hace falta tanto dinero 
y que éste se ha suplido, en 
muchas y felices oca
siones, por la gratificante 
riqueza del talento. Puede 
también que no haga falta 
tanto despliegue tecno
lógico, tanto derroche para 
realizar un espectáculo, 
una película, emocionan
te. En cualquier caso, na
da parece divertir tanto a 
Coppola como arruinarse 
en proyectos de este tipo 
en los que, al parecer, 
siempre invierte todo lo 
que tiene. (Actualmente 
prepara «Cotton Club», 
con guión de Mario Puzo y 
el mismo equipo de «El 
Padrino». El imperio 
contraataca de nuevo). 

«One form the hearth» 
fracasaba en taquilla, en 
USA, y aquí se estrena tras 
haber visto «Rebeldes», 
producida después, con 
bajo presupuesto. Las ve
leidades de dsitribución 
poco importan. «Corazo
nada» es una película que 
hay que ver. Puede, como 
dice su autor, que el cine 
sea así dentro de una déca
da. 

Gerardo PRIETO 

L i l l i a n H e l l m a n , 

« u n a m u j e r 

i n a c a b a d a » 

P OCAS mujeres han llevado una vida tan llena 
y coherente como Lillian Hellman que el vier
nes, a sus 74 años de edad, fallecía despés de 

un largo camino, pese al cual ella nunca dudó en deno
minarse «una mujer inacabada», como señala en una 
obra que forma parte de la trilogía «Pentimeto» —la 
más conocida— y «Tiempo de canallas». 

Lillian que comenzara como autora teatral —su 
primer éxito fue « the Childrents Hour» en 1934— ha 
marcado sin embargo su paso por la literatura con sus 
obras autobiográficas «n las que descubre con autén
tica sinceridad la «caza» de la que ella y su compañero, 
el autor de novelas Dashiell Hammett, fueron objeto y 
sus relaciones con conocidos personajes del mundo 
de Hollywood, entre ellos el escritor Eugene O'Neil. 

La vinculación de la Hellman con España no ha si
do muy conocida, pero esta valiente mujer estuvo co
mo corresponsal en la guerra civil y colaboró con He-
mingway en el guión de la película «La tierra españo
la» para reunir fondos y ayudar a la causa republicana. 

Nacida en una familia de la antigua usanza de 
Nueva Orleans tuvo que romper muchos lazos y 
amarras hasta conseguir ser lo que ella siempre quiso 
a pesar de sus temores iniciales; una persona indepen
diente. Esta voluntad la demostró en su relación con 
Hammett, con el que mantuvo una unión de 30 años a 
Pesar de que decidieron vivir separados la mayor parte 
del tiempo. Sin embargo, como la propia escritora 
confiesa muchas de su§ actividades, de sus inclina
ciones no hubiera tenido vida, sin el polifacético y 
enigmático Dashiell. 

La película «Julia» —sacada de «Pentimeto» y 
bomenap a su mejor amiga— acercó a España la per
sona üt ^¡llian que ahora acaba de fallecer y nosotros 
no creemos en absoluto que sea «una mujer inacaba
da» 

M.' Angeles SAMPERIO 

C i n e en c lave en l a U I M P 
La UIMP ha programado 

el cine durante este curso 
con visión de lo oportuno. 
Los ciclos, de duración se
manal por lo general, res
ponden o ilustran la temáti
ca de los cursos desarrolla
dos durante el mismo 
período de tiempo. Algo si
milar a como se plantea, por 
ejemplo, el espacio televisi
vo «La clave». 

De esta forma, a partir de 
hoy y hasta el jueves, 4 
películas complementan el 
curso sobre Iberoamérica: 
«Bajo el fuego», de Roger 
Sporrwoode; «Aguirre, la 
cólera de Dios», de Werner 
Herzog; «Dulces 
creadores», de Ruy Guerra, 
y «Boquitas pintadas», de 
Leopoldo Torre Nilson. Co
mo se ve, un programa 
atractivo en el que no faltan 

algunos estrenos recientes y 
otros en Santander, caso de 
las dos películas sudmerica-
nas. 

Para ilustrar el curso 
sobre la ciudad de New 
York, del 8 al 12 de julio, se 
proyectarán el «King-Kong» 
de Cooper y Schoedsack, 
del 83; «Toro salvaje», de 
Martin Scorsese; «West side 
story», de Robert Wise; 
«French Connection», de 
Fried Kin, y «Manhattan», 
de Woody Alien. 

La entrada, está reserva
da, en teoría, para los alum
nos del curso. En cualquier 
caso, el deseo de la UIMP 
de acercar la cultura a los 
cántabrospermite el acceso a 
los aficionados. Una buena 
ocasión para revisar títulos 
de grato recuerdo. 

E L E C T R A D E V I E S G O , S . A . 

J U N T A G E N E R A L D E A C C I O N I S T A S 

P r i m e r a J u n t a G e n e r a l q u é s e c e l e b r a e n S a n t a n d e r d e s d e l a c o n s t i 
t u c i ó n d e l a S o c i e d a d , e n 1 9 0 6 . 

P r i m e r e j e r c i c i o e n q u e l a M e m o r i a y C u e n t a s d e l a S o c i e d a d s e p r e s e n 

t a n c o n i n f o r m e d e u n a a u d i t o r í a e x t e r n a . 

T o d o s i o s a c u e r d o s , a p r o b a d o s p o r u n a n i m i d a d . 

SECTOR ELECTRICO 
— Es necesario el ajuste frecuente de las previsiones del Plan Energé

tico Nacional, para poder corregir a tiempo sus estimaciones de de
mandar probablemente infravaloradas. 

— Creemos que criterios de eficacia recomiendan que la gestión del 
sistema eléctrico sea efectivamente realizada, como hasta ahora, 
por las respectivas empresas, quedando a cargo de la Administra
ción del Estado una función de coordinación orientada a la optimi
zación del conjunto. 

— Las transferencias de Activos libremente acordadas entre unas y 
otras empresas eléctricas son un elemento necesario y deseable 
para equilibrar las respectivas capacidades de producción y con
sumo. 
Tras esas transferencias, las compensaciones deberían quedar co
mo un factor corrector de casos singulares, limitadas y acotadas 
en sus conceptos, en su cuantía y en su duración. 

EL EJERCICIO 1983 
— El hecho más importante del Ejercicio 1983 ha sido la culminación 

por el Sanco de Santander de la Oferta Pública de Adquisición de 
Acciones de nuestra Sociedad, que ha marcado un hito en la vida 
de Viesgo, que así ha recibido un impulso nuevo y un refuerzo de 
primera magnitud en su tarea empresarial. 

— Da entre los datos fundamentales se destaca: 
* Que el importe de las ventas en el ejercicio aumentó un 8 %. 
* Que un serio esfuerzo de austeridad ha hecho que los costos 

hayan aumentado sólo un 5,6 %. 
* Que ello ha permitido que nuestro Gash-Flow aumentara 

un 33 %. 
* Y que así, además de un aumento sustancial de la dotación a 

amortizaciones, nuestro beneficio después de impuestos ha 
aumentado un 65 %. 

— De nuestros costos, la partida que más creció fue la de personal, 
que en el pasado ejercicio 1983 registró un aumento del 14,3 %, 
a pesar de haberse producido una reducción en el número total de 
horas trabajadas, por lo que el aumento del coste por hora trabaja
da fue del 16 %; porcentajes ambos verdaderamente elevados y 
que habían de resultar inevitablemente moderados en el ejercicio 
actual. 

— Es muy satisfactorio el bajo endeudamiento de nuestra Sociedad, 
que al cierre del ejercicio 1983 representa una cifra de aproxima
damente 30.000 millones de pesetas, inferior a la tercera parte de 
nuestro Activo total. Y es especialmente satisfactorio que los dé
bitos en moneda extranjera representan una cifra del orden de sólo 
el 6 % de nuestro Activo total. 

— La actualización autorizada por la Ley de Presupuestos de 1983 ha 
representado un aumento de 23.266 millones de pesetas, con lo 
que el valor neto patrimonial de nuestra Sociedad alcanza los 
53.216 millones de pesetas. 

— La estructura orgánica y de funcionamiento de nuestra Sociedad 
se ha actualizado con definiciones precisas de competencias y res
ponsabilidades de los órganos de gobierno y de administración y 

dirección. Se han mejorado técnicas de dirección, como el control 
presupuestario, el control de gestión, el estudio sistemático de pla
nes a largo plazo y alternativas estratégicas, y el establecimiento 
permanente de una auditoría interna. 

PERSPECTIVAS DEL EJERCICIO 1984 
— Esperamos continúe aumentando nuestra productividad media. 
— A lo largo de este ejercicio realizaremos una nueva reducción de la 

cuantía, ya muy pequeña, de nuestro endeudamiento en moneda 
extranjera. 

— El crecimiento de nuestro mercado hasta el momento se sitúa en 
un 6,5 % en términos reales; nuestros ingresos por venta de 
energía eléctrica están creciendo a un ritmo del 15 %, y nuestro 
beneficio después de impuestos deberá alcanzar en 1984 otro cre
cimiento sustancial. 

ACUERDOS ADOPTADOS 
— El dividendo se eleva de 59,50 a 96,73 pesetas por acción, con 

abono de un dividendo complementario de 50 pesetas por acción 
el próximo día primero de julio. 

— Absorción de las cuatro filiales distribuidoras. 
ELECTRA PASIEGA, S. A. 
ELECTRA SALCEDO, S. A. 
ELECTRA VASCO-MONTAÑESA, S. A. 
COMPAÑIA GENERAL DE ELECTRICIDAD MONTAÑA, S. A. 

— Designación como Consejero a D. Agustín Presmanes de la Vega-
Hazas, cuya jubilación como Director Gerente de la Sociedad se 
produjo en las últimas semanas del pasado ejercicio. 

EVOLUCION DE LAS PRINCIPALES MAGNITUDES 
1983 1982 

Producción hidroeléctrica 
Producción nuclear 
Producción térmica de carbón 
Producción total 

Cifra de negocio 
Amortizaciones del ejercicio 
Inversión anual en Inmovilizado 
Inmovilizado total.; 
Amortización acumulada del Inmovilizado 
Fondos Propios 
Beneficio neto repartible 
Dividendo por acción 

(Millones de Kwh) 
825 615 

1.225 1.095 
1.274 1.272 
3.324 2.982 

(Millones de Ptas.) 
23.096 21.357 

1.730 1.578 
10.190 6.160 
81.648 48.204 
21.424 15.533 
53.216 29.220 
1.901 1.220 

(Ptas. por acción) 
96,73 59,50 

Extracto del Informe del Presidente, 
Don Juan Miguel Villar Mir, a la Junta 
General de Accionistas celebrada 
en Santander, el 26 de junio de 1984. 
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O t r a o c a s i ó n p e r d i d a , 

¿ l a ú l t i m a ? 

L OS habitantes de este territorio que llamamos 
España estamos acostumbrados a las grandi
locuentes afirmaciones de nuestros políticos. 

Esto no es nada nuevo. Más bien parecería que forma 
parte de nuestra peculiar forma de ser. Si pasamos al 
ambiente en el que me muevo, la enseñanza, no sería 
necesario realizar grandes esfuerzos para comprobar 
la afirmación anterior ni para constatar las expectati
vas que el nuevo Gobierno confirió al personal de la 
enseñanza, y cómo cada vez hay que realizar menos 
esfuerzos para comprobar cómo estas expectativas 
van naufragando en galernas como-la LODE y demás 
componendas legislativas. 

Había un tema que en apariencia era absolutamen
te trivial, pero que para los maestros, y me imagino 
que para la mayoría de los profesionales de.la ense
ñanza, tenía una importancia me atrevería a definir de 
capital, y cuya discusión debía aparecer en la tramita
ción legislativa de la Ley de la Función Pública, en 
donde el equipo del ministro Maravall tenía que fo-
gearse a cara descubierta, me estoy refiriendo al pa
pel de los inspectores de EGB en él entramado educa
tivo. Ante ello, tenía dos puntos ele referencia, el uno 
escrito y el otro oral; los dos claros, nítidos: 

Sobre la Inspección, el I Congreso de Movimientos 
de Renovación Pedagógica, celebrado en Barcelona 
en diciembre pasado, dictaminó un acuerdo que tex
tualmente decía: «Proponemos que la figura del ins
pector desaparezca y las tareas de coordinación las 
realice un equipo en la zona correspondiente. Este 
equipo sería elegido por los propios maestros y para 
tiempo limitado». 

El otro punto referencial eran las palabras, irrepro-
ducibles por palabras, del flamante subdirector gene
ral de EGB, el maestro Antonio Espinosa, que ante 
representantes de los Movimientos de Renovación Pe
dagógica por comunidades autónomas comunicaba la 

enmienda al referido proyecto de Ley, por la que se fi
niquitaba la Inspección como tal cuerpo y todo lo que 
conlleva. No sé si por razón de amistad o de compañe
rismo, por aquello de que Antonio es mastro 
— profesión rarísima entré los componentes de la Ad
ministración educativa — , me olvidé de la primera afir
mación de este escrito. Y le creí. 

Era lógico. Si los M. R. P. delante y ante Maravall 
habían aprobado lo anteriormente escrito, si el subdi
rector general nos decía lo que se estaba realizando en 
el Senado. Ya está. 

El nuevo camino estaba en marcha. No es que con 
la desaparición de la Inspección, de los inspectores 
como tales se arreglase la enseñanza. No, ni mucho 
menos; pero sí es verdad que con su mantenimiento 
se colabora al sostenimiento de la situación actual, 
como rémora de un pasado todavía ahí presente. No 
deja de ser aleccionador lo que decía Rafael del Tre-
mendal, en febrero del 77, («Cuadernos de 
Pedagogía» N.0 35), « ...Habría que señalar, final
mente, algo que los inspectores sienten a nivel de 
«instinto de grupo»: Un inquietante temor sobre el fu
turo de la Inspección... Los cambios en el paisaje 
político les hacen barruntar que van a correr (ya 
corren) malos tiempos para el modo de inspeccionar 
paternalista-autoritarios. Lo de «¡abajo los Cuerpos 
represivos!» se sospecha que puede tener aplica
ciones sospechosas...». 

El nuevo camino era o demasiado nuevo o dema
siado camino. Rumores llegaron de la villa y corte, 
letra impresa apareció en los periódicos. Era mucho 
esperar. Vuelvo a recordar la primera afirmación de 
este escrito. Tendré que preguntar al amigo subdirec
tor general. ¿Qué habrá pasado? 

Las presiones políticas de los que —independien
temente de las siglas bajo las que se protegen— no 
entienden la vida más que como vigilantes, sea de lo 

que sea, pero inspeccionando a otros (lógicamente a 
otros distintos de sí mismos), y por lo tanto no podían 
permitir por coherencia que un Cuerpo de Inspección 
desapareciera, ¿qué iba a pasar?, ¿quién iba a «velar 
por el cumplimiento de las leyes, reglamentos y de
más disposiciones en todos los centros docentes...»? 
(Art. 142.1, apartado a. Ley 14/1970. L. G. E.). Han 
triunfado. Y han triunfado porque la voluntad de Cuer
po — del Cuerpo de Inspección— ha triunfado sobre la 
voluntad política (si la hubo) de cambio. 

¿Volveré el ministro Maravall a presidir (si se reali
zara y se le invitara) un congreso que se manifiesta 
clara, nítida y rotundamente por la desaparición de la 
Inspección, como hizo en el de Barcelona? 

Me queda otra duda tras conocer la enmienda a la 
enmienda, ¿qué puede hacer un maestro, además de 
ser subdirector general? Según la nueva enmienda y 
anteriores leyes y normativas, nada. Sólo maestro de 
los pequeños. ¡Como si esto fuera menos importante 
técnicamente! En última instancia, para enseñar a su
mar no es necesrio tener ¡a licenciatura de Físicas, di
cen nuestros nuevos pedagogos del BOE. 

Hasta en la nueva redacción de la enmienda, pro
piciada por el PSOE (según la prensa), se reconoce 
que para la importante labor de la Inspección es nece
sario tener titulación superior. No importa de qué, con 
tal que sea superior. ¿Quién hablaba en contra de la 
jerarquización? 

Los maestros, a la escuela y a callar, o a matricu
larse en ese invento llamado UNED. Con los cursos de 
verano del ICE o de la Dirección Provincial del MEC no 
vale. 

Enrique PEREZ SIMON 
Maestro. Movimiento Cooperativo 

de Escuela Popular. Grupo Territorial 
de Cantabria. 

E N T R E 

P A R E N T E S I S 

V o l v i ó e l p i o j o 

S E trata de un fenómeno diagnosticado por la 
historia. Resurge clínicamente como el piojo 
negro, pero parece que el mundo no ha en

contrado la vacuna adecuada contra el virus del fascio 
redentor. A cada crisis económica les llega a las 
buenas gentes la fiebre de la seguridad, el síndrome 
de abstinencia añorando líder autoritario y los modos 
cortantes de la fuerza bruta ultra. Cada vez que se dis
tiende el rígido sistema y se emprenden caminos al an
dar profundizando en las culturas, sin haber podido le
vantar vuelo todavía para asentarse en capas de 
oxígeno más puro y librre, llega inexorable el oscuro 
espejismo de la demagogia, el mensaje simple que no 
cuesta trabajo entender porque está basado sobre la 
petea premisa del «más vale lo malo conocido que lo 
bueno por conocer». La inmovilidad deseada, el-con
formismo siempre soñado de los que piensan que todo 
experimento es un cáncer para el espíritu. 

Por poco se me escapa, pero tenía ganas de co
mentar el reciente fenómeno acontecido en el más allá 
de los Pirineos. El diputado Le Pan, conocido e indisi-
mulado ultraderechista, ha conseguido arañar un 
buen montón de votos tanto a izquierda como a de
recha. Días más tarde ha convocado una manifesta
ción masiva el lobo-hombre en París y detrás de él han 
caminado contra el socialismo burocrático en el poder 
un millón de disciplinados imbéciles. No conviene des
deñar ni la cifra ni el fenómeno. Tal vez haya que de
sempolvar sucesos de la reciente historia y colocar en 
un primer plano de la memoria la Alemania de los tétri
cos cuarenta y su canciller de hierro colado al rojo san-
guinoliento. Sacar conclusiones nunca está de más. 

Le Pen significa que vivimos en unas tecnocra
cias democráticas perpetuamente chantajeadas por 
los macrointereses multinacionales y no hay lugar pa

ra la soberanía, el control del propio destino. En el área 
en que nos desenvolvemos, los intereses geoestraté-
gicos del amigo americano obligan a un rechazo timo
rato del fenómeno comunista o pacifista o ecológico o 
de cualquier otro sino que no sea el rumbo marcado. 
Así las cosas, organizaciones y partidos están estaña
dos en un aparato de ideas y lenguaje gerontocráti-
cos. Le Pen triunfador significa, a ver si nos percata
mos o echamos mano del manual de lo sucedido en el 
pasado, que no se puede seguir la senda de una 
política de f uncionarios asépticos con su sindicato, su 
canesú y sin imaginación. Sin debate público y ausen
te de transmitir ilusión a las gentes que conforman los 
pueblos. Proponiéndose únicamente como meta ro
mántica el relleno pertinaz de los estómagos de ese 
muro de contención interclasista llamado media-baja-
media-alta. Sin conseguirlo nunca del todo por una 
cuestión de insaciabilidad: a más consumo, más se 
quiere, simulacro de vida para ser feliz así, lo que cho
ca frontalmente con la pared de la crisis. Mientras tan
to, crece la frustración abajo, izquierda y derecha. Y 
arriba, el miedo que financia el fascio. Aumenta la his
teria por falta de nuevos paradigmas y lenguajes y ex
pectativas; se agostan las ideas, si las hubo. Languide
ce el idealismo o se le mata, mientras a todo correr se 
nos cibernetiza. Se contienen libertades poco a poco. 
No se acaban de instalar las rampas que nos impulsen 
hacia el futuro viviendo el presente intenso aprendien
do del pasado, que es la experiencia. Le Pen está ahí, 
triunfador quizá porque tanto racionalismo cartesiano 
de hipermercado y tanta carencia de ideas nuevas en 
las democracias formales convierten a los ciudadanos 
en un triste DNI estadístico. 

Patxi IBARRONDO 

T R A H C I A A G R A D E C I D A : 

;0H WO! frSHUS 

LOiTA MtíL . 
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£1 editorial que reproducimos a continuación fue escrito por Juan Gon
zález Bedoya en los tiempos en que dirigía HOJA D E L LUNES de Santander 
(18 de mayo de 1981). Es la suya una exposición convincente en defensa de es
tas publicaciones y del derecho de ios trabajadores de Prensa al descanso do
minical. Responde Bedoya a quien hoy es un compañero de partido y lo hace 
con argumentos que sin duda ahora prefiere ignorar, ya que es el más decidido 

promotor de la salida de «Alerta» el lunes en aras de la sociedad de libre mer
cado. 

Afortunadamente, frente a la manipulación y la amnesia interesadas 
están, como testigos inmutables, las hemerotecas, auténticas fuentes de histo
ria. Ahí queda el editorial de Bedoya como evidencia del «cambio», de su 
cambie al menos. ¿A quién le merece confianza este señor? 

N i m o n o p o l i o n i b o t a f u m e i r o 

L A proposición de ley propuesta por el diputado 
socialista por Cáceres, Eusebio Cano, para 
que se proceda.«a la abolición», dice, «del 

monopolio informativo de las «Hojas del Lunes» de 
España, ha originado en el Congreso de los Diputados 
un debate que merece algunas precisiones. Para em
pezar, nosotros también sentimos estupor ante la in
tervención de Eusebio Cano, al igual que, según las re
ferencias de prensa de aquella sesión, se quedaron es
tupefactos la inmensa mayoría de los diputados, 
Incluidos los miembros de la ejecutiva del PSOE. 

La «arrebatada defensa de la libertad de expre
sión» del diputado Cano le llevó a decir que las «Hojas 
del Lunes» fueron «botafumeiro del régimen franquis
ta y que mantener estas publicaciones en sus privile
gios conduciría a que «el lunes podría considerarse el 
día de la España que bosteza». Eusebio Cano no sabe 
lo que dice. Las «Hojas del Lunes» tienen, en su 
mayoría, una antigüedad de más de cincuenta años, y 
nacieron como consecuencia de una de las principales 
conquistas de la clase trabajadora: el descanso sema
nal, generalizado en otros sectores y que, en el de la 
comunicación de masas, cuando todavía no existían 
ni la radio ni la televisión (estamos hablando de los 
años veinte), se creyó necesario compensar creando 
unos boletines que llenaran el vacío del lunes. Sacada 
la concesión a subasta, en la mayoría de las ciudades 
españolas acudieron a la llamada las Asociaciones de 
Prensa, cuyos profesionales, por turnos y a veces de
sinteresadamente (ocasiones hubo en que poniendo 
dinero de su pobre bolsillo), crearon unas Hojas, al 

principio de dos páginas y más tarde convertidas en 
periódicos de la misma calidad y cantidad informativa 
que el resto de los diarios nacionales. 

No sabemos qué cultura periodística disfruta 
Eusebio Cano, ni si tiene por costumbre acudir a las 
hemerotecas, pero se equivoca cuando señala expre
samente a las «Hojas del Lunes» como botafumeiros 
del régimen anterior. En todo caso, ni más ni menos 
que el resto de los periódicos y, en el caso de la de 
Santander, que edita la Asociación de la Prensa, con 
el mismo criterio de los colegas diarios, de cuyas plan
tillas salieron nuestros directores, destacados profe
sionales de la ciudad, como lo prueba el hecho de que 
dos de ellos, José Simón Cabarga y Florencio de la La
ma Bulnes, fueran al mismo tiempo, el primero cronis
ta honorario de Santander hasta su reciente falleci
miento, y subdirector o director en funciones de «El 
Diario Montañés» hasta su jubilación el segundo. 

El diputado socialista por Cáceres quiere suprimir 
las «Hojas del Lunes» de España porque, en su opi
nión, disfrutan de un monopolio informativo. Crasa ig
norancia la suya. Acaso ignora que la radio y la televi
sión, soberbios medios de comunicación del momen
to, emiten noticias desde la madrugada hasta la me
dianoche del lunes? ¿No sabe que a partir del 
mediodía ven la luz varios periódicos, entre ellos to
dos los deportivos y algunos de la tarde? ¿Desconoce 
que desde hace aígún tiempo, contraviniendo la ley y 
probablemente contra el derecho al descanso semanal 
de sus trabajadores, salen también a la calle, en la ma
ñana del lunes, otros periódicos de Madrid? 

Las «Hojas del Lunes» y más concretamente los 
profesionales del periodismo que formamos las Aso
ciaciones de la Prensa de España, ni somos residuos 
del franquismo, ni disfrutamos de monopolio, ni hace
mos bostezar a España. Los profesionales del pe
riodismo tenemos derecho, como cada vecino, al des
canso semanal. Conscientes del servicio público que 
es hoy y siempre la información, suplimos la ausencia 
de los diarios con la publicación de este periódico del 
lunes. Nuestra calidad informativa ha sido desde hace 
más de cincuenta años aceptada por un número de 
lectores prácticamente similar al del diario regional de 
mayor difusión. Y, sobre todo, no estamos dispuestos 
a consentir que se disfracen de monopolio o de cual
quier otra acusación, intereses muy concretos de 
empresas que quieren ahora acudir a este mercado. 
Que el diputado socialista por Cáceres sea quien pro
ponga tal despropósito, cuando debería ser el primer 
defensor de estas conquistas laborales, es un tema 
que no alcanzamos a comprender y que, quizás, 
deberían investigar sus superioridades en el Congre
so. 

Lo demás es demagogia, botafumeiro para no 
entrar en el fondo de cuestiones informativas más im
portantes y, sorprendentemente, aun ponerse al ser
vicio de editoras con poderosos beneficios que, a la 
sombra de talas proposiciones, ya preparan su apari
ción los lunes en perjuicio de sus trabajadores y tam
bién de cuantos (y son miles) hacen hoy día posible la 
publicación de las «Hojas del Lunes» de España. 

U n a e x p e r i e n c i a p e r s o n a l e n e l n u e v o « A l e r t a » 

C UANDO tuve noticia de que Campresa había 
adquirido «Alerta» pensé que, desde cual
quier punto de vista que se contemplase, lo 

que iba a suceder en ese diario en los meses siguien
tes iba a ser apasionante y que merecía la pena vivirlo. 

Desde que, procedente de Madrid, en enero, 
había regresado a Cantabria a probar fortuna en las 
dos principales empresas periodísticas que nacerían a 
lo largo de este año (el centro regional de TVE y el 
«Alerta» reprivatizado, si alguien lo adquiría) mi si
tuación profesional ha sido muy poco rentable, pero 
entroncada en el más puro estilo del periodismo inde
pendiente: yo he sido mi propio empresario y lo sigo 
siendo. 

Primero colaboré desinteresadamente durante un 
mes en Antena - 3 en espera de que el centro regional 
de TVE comenzase a emitir. Mi agradecimiento por la 
acogida que allí me dispensaron es infinito. Gracias a 
ellos el director de TVE - Cantabria se fijó en mí y me 
concedieron la corresponsalía de Camargo y El Astille
ro. Con ella continúo y como está establecido, como 
trabajador por cuenta propia con mi correspondiente 
licencia fiscal. 

A raíz de comenzar a trabajar en la corresponsalía 
tuve que dejar de colaborar con Antena-3, por tratar
se de actividades con el mismo horario. Ello, en cam
bio, no impidió que Paco Freixenet, director de «Aler

ta» entonces, me admitiera con cierta asiduidad cola
boraciones. 

Cuando «Campresa», nada más adquirir 
«Alerta», celebró una asamblea con todos los que 
—independientemente de nuestra situación laboral— 
estábamos en el periódico a la sazón, Juan González 
Bedoya pidió al colectivo continuar trabajando exac
tamente en las mismas condiciones que todos 
habíamos venido disfrutando hasta entonces, hasta el 
30 de junio, a excepción, para los de plantilla, de la 
antigüedad; ya entonces, al finalizar la reunión del 
personal de redacción, le pedí en un aparte a Juan 
González Bedoya una cita para abordar mi situación 
personal. Me respondió que claro que hablaríamos, 
pero no quiso concretar cuándo. 

A finales de mayo, con motivo de unos rumores 
cíe la realización de contratos que no supieron aclarar
me mis compañeros, llamé a Juan González Bedoya y 
le pregunté por sus planes para conmigo. Al no estar 
más que como colaborador y cobrando una miseria le 
planteé ese mismo día en la Diputación y tratando for
zar una respuesta, que se pronunciase claramente 
porque, si no, mis miras periodísticas enfilarían otro 
rumbo. Tras consultas con el director de «Alerta» y 
con Jesús Delgado, mi redactor - jefe, se me comuni
có que permanecía como colaborador hasta el 30 de 
junio en las misma situación laboral que Santiago Re
gó, María Jesús Puente o Anabel Blanco, en Torrela-
vega. 

De pronto, el pasado 11 de junio, encontrándome 
en el despacho del director, éste y Juan González Be
doya me dice Paco Freixinet (director en funciones 
ya), que a partir de ese día me iba a encargar de la sec
ción Laboral. Juan González Bedoya añadió'que tu
viera cuidado con CC. 0 0 . y el Partido Comunista; 
que no les diera más tratamiento que el justo; que «no 
les amamos». Desde entonces, y de eljo puede dar fe 
CC. 00 . , les ha querido lo mismo que a UGT y que a 
los empresariós. Y a la hemeroteca me remito. 

Nadie ponía en duda que era uno de los futuros 
periodistas del nuevo «Alerta». No obstante, el mismo 
día 30 (la víspera habían despedido a María Jesús 
Puente) no me gustó nada la mirada de Jesús Delga
do, y, a eso de las seis de la tarde, en que se encontra
ba Juan González Bedoya en la redacción, le pregunté 
cuál era mi suerte; qué lugar habíanme reservado en 
la nueva empresa. No quiso contestarme. Me remitió 
a una convocatoria personal que efectuaría más tar
de. En efecto, a las diez y media de la noche pasó por 
mi mesa y me citó para cuando terminara. 

Me dijo que no había sitio para mí, de momento, 
pero que en septiembre, quizás; y quedamos emplaza
dos para vernos la primera semana de septiembre. 

Tras una larga reflexión he concluido que, quien 
te engaña una vez, lo puede hacer mil veces más. 

Anselmo LUCIO. 

El proyectado nuevo escudo 

es acorde con los 

postulados de la historia regional 
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A HORA ya, ahora, sí, aparecen los síntomas de 
que el Gobierno está decidido a plantear un 
referéndum sobre la OTAN; pues los recien

tes artículos de Claudín y Paramio teinen toda la pinta 
de ser el comienzo de la campaña «oficial» en favor de 
la total lntegración y dicha campaña no sería necesa
ria si se hubiera decidido prescindir del mentado refe
réndum. Por pudor, por vergüenza, porque a estas al
turas de la historia es así como se hacen las cosas, 
porque los gobernantes pretenden vivir mínimamente 
tranquilos con su conciencia, o porque metiéndonos 
de ese modo sea más difícil aún la salida, lo cierto es 
que es muy probable que el Gobierno evacúe consul
tas al pueblo. Pero... ¿cuándo y cómo evacuará el Go
bierno? En esto soy pesimista; lo hará cuando más 
desprotegidos encuentre a los partidarios de la salida, 
y en la forma en que más de lleno pueda hacer incidir 
el chaparrón sobre ellos. 

Mucho puede temerse que los slogans sean del ti
po: «Vota si. Vota paz», —¿ustedes recuerdan?— y 
se deje entrever a través de las declaraciones de mi
nistros y prebostes que si no se vota por la paz, se irán 
ellos, y que si se van ellos vendrá el caos. Mucho, a 
muchos, nos puede dar ganas de criticar intuyendo lo 
que se nos viene encima; pero no pareciéndome del 
todo lícito el vituperio basado en meras hipótesis paso 
a analizar una de las sonoridades ya dadas —no la de 
Claudin y Paramio, que otros con buenos criterios y 

D u e n d e c i l l o s 

discretas razones han desmenuzado— que anuncian 
la evacuación. 

Andan diciendo gentes del PSOE que su partido 
nunca pronunció un no rotundo a la OTAN, y que sólo 
la torpeza de algunos pudo interpretar como tal aquel 
slogan de «OTAN, de entrada, no». Bien, pues yo digo 
que la voluntad de dar un «no» era lo que lo espontá
neamente y sin malicia se entendía, y que el «de 
entrada» más que hacer referencia a que se trataba de 
algo negociable, o sea a la posibilidad de tener de 
entrada una postura que luego pudiera alterarse a la 
vista de nuevos argumentos y consideraciones, lo que 
venía a sugerir es todo lo contrario: un «no» rotundo y 
visceral, plenamente inscrito en esa suerte de populis
mo hispano que el Gobierno parece revitalizar cada 
vez que uno de sus representantes toma asiento en la 
barrera y enciende el puro, mientras disfruta, o finge 
disfrutar, de las evoluciones que el hombre y el toro 
realizan en el albero. 

Si tomamos ese «OTAN, de entrada, no» fuera de 
su contexto, bien puede querer decir lo que algunos 
ahora dicen que decía, aunque no lo dijeran entonces, 
y quizá si ante un Tribunal cupiese que ios votantes 
del PSOE pusiesen pleito a su Gobierno, éste resultara 
absuelto a falta de aquella argumentación que de
mostrase que hay una contradicción objetiva entre la 
letra del slogan y el gubernamental comportamiento; 
pero difícilmente saldría bien librado si dictara la sen
tencia, no ya el provervial Salomón , sino el in

dustrioso y sencillo Sancho, que sólo quebró la vara 
de la justicia del lado de la benevolencia. 

Queden los gubernamentales sin condena legai 
de obligado cumplimiento, pero pido que se haga al
gún caso a los duendecillos que pululan por mi casa, 
colándose de en tanto en tanto en mi mollera (ellos 
son quienes me presionan para que escriba cosillas de 
este tipo) y déjese al poder ejecutivo metafóricamente 
desnudo para comprobar que carecen de aquella ho
nestidad, moralidad y afán de cambio que proclama
ran a los cuatro vientos durante la campaña electoral, 
pues o bien (conjuro aquí a los duendecillos para que 
me ayuden a expresarme con tanta claridad para uste
des, como sobre mi apremio ejercen) han encontrado 
ahora en la ambigédad de su slogan la cohartada que 
les permite hacer de mangas, capirotes, o, por el 
contrario, ya entonces buscaron, hasta hallarla, la for
mulación verbal que a nada les comprometiese y, en 
consecuencia, incurrieron en la carencia de honradez 
carácterística de quien preña sus contratos de letra 
pequeña en la esperanza de que no sea leída, y desliza 
allí los más graves, compromisos a que ambas partes 
quedan obligadas, en una maniobra similar a la descri
ta en un dicho popularmente conocido, que ahora no 
recuerdo, pero que hace referencia a alguien que 
dobla no sé qué, y lo mete en no sé dónde, con no la 
mejor de las intenciones. 

GARCIA ARRAIMZ 

N o a l a p o l í t i c a d e b l o q u e s , s í a l a s a l i d a d e l a O T A N 

H A comenzado la campaña, la esperada por 
muchos de nosostros como prueba de fue
go de un ser o no ser ser socialista. Como 

ocasión de que una nueva moral vaya tomando cuer
po en este país. 

Hablaremos sobre esto, apasionadamente, pero 
empleando la razón como fuerza, hasta mediados de 
1985 o primavera del 86; tomaremos buena nota de 
las ¿alternativas?, de las ¿alternativas de defensa?, 
como las que días pasados, en un medio de comunica
ción, a nivel del Estado, han realizado los intelectuales 
Fernando Claudin, director de la Fundación Pablo Igle
sias, y Paramio, profesor de Sociología de la Autóno
ma de Madrid. 

En una primera fase hasta el XXX Congreso del 
PSOE y en a segunda hasta el referéndum de 1 985 ó 
1986, esta cuenta atrás va a ser un ejercicio apa
sionante. El lenguaje va a ser torturado'en este tiem
po, nos consta, pero habrá que entrar en el juego y 
desvelar las falacias y las contradicciones, la penetra
ción sublimal de las ideas. 

Para los soclaistas, militantes del PSOE, con
currentes en la corriente de opinión «Izquierda So
cialista», pensamos que en este período debemos 
analizar entre todos, dónde acaba la «soberanía» y co
mienza el servilismo ante intereses extranjeros. Será 
bueno meditar sobre si es posible hablar a la vez de 
«lograr mayor protección en caso de conflicto bélico» 
junto a ser «parte» en uno de los bloques. Decimos 
que analizaremos y meditaremos, porque creemos 

que se debe realizar un gran debate. A ello nos vamos 
a entregar. 

La lucha por el logro de profundizar la libertad, la 
igualdad y la solidaridad son el hilo conductor que da 
sentido a la historia desde una perspectiva socialista, 
y para ello, desde el PSOE, único instrumento político 
capaz hoy, deberemos ir creando una alternativa glo
bal y completa a la sociedad capitalista, por ser ésta 
intrínsicamente injusta y explotadora, reafirmando 
una y otra vez nuestra voluntad de transformación do 
la sociedad, y cediendo para la historia de las equivo
caciones el papel de «buen gestor del capitalismo». 

La política internacional y en concreto esta deci
sión política hay que profundizar más en ella, sin corti
nas de humo, sin miedos y sin ambigüedades. Ahí es
tá el programa del cambio y su filosofía. 

En el contexto geopolítico, desde el PSOE tene
mos que propugnar y apoyar los movimientos necesa
rios para buscar el desarme de forma equilibrada, sin 
menoscabo de la seguridad de los pueblos. El objetivo 
final en este terreno es el desarme general y comple
to, así como su control internacional. 

Refiriéndonos a Europa, debemos aspirar de for
ma clara a la creación de los Estados Unidos de Euro
pa y no ir a la consolidación de la Europa de los Esta
dos Unidos. Siguiendo con esta misma línea de argu
mentación hemos de aspirar a conseguir la Europa de 
los trabajadores y no la mera pertenencia a la Europa 
de los mercaderes. En este empeño, estamos muchos 
buscando el modelo propio que atienda nuestra di-

mejisión europea y mediterránea, así como nuestra 
vocación iberoamericana. 

Aún es tiempo de todo, en nuesto país y desde mi 
partido como núcleo y motor en esta coyuntura histó
rica-. Con toda la ponderación que lo inasible de la re
alidad exige y con todo el tacto a que obliga el respeto 
a la opinión contraria, incluido en el mismo partido, 
pero con toda la firmeza vamos a debatir y a discre
par. No debemos caer en el simplismo de OTAN; sí u 
OTAN, no. Hay algo más importante por el medio y en 
el fondo. Hay una nueva división internacional del tra
bajo; hay una nueva situación de reparto de las zonas 
de influencia entre las superpotencias; hay una nueva 
forma de operar del capital financiero, así como de su 
acumulación en su dimensión internacional; hay una 
nueva forma de querer entender el Estado y su rela
ción con los ciudadanos; hay una prepotencia de los 
Estados explotadores sobre los Estados explotados. A 
esto y muchas cosas más, en diferentes artículos, así 
como desde otras tribunas públicas, los socialistas 
debemos contribuir a informar a los trabajadores y a 
las clases populares. Socialismo no es únicamente un 
proyecto que se mide por el bienestar y el nivel de vida 
es también una concepción distinta de concebir la vi
da, es un preocuparnos más por el ser que por el estar 
y el tener. 

Mariano GONZALEZ 
Militante del PSC-PSOE y coordinador 

federal de la corriente de opinión 
«Izquierda Socialista» 

E l s i g n i f i c a d o d e l o s m e n s a j e s d e l R e y p a r a 

l a c l a s e p o l í t i c a c á n t a b r a 

Los discursos del Rey de España, don Juan Carlos 
tienen la trascendencia de la oportunidad, lá razón sin
cera, capacidad integradora y la vocación nacional de 
un Rey que, en todo momento, desde hace nueve 
años, ha apostado por la madurez y la responsabilidad 
democrática de nuestro pueblo. Cuando Cantabria, 
como Comunidad Autónoma del Estado español, está 
en su desarrollo institucional más delicado, hay varios 
discursos del Rey que han puesto al descubierto 
nuestros errores como clase política en una hora 
constituyente de la región. 

Los políticos debemos asumir sin reservas las lla
madas integradoras de Su Majestad el Rey por mucho 
que signifiquen, en momentos concretos, la evidencia 
de nuestras debilidades, errores políticos, desajustes, 
ambiciones desmesuradas, pasiones incontraladas o 
el simple ejercicio personalista de la política. Las pa
labras del Rey, al gozar de tanto prestigio y ser hoy la 
personalidad clave en la construcción democrática de 
España, tienen fuerza y consistencia que llegan al 
pueblo por su claridad, por su sinceridad y, por su
puesto, desde un gran amor a España. 

Recientemente, en Castilla-León, el Rey señaló a 
las autoridades regionales que «estáis en un momento 

delicado para emplazar en el tejido social de vuestros 
pueblos, el sistema que encauce, potencie y vivifique 
sus energías. Vuestro trabajo y vuestro entusiasmo 
han de servir para levantar España de abajo a arriba, 
con un gigantesco esfuerzo en el que, como en una 
sinfonía, nada pueda desentonar de los fines 
últimos». Esta frase, pronunciada en el corazón de 
Castilla, es válida para muchas regiones de España, 
sobre todo porque el momento especial que viven dé 
transformación y desarrollo de nuevas instituciones 
exige concordia, colaboración y solidaridad. El Rey 3S 
consciente de que la clase política —como en nuestro 
caso concreto— está dividida, irreconciliada, a veces, 
y a falta de llegar a objetivos comunes desde el nece
sario consenso. 

Frente a ese aldeanismo de la división profunda 
en temas de vital importancia para el pueblo, sirve 
otra frase de don Juan Carlos dirigida a superar las.di-
ficultades y los enfrentamientos: «Por grandes que 
hayan sido las discordias, los caballeros se entienden. 
Nada es imposible en el diálogo democrático, en la 
convivencia desde la seguridad del servicio al pueblo 
que os ha elegido. No podemos perder el tiempo ante 
esas demanda». 

Hoy, en su visita a nuestra región de Cantabria, el 
Rey probablemente va a reforzar nuestra identidad re-, 
gional desde ese respeto de la Corona a la voluntad 
del pueblo, pero también recordará con emoción que 
la nación funcionará «unidos, ¡cómo no!, en el amor a 
España». 

Asumamos, pues, los mensajes del Rey que aún 
evidenciando nuestras lagunas y algunos de los peca
dos regionales, pueden hacernos corregir actitudes y 
volcarnos mucho más en un sentido de concordia en 
favor de la región y de España. Una frase reciente del 
Rey en La Rioja, trasladada a la actual situación de 
Cantabria, tiene una fuerza suprema y una autentici
dad esperanzadora: «En esta hora española (cántabra) 
no tendrá sus minutos completos, su plenitud de reali
zaciones, si no aprendemos y nos sacrificamos en el 
diálogo». 

Bienvenidos a Cantabria, Majestades,-con el de
seo de que todos sigamos las sinceras consignas, ra
zones y reflexiones de la Corona en una hora trascen
dental de España y de sus regiones. 

José Ramón SAIZ FERNANDEZ 
(Escritor) 
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C o o r d i n a d o r a de 
T r a n s p o r t e s de V i a j e r o s 

La Coordinadora de Transportes de Viajeros de 
Cantabria quiere manifestar su preocupación por la 
desaparición de HQJA DEL LUNES, ya que conside
ra que la falta de este medio iría contra la libertad de 
expresión y la pluralidad informativa que hasta la 
fecha se han venido produciendo en la región, y que 
la continuidad del semanario garantiza. 

La Coordinadora aboga para que no peligre la 
publicación de HOJA DEL LUNES por la salida de 
« Alerta» ese día de la semana, y que así pueda conti
nuar su esperada cita semanal con los lectores. Ade
más, de esta forma, no se pondrían en peligro puestos 
de trabajo en una época de crisis como la que vivi
mos. 

Se trata, en definitiva, de apoyar la continuidad 
de la HOJA, para que así se mantenga el actual aba
nico de la prensa regional, en el que el semanario 
juega un importante papel. 

A s o c i a c i ó n de M u j e r e s 
Separadas y D i v o r c i a d a s 

Muy señor nuestro: 
Habiendo llegado a nuestro conocimiento que hay 

una amenaza de cierre sobre su periódico, nos es gra
to solidarizarnos para que no desaparezca un periódi
co de tanta solera en nuestra región, y para que así 
conste lo firmamos la «Asociación de Mujeres Sepa
radas y Divorciadas de Cantabria». 

Aprovechando la ocasión para saludarle, atenta
mente, 

M . MARTIN 

A s o c i a c i ó n P r o f e s i o n a l 
de A g e n c i a s de V i a j e s 

Querido director: 
Quisiera manifestarle mi opinión respecto a la 

conveniencia, en orden a una libertad de expresión, 
pluralismo informativo, de que HOJA DEL LUNES 
siga teniendo su espacio y presencia en la vida de 
nuestra región. 

Pienso que el tratamiento informativo condi
cionado a su aparición semanal la hacen viable, nece
saria, y no sería difícil para unos profesionales de la 
prensa, como sois todos los periodistas de Cantabria, 
encontrar las vías de solución de continuidad de to
dos los periódicos con los que ahora contamos. La 
desaparición de cualquiera de ellos sería empobrecer
nos un poco, cultural, política e ideológicamente. 

Un fuerte abrazo. 

El presidente, 
Modesto CHATO DE LOS BUEYS 

J o s é M a r í a G r u b e r ( I C U ) 
Cuando el bosque se quema, algo suyo se quema. 

Cuando un periódico desaparece, algo nuestro desa
parece. 

Está en peligro la HOJA DEL LUNES. Está en 
peligro un medio de información cántabro... 

Ni siquiera los esfuerzos propagandísticos de 
quienes «se quieren quedar con todo el campo» nos 
tranquilizan. No va a haber más progresismo, más 
pluralismo. Ni siquiera el mismo. Porque va a haber 
un periódico menos. 

Cada semana, HOJA DEL LUNES ha venido lle
gando a nosotros con algo más que la noticia fría y es
cueta. Nos ha traído el trasfondo de los verdaderos 
protagonistas, de los responsables, de los culpables, 
que la mayoría de las veces son los que constituyen la 
verdadera noticia. HOJA DEL LUNES nos ha traído 
la opinión pública paralela, la de la dalle, la de los 
barrios, la que no se adoba en despachos y organis
mos. HOJA DEL LUNES nos ha venido trayendo la 
información libre de la denuncia desinteresada. 

Pero el mejor elogio de un periódico no se hace 
hablando de sus lindezas, sino analizando la labor a 
la que ha contribuido. 

En nuestra ciudad se ha dado un fenómeno cu
rioso. De dos corresponsales a punto de jubilarse y 
una emisora alimentada por el aparato del Estado, 
hemos pasado a una veintena de periodistas y profe
sionales que dan vida a las secciones locales de tres 
periódicos (que han pasado de una página local a dos, 
tres e incluso cuatro), y a que haya cuatro emisoras de 
radio, y que dos de éstas tengan programación local 
de jomada completa. Esto se llama crear empleo. Y 
en muy pocos años. Los de la llamada transición. 

A ello han contribuido diversos factores. No cabe 
duda. La propia transición política. La configuración 
peculiar que esa misma transición ha tenido en Torre-
lavega. Y por supuesto, la base social y económica de 
esta comarca. Su vitalidad. Todo ello ha hecho de 
Torrelavega un punto conflictivo, de permanente ac
tualidad, de cierta originalidad política, todos ellos 
componentes claves y afanosamente buscados en to
da labor informativa. 

Y aquí entran en juego los medios de informa
ción. Aquí ha jugado su papel la HOJA DEL LU
NES. En alimentar esa vitalidad. 

Porque esa vitalidad se apaga, decrece, sufre 
vaivenes, en determinados momentos crece y se en
ciende. A que esto no ocurra pueden contribuir espe
cialmente los medios informativos. A que no decrez
ca, a que aumente esa vitalidad. Con muchos méto
dos. Pero con un sólo requisito. Que se dé cabida en 
las columnas impresas y en los espacios informativos 
no sólo a quienes «hacen las noticias», los ciudada
nos oficiales y públicos, las instituciones y organis
mos, el poder, sino también a quienes las viven y 
quienes las leen. A esa opinión paralela que decíamos. 
Alejada de los centros reales de decisión y marginada 
de donde siempre se reparte algo. La opinión pública 
viva, la espontánea, la creadora. La opinión pública. 
La opinión, sin más. La base del pluralismo. 

Porque somos de esa opinión pública, porque 
queremos que no decrezca esa vitalidad a la que 
diariamente tratamos de contribuir, porque tampoco 
queremos que desaparezcan esos puestos de trabajo a 
los que hemos ayudado a crear y mantener, porque 
HOJA DEL LUNES ha venido aportando un consi
derable esfuerzo, especialmente en los últimos años, a 
esa labor, es por lo que no queremos que desaparez
ca. Y menos aún, que la entierren. 

José Manuel GRUBER 
13.638.898 

A s o c i a c i ó n de V e c i n o s 
« A m i g o s de C a z o ñ a » 

Muy señor nuestro: 
De la misma forma que en su día salimos a la luz 

pública defendiendo la permanencia del diario «Aler
ta», que en aquellos momentos tenía un incierto futu
ro, hoy ¿también queremos manifestar nuestro apoyo 
al semanario HOJA DEL LUNES, que podría llegar 
a desaparecer si el diario « Alerta» decidiera ampliar su 
publicación al lunes, ocupando el espacio que dispo
ne el semanario que defendemos. 

Ni que decir tiene que si « Alerta» opta por tomar 
esta decisión, pronto lo haría el resto de la prensa de 
la región, provocando lo que podría considerarse un 
desequilibrio informativo que no creemos convenien
te. 

Desde aquí pedimos a los actuales responsables de 
« Alerta» que recapaciten sobre su postura, que pien
sen en la gente que se quedaría sin empleo con su ab
surdo proyecto. 

Creemos necesario la existencia de un periódico 
semanal pluralista e imparcial, como desde siempre 
viene demostrando ser HOJA DEL LUNES. 

Atentamente, 

A. PUENTE 

C é l u l a C o m a r c a l de l P C 
de T o r r e l a v e g a 

Este partido está de acuerdo y apoyará todas las 
gestiones y movimientos que se realicen en pro de que 
la HOJA DEL LUNES se siga publicando; porque 
considera que su información es de un contenido ve
raz y neutral. También porque su desaparición sería 
causa de dejar en paro a unos trabajadores, más 
quitarles unos derechos ya adquiridos. 

Por todo esto, el PC se adhiere a todo lo que su
ponga conseguir la continuidad de su publicación. 

Célula Comarcal del PC de Torrelavega 
Elíseo GARCIA ARCILLA 

DNI: 13.814.178 
José Antonio NAVARRO HARO 

DNI: 13.860.385 
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C á n t a b r o y d i s e ñ a d o r de m o d a c o n p r o y e c c i ó n n a c i o n a l 

A d o l f o F e m á n d e z - P i m s o l a : l a s u b l i m e 

h u m i l d a d d e u n a r t i s t a 

J 

Sus creaciones son h a b i t u a l m e n t e 
pub l i cadas en l a revis ta « D u n i a » y u n ves
t i d o suyo fue cons iderado p o r esta revis ta 
c o m o l a estrel la de l a ñ o pasado , el d i a r i o 
« E l P a í s » le s e l e c c i o n ó en u n a mues t r a de 
ú l t i m a m o d a . Si t u v i e r a el pe lo u n p o c o 

Participó como coordi
nador estilista en el pro
yecto del «Vogue» español 
y antes trabajó con Anto
nio Miró, en esa etapa 
unos diseños suyos fueron 
escogidos para la película 
«Caniche» de Bigas Luna. 

Pionero de las nuevas 
formas, a base de mucho 
estudio, dice «lo mío es es
tar arriba y en el fango a la 
vez. Como la infraestuc-
tura de la moda es así, no 
se apoya el talento sino ga
nar millones; es alucinante 
que salga en «Dunia» y es
té luchando por vivir, creo 
que puedo competir con 
cualquiera». 

En la ardiente oscuridad 

En el año 1982 resulta 
elegido para una exposi
ción de fotografía del 
Ayuntamiento, entre las 
personas más influyentes 
de la ciudad de Barcelona, 
él en cambio parece estar 
más allá de este mundo, 
no le importa su imagen, 
«A los treinta años no hay 
que dar imagen de nada, 
se tiene la personalidad 
constituida», su aspecto 

resulta insignificante y 
tímido, con esa timidez 
que hace que le horrorice el 
desnudo pero que, a la 
vez, le hace acechar detrás 
del telón, «los individuos 
que pertenecemos al signo 
de Capricornio estamos 
destinados a estar en la 
'sombra»., 

«Es terrible ser estrella 
de un día», dice Adolfo, 
que persigue con sus crea
ciones la trascendencia, lo 
eterno y lo sublime aunque 
con humildad, en una bús
queda culta de la que for
man parte, como elemen
tos destacados el cine, la 
pintura y la fotografía. 

En la soledad del campo 
va diseñando sus cre
aciones teniendo como 
meta la perfección, «voy a 
hacer un jersey con cuello 
rematado de visón sintéti
co y sé que una de estas 
tardes tendré la inspira
ción, como sé que lo que. 
haga estará bien». En esos 
momentos de paz y de si
lencio, cuando cae la tar
de, se producen esos es
tallidos de inspiración, 
«entonces veo a Dios», di
ce Fernández-Punsola. 

m á s r i z a d o p a r e c e r í a u n n i ñ o rebelde, pe
r o parece es t imar l a j u v e n t u d c o m o u n a 
r é m o r a p a r a su o b r a , que él quiere que sea 
m a d u r a y t rascendente, « e n l a m o d a h a y 
m u c h o s j ó v e n e s que se creen que l o saben 
t o d o » . 

La moda está hecha 
para el sexo 

La moda es un arte la 
razón de que actualmente 
se le conceda más impor
tancia, cree nuestro dise
ñador, es que «la gente es
tá muy interesada en resul
tar atractiva, ligar, en usar 
mucho el cuerpo, en defi
nitiva, la moda está hecha 
para el sexo». 

Desde 1947 con Dior y 
el «new look» ha habido 
muchos cambios sociales y 
la moda se ha ido empa
pando de ellos, la ropa 
digna está más al alcance 
de cualquiera, «ahora a la 
moda se la considera un 
compendio de todas las ar
tes». 

«Hay que refrescar el 
panorama de la moda, és
ta debe sorprender, llamar 
la atención, pero la gente 
es muy estricta, falta in
formación y cultura, por 
lo que siempre es bonito lo 
que esté de moda», consi
dera fundamental la cues
tión de la información, 
puesto que «sin ella no hay 
sensibilidad que valga, 
puede que haya una cierta 
sensibilidad pero no es su
ficiente». 

Cree que ahora mismo 
entre la juventud su máxi
ma consiste en parecerse a 
los personajes de la televi
sión, «hace poco fue «Con 
8 basta» y sólo veías chi
cos rubios, altos y con el 
pelo largo y rizado, ahora 
es la moda «Fama» y no 
ves más que camisetas 
deshilachadas». 

Una moda neutra 

Ado l fo F e r n á n d e z -
Punsola realiza moda para 
la mujer y ahora trabaja 
solamente el punto, «me 
resulta muy difícil lo mío, 
los artistas no tenemos fa
cilidad de palabra, podría 
ser mudo y hacer lo mis
mo; no obstante yo 
siempre tengo que luchar 
contra el medio. Hago una 
moda neutra en la que hay 
que poner mucho de si pa
ra que dé su juego, me 
gusta mucho los tejidos 
sintéticos, ahora que es pe
ligroso porque puede re
sultar una actitud snob». 

Otra característica de su 
moda es la practicidad, 
«como yo soy práctico me 
preocupa mucho el lavado 
de la ropa, así como me 
horroriza planchar; no me 

gustan las camisas ni llevar 
prenda sobre prenda, tam
poco las hombreras». 

En la moda, como en 
otros terrenós, no hay na
da nuevo bajo el sol y para 
nuestro diseñador se 
trataría de «actualizar co
sas, redibujar a los clási
cos. A mí me ha interesa
do un modisto francés de 
los años 20, Jean Patou, 
que hizo conjuntos ma-
rivllosos para tenistas y le 
dio un aire deportivo a la 
ropa de gala, me he inspi
rado en él para algunos 
modelos». 

El negro es elegante 

Ya sabemos que ir vesti
do de negro es elegante, 
pero Adolfo distingue 
«entre personas con ele
gancia y personas elegan
tes, éstas son muy pocas. 
Vestir con elegancia supo
ne manejar unos datos y 
ponerlos en práctica: la 
armonía, la mezcla de co
lores. En cambio la ele
gancia está directamente 
relacioríáda con el talento, 
sería la cara del talento; la 
belleza y la inteligencia, 
sospecho, que están reñi
das». 

«Hay millones de muje
res que visten iguales, eso 
en el fondo es mediocri
dad, como lo es apoyar las 
modas que están en la 
calle, resulta banal defen
derlo puesto que todo el 

mundo sabe que está 
bien», la solución para el 
diseñador no es otra que el 
talento, por medio del cual 
se crearía algo que, a la 
vez, funcionara y no estu
viera en la calle. 

Considera a la america
na como una prenda que 
constituye, y que además 
no se puede lavar. Si tu
viera que vestir al hombre 
«le quitaría la corbata y la 
americana, le pondría 
muchos botones dorados y 
mocasines. Adoro una 
prenda mejicana que es 
una chaqueta de punto sin 
botones y que se amarra 
con un cinturón». 

Vivir en los 60 

Fernández-Punsola está 
preparando actualmente la 
tesis doctoral sobre la mo
da de los 60 «la moda más 
revolucionaria que ha exis
tido. En esá época el ser 
humano alcanzó un nivel 
de conocimiento y teoría 
que no había tenido 
anteriormente, se difunde 
el psicoanálisis y Lacan, se 
vuelve la mirada a Orien
te; las modas de orien
tación prehistórica, me
dieval y ecológica están 
inspiradas en los 60». El 
rectángulo era la forma 
básica para elaborar 
aquellas modas. Yo creo 
que vivo en los años 60, 
todas las tardes leo el 
«París Match» de aquella 
época y después la rea
lidad r ¿e resulta mediocre. 
Desde aquí aprovecho pa
ra pedir revistas de enton
ces a cuantos las posean». 

JUAN 

C a r t a a l c o n s e j e r o P a r d o , c o n d e s d é n 

Uustrísimo señor consejero Pardo: 
En una generosa «Tribuna», concedida en excelente 

página por un diario local, usted se ha dedicado a inten
tar echar tierra a una hoguera para ver de apagar el 
fuego. Sin embargo, en lo que respecta al Plan Marina de 
Cudeyo, todavía quedan rescoldos. No solamente inten
tó usted, con su amigo Trueba, el alcalde, modificar el 
Plan y retrasarlo al máximo, sino que, tras el parto de los 
montes de la publicación en el BOC, lo ha hecho usted 
mal. Ha dado lugar a un recurso de la Alcaldía, que sigue 
en sus trece de variar sustancialmente el Plan. En el BOC 
no se ha publicado, ¿ha sido adrede o falta de capaci
dad?, que el Ayuntamiento tenía quince días para re
currir. Ya que le pagan tan bien, podría usted trabajar en 
el mismo tono, señor Pardo, de la política parda. 

Luego me cuenta usted una película de miedo sobre 
su «actitud urbanística». A continuación enumera una 
serie de filmes acerca del urbanismo en Torrelavega de 
los que nunca he informado; aunque tampoco es ésa la 
verdad, porque, según tengo entendido, muchos de esos 
casos «ganados» están formalmente recurridos, señor 
Pardo, de las medias verdades y de las medias mentiras. 
Yo sigo en lo mío, que es de lo que he escrito: Usted, se-" 
flor consejero - abogado - asesor - jurídico, al mejor 
postor, incluso siendo diputado, ha informado a su ami
go, alcalde Trueba (fecha 2 de enero de 1984) con 
asesoría jurídica de su gabinete particular, para contestar 
el requerimiento, previo a contencioso, del concejal so
cialista J. M . Requejo. 

Desde luego, y siguiendo con su «actitud», a mí 
nunca me ha tenido que poner un magistrado en una sen
tencia (¿recuerda el caso Diestro?), «que repugnan sus 
métodos, seflor Pardo, las más elementales normas de 
deontología profesional o ética (profesional)». Y eso fue 
por quererle soplar al referido cliente más de lo debido. 

Es usted un auténtico depredador de dinero, señor 
Pardo. Para eso ha llegado hasta ahí, la atalaya desde la 
que se divisan todos los planes urbanísticos de la región. 
Sin embargo, le pierde la soberbia. Usted se cree muy lis
to y eso le lleva a rizar un rizo que se vuelve contra su ca
ra adornada de bigote modelo «non plus ultra». Por cier
to, ¿por cuántas «movidas» políticas ha pasado sin rom

perse ni mancharse? Usted parece haber hecho profesión 
de tránsfuga; todavía puede dar algunas sorpresas a los 
observadores de la política parda. FET y de las JONS, 
PSDE, UCD, AP... No creo que hayan sido las urnas 
quienes le hayan proporcionado el puesto de consejero 

. de la Presidencia, sino las intrigas y cabildeos de pasillo. 
Antes era José Antonio Rodríguez, ¿quién le estorba 
ahora, señor Pardo? Porque a los insaciables como us
ted, de dinero y de poder, siempre Ies estorba alguien. 
Aunque la megalomanía suele ser germen de auto-
destrucción. 

Sobre las licencias de Pedreña 

Me dice usted que no han sido concedidas licencias, 
pero que, aún así, serían legales. Da usted unas fechas 
(ojo, 1 de febrero y tal), y a continuación mete la puyita. 
del insultito. Tengo por costumbre tomar las cosas según 
de quien vienen, señor Pardo. Y le llamo señor por lo de 
la urbanidad. También procuro tener como norma el 
que, cuando no domino un tema, acudir a los expertos 
que me puedan informar; tal y como hizo su amigo Hila
rio Trueba, ¿se acuerda? 

Dice que el asesoramiento se lo pidió el Grupo Po
pular, ¿pero tan pronto ha dejado usted ya AP? Cuidado 
con esas prisas, no le vaya a dar a usted un infarto y nos 
quedaríamos tan pronto sin consejero de la Presidencia. 
Un fastidio, otra larga crisis de Gobierno... El 1 de febre
ro se suspendieron las licencias en Marina, y el 21 de ma
yo se aprobó el Plan en la C. R. U . 

Evidentemente, la cosa era, y así fue, retrasar el 
Plan al máximo con la futilidad de las treinta y seis alega
ciones, para que transcurrieran los dos años de suspen
sión y conceder las oportunas y previstas licencias. Así, si 
en ese tiempo no se había conseguido trastocar el Plan 
General en normas subsidiarias manejables, se habrían 
perpetrado unas cuantas urbanizaciones. Y a la hora de 
gestionarlo (el Plan), el equipo redactor se hubiera en
contrado ante los hechos consumados que usted tan bien 
conoce. Habría que modificar de todas formas. 

Chapean, seflor Pardo. Siempre quiere usted matar 
al menos dos pájaros de un tiro. Para n t̂eH !a nolítíra 

debe ser algo así como una partida de ajedrez, su libro de 
cabecera «El príncipe», de Maquiavelo, y su ética perso
nal y política, ninguna. Su ideología, una buena caja 
fuerte. Todo eso no lo sé; lo supongo, claro. Así, pues, el 
retraso sí da lugar a la concesión de licencias en «El 
Rostro» y «Los Molinos», en Pedrefla. Además de otras 
previstas. 

BOC o no BOC, ésa es la cuestión 

Una amnesia especializada la suya, consejero Par
do. Olvida datos y fechas, que no le conviene airear, con 
suma facilidad. En cuanto a la demora en la publicación 
en el BOC de planes urbanísticos, sobra la ristra de ajos 
que usted coloca en la «Tribuna» antemendoüada. No 
nos hemos ocupado de todos esos planes, no podemos 
estar en todo. Si lo hubiéremos hecho o los vecinos hu
bieran presionado, como los de Pedrefla, a lo mejor se 
habría publicado en menos tiempo. Veintitrés días, por 
ejemplo. Pero una cosa que no viene muy a cuento y me 
intriga a la par: ¿qué tiene usted, seflor consejero Pardo 
de autonomista? Así va la pobre autonomía de Can
tabria. Según un senador, en el furgón de cola. No se 
puede estar a la vez al plato y a las tajadas. Es un aserto 
popular. 

En cualquier caso, es usted un jugador de ventaja. 
Puede decir y hacer lo que le viene en gana desde su ata
laya de poder, incluso manejar los hilos de la Presiden
cia. Sin embargo, a los periodistas se nos obliga a aportar 
todas las pruebas, salvo que pretendamos una querella. 
Si todo lo publicado por HOJA DEL LUNES era men
tira, ¿por qué no se querelló, si es su auténtico estilo? 

Estamos los periodistas en franca desver nja, por
que, como muy bien sabe su sefloría abogado, astan los 
indicios racionales de culpabilidad para que un ciudada
no sea procesado. Si a nosotros se nos concediere esa be
ligerancia, muchos trepadores de la política y o^eflado-
res de pueblos saltarían de su poltrona en uasa damén. 
Se lo digo yo, seflor Pardo. 

Atentamente, 
Patxi IB ARRONDO 

— 
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En una colonia de Vitoria 

N i ñ o s d i a b é t i c o s aprenden 
a medicarse 

Vitoria.— Un grupo de 50 niños enfermos de diabetes 
participan durante estos dias en una colonia en Vitoria con 
el fin de conocer mejor su enfermedad y aprender a contro
larla. 

Los chicos, con edades comprendidas entre los 10 y los 
16 años, provienen en su mayor parte de Vizcaya, aunque no 
faltan algunos naturales de las provincias de Alava, Guipúz
coa y Navarra. 

Del cuidado y aprendizaje de los jóvenes enfermos se 
encarga la Asociación Vizcaína de Diabéticos, que ha 
desplazado hasta la capital alavesa un equipo integrado por 
tres médicos, entre ellos un pediatra y tres asistentes técnico-
sanitarios. 

En opinión de estos facultativos, los diez años es una 
buena edad para que los niños comiencen a tratarse ellos 
mismos, «ya que su dependencia prolongada de otras perso
nas resultaría negativa». 

Tan pronto como se levantan, a las,ocho de la mañana, 
los niños comienzan las pruebas para controlar el grado de 
glucosa que mantienen en su cuerpo. 

Para ello introducen un papel reactivo en su propia ori
na, de forma que el color que adquiera la tira les revele el ni
vel de glucosa existente en su organismo. 

Además, aquellos jóvenes aquejados de hiperglucemia 
(exceso de glucosa) aprenden a extraerse sangre de un dedo 
para después analizarla por medio de un aparato medidor. 
(Efe). 

Guipúzcoa 

D o s b a n d a s se t u r n a b a n l a 
p i s t o l a p a r a a t r a c a r 

Eibar (Guipúzcoa).—Cuatro jóvenes heroinómanos 
guipuzcoanos, organizados en dos bandas, que han sido de
tenidos por la Policía de Eibar, se turnaban en el uso de una 
pequeña pistola para atracar. 

De esta forma consiguieron llevarse de seis Bancos, de 
localidades del interior de la provincia de Guipúzcoa, más 
de dos millones de pesetas, botín que, en parte, había sido 
invertido en la adquisición de estupefacientes. 

Los detenidos se sirvieron en sus atracos de una pe
queña pistola que en su dá fue de fogueo, pero rectificada 
posteriormente para disparar proyectiles de ocho mili-
metros. 

Los detenidos, según información policial, son A. J. 
A., de 23 años, natural de Eibar y con domiciliso en El-
góibar, que fue quien estaba en posesión del arma; F. S. S., 
de 18 años, de Elgóibar; J. A. G., de 20 años, natural y veci
no de Azcoitia, y E. M. F., de 19, natural de Badajoz y con 
domicilio actual en Azcoitia. 

Los dos últimos fueron detenidos en las localidades pa
censes de Higuera de la Serena y La Cogostera. 

Estos jóvenes acostumbraban a dejar en las entidades 
bancarias que atracaban una bolsa de plástico llena de pata
tas, que simulaba ser una bomba. 

Este dato, unido al de la pistola y a que sus actuaciones 
las realizaban a cara descubierta, ayudó, según la Policía, a 
localizar a los autores de los atracos. — (Efe). 

En Zumárraga 

J o v e n h e r i d o de b a l a p o r u n 
i n spe c to r de P o l i c í a 

Zumárraga (Guipúzcoa).—Antonio Ruiz Novo, 'de 20 
años, vecino de Beasaín, ha resultado herido de bala al ser 
alcanzado por un disparo efectuado, en circunstancias no 
aclaradas, por un inspector de Policía adscrito a la 
Comisaría de Zumárraga. 

El suceso se registró minutos antes de las cinco de la 
mañana de ayer, en la discoteca «Zodiac» de dicha localidad 
guipuzcoana. Sin embargo, distintas fuentes consultadas 
por «Efe» —Policía Municipal, Cruz Roja— no han podido 
aportar datos sobre lo ocurrido. 

El joven herido fue trasladado en una ambulancia de la 
Cruz Roja a la Residencia Sanitaria de San Sebastián, donde 
se le apreció herida de bala con orificio de entrada en zona 
ilíaca y se decidió su ingreso en el centro clínico. 

El Gabinete de Prensa del Gobierno Civil de Guipúzcoa 
ha señalado que «el incidente se produjo cuando dos inspec
tores del Cuerpo Superior de Policía visitaban diferentes dis
cotecas de la villa, con motivo de las fiestas patronales». 

En la mencionada sala de fiestas —añade— vieron a 
cuatro jóvenes que se encontraban calentando haschís, y so
licitaron al dueño que los sacara, cosa que, según las citadas 
lentes, no hizo. — (Efe). 

H O J A 

P i d i e n d o su e x c a r c e l a c i ó n 

C u a t r o r e c l u s o s 

r e t u v i e r o n a t r e s 

f u n c i o n a r i o s 
Barcelona.—Tres muchachos del Centro de Deten

ción de Jóvenes de la Trinidad se amotinaron la madru
gada del domingo y retuvieron a cuatro funcionarios du
rante más de cinco horas, con la exigencia de ser excarce
lados. 

, Los tres reclusos, menores de 18 años, se ocupaban 
de los servicios de cocina y economato del mencionado 
centro, y sobre las 22,30 horas se armaron con cuatro 
cuchillos de cocina, redujeron a los tres funcionarios y al 
jefe de servicios y se pusieron sus uniformes en la misma 
cocina. 

Los funcionarios, en un momento de descuido, con
siguieron pasar de la cocina hasta un anexo contiguo y se 
encerraron en él, con otros cuatro internos de confianza 
que no habían participado en el motín. 

Los tres internos armados intentaron tomar de 
nuevo a los funcionarios como rehenes, pero no pu
dieron, ya que aquellos habían colocado un armario 
contra la puerta para impedir la entrada de los reclusos. 
No obstante, optaron por liberar al jefe de servicios, que 
había quedado en su poder y que padece del corazón. 

El director del centro, Santiago Redondo Illescas, 
dio aviso a la Policía Nacional para que rodease el edifi
cio y colaborase en la terminación del motín. 

Mientras el director hablaba con el portavoz de los 
amotinados, los otros dos internos intentaron evadirse y 
saltaron a un patio del centro, en donde fueron captura
dos por una dotación de la Policía Nacional. 

La Policía Nacional hizo su entrada en el Centro de 
Detención de Jóvenes a instancias del director. 

Los hechos se iniciaron sobre las 22,30 de la noche y 
hasta las 3,30 de la madrugada no volvió la normalidad 
al recinto, sin que se produjeran agresiones físicas entre 
internos o funcionarios y sin que el resto de los reclusos 
interviniera en la situación. 

Los menores que intentaron fugarse son Francisco 
Casas García, José Antonio Salas y Pedro Mañas Cortés, 
quienes se encuentran en el Centro de Detención de Jóve
nes de «La Trinidad» junto a un centenar de menores, 
entre preventivos y confinados. (Efe). 

Según publica el Diario Oficial del Ejército 

S e p a r a d o d e f i n i t i v a m e n t e d e l 
s e rv i c io e l c a p i t á n de l o s 
« f u s i l a m i e n t o s de A b e n a » 

Madr id .—Él cap i tán 
Carlos Alemán Artiles, que 
estaba al frente de la 
Compañía de Operaciones 
Especiales (COE) número 
62, algunos de cuyos 
miembros «fusilaron» al al
calde y a un vecino de Abe
na (Huesca) durante unas 
maniobras, ha sido aparta
do defintivamente del man
do de la Compañía. 

La orden correspondiente 
ha sido publicada en el 
Diario Oficial del Ejército, 
en aplicación del artículo 55 
del Reglamento de Provi
sión de Vacantes, que con
cede al ministro de Defensa 
la competencia de cambiar 
de destino a cualquier mili
tar «por necesidades del ser
vicio». 

El diario «El País», que 
cita fuentes militares, indica 
que el teniente Jaime Iñi-
guez, que mandaba directa
mente a los autores del «fu
silamiento»,, también será 
apartado definitivamente de 
la COE número 62. 

Los dos oficiales han 
sufrido un arresto de cator
ce días y tienen pendiente la. 
resolución de un expediente 
judicial. 

Según «El País», el capi
tán alemán ha pasado a la 
situación de «disponible 
forzoso» en la Primera Re
gión Militar (Madrid), a las 
órdenes del capitán general 
de la Región, en tanto que 
Jaime Iñiguez se encuentra 
haciendo un curso de buceo. 
- (Efe). 

2 2 4 8 6 0 

En Benicasim 

Tres muer tos en accidente 
de t r á f i c o 

Castellón.—Tres personas han muerto y dos han resul
tado gravemente heridas en un accidente de tráfico ocurrido 
en la carretera nacional 340, de Cádiz a Barcelona, en el tér
mino municipal de Benicasim. 

El accidente se produjo cuando el turismo matrícula 
CS-0891-D, conducido por Vicente Gimeno López, de 61 
años, vecino de Burriana, se salió de la calzada. 

Como consecuencia del accidente, falleció el conductor 
del vehículo, así como Dolores Peris Marín, de 83 años, y 
Teresa Ferrer Peris, de 55 años. Resultaron heridas de pro
nóstico grave Silvia Gimeno Ferrer, de 23 años, y Gemma 
Gimeno Ferrer, de 19 años. Todos ellos vecinos de Burriana. 
(Efe). . . . . . . . . 

Para resolver los problemas del País Vasco 

Garaicoechea insiste 
en l a necesidad de u n a 
n e g o c i a c i ó n p o l í t i c a 

Gallarta (Vizcaya).— 
Carlos Garaicoechea, presi
dente del Gobierno Autóno
mo Vasco, ha insistido ayer 
en la localidad vizcaína de 
Gallarta en la necesidad de 
la negociación política para 
resolver los problemas del 
País Vasco. 

Garaicoechea, en el trans
curso de la inauguración del 
«Batzoki» (Casa Social del 
PNV) de esta localidad mi
nera, recalcó que «la mayor 
obsesión de nuestro Gobier
no es resolver ese grave 
problema que es el paro». 

Las dificultades de convi
vencia en el País Vasco, la 
necesidad de erradicar la 
violencia, y la reivindicación 
de las máximas cotas de 
autogobierno para la Comu
nidad Autónoma Vasca, 
fueron las principales cues
tiones abordadas por Ga
raicoechea. 

El conflicto político susci
tado por el nombramiento 
de secretarios de Ayunta

miento se podría solucionar, 
según el presidente del Go
bierno vasco, «negociando 
rápidamente el proyecto de 
ley de bases de régimen lo
cal, y no imponiéndolo uni-
lateralmente». 

Agregó Garaicoechea que 
«alguien ha inflado el globo 
de la mesa por la paz. Hoy 
en día no se dan las condi
ciones objetivas para relan
zar esa mesa, pero sería una 
insensatez cerrarse a las yías 
de diálogo y negociación». 

Jesús Insausti, presidente 
del «Bizkai Buru Batzar» 
(Consejo Regional de Vizca
ya) del PNV, aseguró que 
«la aspiración principal de 
nuestro partido es la in
tegración de las siete provin
cias que forman Euskadi». 

Sobre el reciente conflicto 
del PNV en Navarra, In
sausti afirmó que «es un pe
queño accidente en el cami
no. Todo partido que crece 
y avanza tiene sus tro
piezos». (Efe). 

L o s p i l o t o s de « I b e r i a » 
c o n t i n ú a n l a h u e l g a 

Madrid.—Ayer, domingo, los pilotos de «Iberia» 
cumplieron su decimotercer día de huelga y el conflicto, 
convocado por el Sindicato Español de Pilotos de Líneas 
Aéreas (SEPLA), sigue estacionario. 

Según ha señalado a «Efe» un portavoz de este Sin
dicato, no hay previstas conversaciones, por el momen
to, entre los representantes de los pilotos y la dirección 
de «Iberia» sobre las causas que motivan el paro. 

El mismo portavoz señaló que, sin embargo, «tarde 
o temprano tendrá que haberlas, porque la situación no 
puede continuar así de modo indefinido». 

El portavoz del SEPLA señaló que, de acuerdo con 
los nuevos servicios mínimos, quedaron fuera de servicio 
seis enlaces internacionales (doce vuelos) y trece naciona
les (veintiséis vuelos). 

Según este sindicato, hoy quedarán fuera de servicio 
nueve enlaces internacionales-(dieciocho vuelos) y treinta 
nacionales (sesenta vuelos). 

El portavoz dijo, al respecto, que «Iberia» trata de 
cubrir los vuelos internacionales fuera de servicio con los 
pilotos que decidieron deponer su actitud de huelga. 

Los pilotos insisten en la reivindicación de la apertu
ra de las negociaciones del convenio colectivo para este 
año (1984), la integración en plantilla de 34 nuevos pilo
tos (según prevé el convenio de 1983) y la retirada del ex
pediente de regulación de empleo para 42 pilotos, así co
mo las sanciones impuestas a diecisiete de éstos. 

La dirección de «Iberia» pide que los pilotos depon
gan su actitud de huelga y mantiene una serie de expe
dientes contra pilotos por supuestas 
irregularidades.—(Efe). 
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L a r i q u e z a c o m o 

p r o b l e m a 

La hora y media en que, por debajo de las 
cuarenta han conseguido rebajar los métalúrgi-
cos de la República Federal de Alemania la sema
na laboral no ha de contribuir en sí misma de mo
do importante a la solución del paro; pero la tal 
hora y media tiene la virtud de estar orientada en 
el sentido de la racionalidad, y coger el toro de la 
cacareada crisis por los cuernos: hay poco traba
jo, pues vamos a trabajar todos poco. 

El problema con el que se enfrenta nuestra 
civilización no es de penuria, sino de abundancia, 
y ya el poco sospechoso de rejería Keynes lo en
tendió así cuando propuso ampliar la capacidad 
adquisitiva de la masa trabajadora (imagino que 
utilizaría un término parecido a masa, y no a cla
se) dé modo que pudiera consumir tanto como se 
estaba produciendo; pero aquello no iba a ser 
más que la pescadilla que se mordiera la cola, y el 
hecho de que existieran cantidades de los traba
jadores capaces de tragarse lo que se produjera, 
no iba a determinar el florecimiento de nuevas 
empresas productoras que habían de generar tal 
cantidad de objetos que ya nadie pudiera consu
mir y así terminó la cosa, en un proceso de entro
pía que está a punto de recargar el sistema hasta 
tal punto que sólo en su estallido encuentre sali
da a la energía que en él se acumula. Ejemplos de 
que el sistema de producción se hincha y necesi
ta aliviarse no faltan, pues, ¿qué otra cosa fueron 
las dos últimas guerras mundiales, más que gi
gantescas destrucciones de vida y riquezas, que 
permitieron la farsa de la construcción y la sensa
ción tan querida de los humanos de estar levan
tando la patria? 

Pero tampoco el problema de la entropía es 
nuevo, ni específico, de la producción capitalista, 
sino que se da en todos aquellos sistemas basa
dos en la diferencia de clases, y en los que 
quienes ejercen el dominio se ven precisados a 
imponer ciertas obligaciones a los dominados pa
ra que se note la diferencia entre unos y otros, y 
de ese modo los aztecas derramaban sangre, di
gamos que proletaria, cada vez que no sabiendo 
en qué utilizar a los individuos veían que «no es
taba bien» que éstos vagasen libremente entre 
tunas y maguéis, borrando con su soberano de
ambular el signo de la diferencia de clase, del 
mismo modo que aquí se llegaría a no saber quién 
es quién si en lugar de parados tristes, culpabili-
zados, y un tanto amargados, existieran perso
nas que trabajaran unas quince horas a la sema
na, y el resto charlaran, brincaran y se acari
ciasen con la sonrisa característica de quien está 
haciendo lo que le da la gana. 

Luis GARCIA. 

A d e m á s de d e r r i b a r u n c a z a b o m b a r d e r o i r a n í que a c u d i ó en su a y u d a 

F u e r z a s i r a q u í e s d e s t r u y e n o t r o s 

s i e t e b a r c o s 

B e i r u t . — Fuerzas a é r e a s y navales 
i r a q u í e s des t ruye ron ayer siete barcos en la 
cabecera n o r o r i e n t a l de l G o l f o P é r s i c o y 
d e r r i b a r o n u n cazabombarde ro F-14 i r a n í , 
i n f o r m ó l a agencia « I n a » , c i t a n d o a u n p o r 
t a v o z m i l i t a r de B a g d a d . 

Las fuerzas navales de 
Irak destruyeron «cinco ob
jetivos navales enemigos», 
de un convoy de siete barcos 
que se dirigía a través de la 
rada de Jormusa al puerto 
de Bandar Jomeini, precisó 
«Ina». 

Los dos restantes barcos 
se dieron a la fuga pero cho
caron poco después con mi
nas flotantes iraquíes, aña
dió la agencia. 

Una escuadrilla de las 
Fuerzas Aéreas iraníes acu
dió en ayuda del convoy na
val y uno de los aparatos, un 
cazabombardero F-14, fue 
derribado por aviones 
iraquíes, añadió la agencia. 

Como es habitual, la 
agencia iraquí no facilitó 
ningún detalle en cuanto a 
las características o la na
cionalidad de los barcos, 
aunque el lugar en que Bag
dad dice haber destruido los 
buques parece excluir la po
sibilidad de que se trate de 
petroleros extranjeros. 

El ataque de ayer, que no 
ha sido confirmado todavía 
por ninguna fuente neutral, 
es el segundo lanzado por 
Irak contra la navegación en 
el Golfo Pérsico en los últi
mos cinco días y el tercero 
en el plazo de una semana. 

El pasado 27 de junio, 
fecha en que Bagdad comu
nicó ataques contra dos 
«objetivos navales», la sala 
de máquinas del petrólero 
suizo «Tiburón» fue alcan
zado por un misil iraquí que 
casuó la muerte de siete es
pañoles y de un alemán de 

una tripulación de 31 
hombres. 

Hace apenas quince horas 
que los equipos de salva
mento lograron extinguir el 
incendio que se declaró a 
bordo del «Tiburón» y que 
durante cuatro días amena
zó con propagarse a las 
250.000 toneladas de crudos 
que el petrolero había carga
do en la isla iraní de Jarg. 

El ataque al «Tiburón», 
que navegaba bajo bandera 
liberiana, provocó el mayor 
desastre naviero en el Golfo 
Pérsico desde que Irán e 
Irak comenzaron lá guerra 
en septiembre de 1980. 

El 24 de junio último, un 
misil «Exocét» disparado 
por un avión iraquí abrió un 
boquete en el casco del 
petróleo griego «Alejandro 
el Grande»», pero gracias a 
que no explotó no causó 
mayores daños. 

El pasado domingo, Bag
dad había informado de ata
ques a cuatro «objetivos na
vales». 

Desde que Irán e Irak ex
tendieron su conflicto bélico 
a la navegación en el Golfo 
Pérsico, comenzado la lla
mada «guerra de los petrole
ros», Irak ha informado de 
ataques a unos 40 a 50 bu
ques, de los que se confir
maron unos veinte. 

Irán, por su parte, atacó a 
cinco petroleros: tres 
kuwaitíes y dos saudíes. 

Arabia Saudí y Kuwait in
tegran, junto con Bahreim, 
Gatar, Emiratos Arabes 
Unidos y Omán, el Consejo 

de Cooperación del Golfo 
(CCG), organización nacida 
bajo la amenaza de la revo
lución islámica de Irán y de 
la guerra irano-iraquí. 

Aunque los seis países 
árabes conservadores del 
CCG se declaran oficial
mente neutrales en el 
conflicto bélico, vienen apo
yando económicamente el 
esfuerzo bélico de Irak. 

A raíz de los ataques 

aéreos a los cinco patroleros 
kuwaitíes y saudíes, los 
países ribereños han refor
zado su potencial militar y 
adoptado un plan colectivo 
de defensa antiaérea. 

El pasado 5 de junio, las 
Fuerzas Aéreas saudíes 
derribaron un cazabombar
dero iraní que se había 
adentrado en el espacio 
aéreo de Arabia Saudí. 
(Efe). 

A los G o b i e r n o s de Venezue la y A r g e n t i n a 

L o s s e c u e s t r a d o r e s d e S i l e s Z u a z o p i d e n 

a s i l o d i p l o m á t i c o 

La Paz.— Los once secuestradores del presidente 
de Bolívia, Hernán Siles Zuazo, pidieron oficialmente 
asilo diplomático a los Gobiernos de Venezuela y Ar
gentina, en cuyas delegaciones en La Paz se en
cuentran desde el sábado. 

Tanto el Gobierno vene
zolano como el argentino 
expresaron su negativa a ac
ceder a la petición de los se
cuestradores que se en
cuentran en sus respectivas 
representaciones diplomáti
cas. 

Después de haberse pro
ducido el fracaso del insóli
to hecho, los cabecillas del 
movimiento, el teniente co
ronel de la Policía Germán 
Linares y los capitanes 
Pablo Vargas, Carlos Barri
ga, Rafael Vargas, y el te
niente del Ejército Celso 
Campos, acudieron presu
rosamente a la Embajada de 
Venezuela en La Paz. 

Otro presunto implicado, 
el' subcomandante de la 
Policía boliviana, coronel 
Edgar Prudencio, hizo lo 
propio en la Embajada del 
Brasil, pero sin resultado, 
hasta que finalmente fue de
tenido por fuerzas combina
das del Ejército, la Policía y 
los organismos de seguridad 
que buscaban al presidente. 

En un acto humanitario. 
Siles Zuazo dispuso que los 
civiles a sueldo que lo tenían 
en su poder y que participa
ron en el secuestro 
—Aurelio Ortiz, Marco An
tonio Linares, Mario Bothe-
lo, René Delgado, Marceli
no Lima y Justo Ordóñez—, 

se asilen en la Embajada de 
Argentina en La Paz. 

Siles Zuazo fue secuestra
do en su propia residencia 
por un contingente policial 
de la unidad denominada 
«Leopardos», especializada 
en la lucha contra el tráfico 
de cocaína, que se lo llevó a 
las 5,30 hora local (9,30 
GMT) con rumbo descono
cido. 

El Gobierno boliviano 
confirmó el secuestro a las 
7,30 hora local (11,30 
GMT), e inició de inmediato 
un rastreo por toda la capi
tal con grupos combinados 
del Ejército y de la Policía. 

El hecho se comenzó a 
clarar cuando el subcoman
dante de la Policía, coronel 
Edgar Prudencio, solicitó 
asilo diplomático en la Em
bajada de Brasil, que le fue 
denegado, y fue detenido 

posteriormente por orden 
del Ministerio del Interior. 

Posteriormente, los inves
tigadores encontraron en 
una unidad policial los 
vehículos que trasladaron al 
presidente Siles Zuazo desde 
su residencia hasta el lugar 
donde permaneció retenido. 

Después de casi ocho ho
ras de búsqueda, las fuerzas 
militares y policiales su
pieron que Siles Zuazo se 
encontraba retenido en una 
casa de la zona sudeste de 
La Paz, denominada Mi-
raflores, y procedieron a 
identificarla. 

Tras ser advertidos los se
cuestradores, el ministro de 
Finanzas, Oscar Bonifaz, 
entabló un diálogo con 
ellos, que no era los cabe
cillas del movimiento, y les 
informó de que sus jefes 
habían pedido asilo en una 
Embajada. 

El grupo civil contratado 

exigió entonces que el presi
dente Siles Zuazo los llevase 
a otra Embajada, bajo ame
naza de activar una granada 
de guerra y eliminar al jefe 
del Estado. 

El presidente accedió a la 
petición de los secuestrado
res y los llevó a la sede de la 
Embajada argentina en La 
Paz, tras lo cual, después de 
diez horas de haberse pro
ducido el secuestro, recupe
ró plenamente su libertad y 
se trasladó al Palacio de Go
bierno, donde fue vitoreado 
por miles de bolivianos que 
se encontraban en las 
inmediaciones. 

El Gobierno investiga ac
tualmente cuáles fueron los 
móviles del secuestro y la 
participación de la Policía 
boliviana y de oficiales del 
Ejército en él, hecho que 
conmocionó a la opinión 
pública nacional e interna
cional. (Efe). 

A l a r m a d e 

b o m b a 

e n u n 

a v i ó n e s p a ñ o l 

Marsella (Francia). 
— Un avión español 
cubriendo la ruta Basi-
lea - Palma de Mallor
ca, aterrizó ayer en el 
aeropuerto de Karsella 
por una alerta señalan
do que una bomba se 
encontraba a bordo, 
según fuentes del aero
puerto Karsella - Ma-
rignane. El avión, que 
tomó tierra hacia las 
9,30 GMT (11,30 hora 
española) fue inme
diatamente evacuado y 
registrado sin que el re
gistro haya permitido 
descubrir ningún arte
facto explosivo a bor
do. El anuncio de la 
existencia de la bomba 
fue dado por teléfono y 
la Policía estima que se 
trata de una broma de 
mal gusto. (Efe). 
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M a r g i n a d o s en su p r o p i o p a í s 

I n f i e r n o 

e n e l p a r a í s o 

C o n o c i d o u m v e r s a l m e n t e , c o m o el 
p a r a í s o t u r í s t i c o de los collares de flores, el 
ba i le de l h u l l a - h o o p y el beso a l p ie de l a es
ca le r i l l a de l a v i ó n a cargo de u n a belleza de 
tez m o r e n a y f a l d a vegeta l , H a w a i t a m b i é n 
ha s ido , d u r a n t e casi c ien a ñ o s , y en s i lenc io , 
u n a f o r m a del i n f i e r n o p a r a sus n a t i v o s . L a 
r e v e l a c i ó n procede de u n emergente m o v i 
m i e n t o l o c a l de r e i v i n d i c a c i ó n de l a c u l t u r a 
a b o r i g e n , ap las tada hac ia f inales del s iglo 
X I X p o r los ocupantes nor teamer icanos y 
e x p l o t a d a y « p l a s t i f i c a d a » p o r el t u r i s m o de 
masas. 

Minería étnica 

Los activistas hawaianos, 
que aspiran a crear una co
munidad autónoma dentro 
del marco jurídico en el que 
están encuadrados, han 
logrado ya el levantamiento 
de la prohibición que pesaba 
sobre la enseñanza de su len
gua en los colegios públicos. 
Y, aunque todavía han de 
ganarse la adhesión de 
muchos de los 175.000 nati
vos registrados en la oficina 
del censo, han inculcado en 
todos ellos una renovada 
conciencia nacional. 

Reclaman que les sean de
vueltas las tierras —unas 
120.000 hectáreas— de las 
que fueron desposeídos en 
1893, el mismo año en que 
perdieron la independencia 
y sus formas de organiza
ción social. Hace muy poco 
tiempo, la frase «Hawai'i 
au» —yo soy hawaiano»— 
era susurrada con timidez. 
Hoy, pasados seis años de la 
primera acción rei-
vindicativa, es una consigna 
que se grita con firmeza. 

La sífilis, el sarampión y 

la gripe transmitidos por los 
blancos diezmaron a la 
población nativa, en proce
so de sumisión y miseria, 
que, iniciado en 1778, con la 
llegada al archipiélago del 
capitán Cook, se completa
ba en 1898, al ser anexado 
Hawai a los Estados Uni^ 
dos, y se legalizaba final
mente en 1959, al otorgarse 
a esas islas la categoría de 
Estado federal de la Unión 
norteamericana. 

En la actualidad, los 
hawaianos son en su propio 
país una minoría étnica se
ñalada por sus paupérrimos 
ingresos y la más alta tasa 
local de deserción escolar. Y 
la bella joven que besa a los 
turistas jubilados que ponen 
el pie en Honolulú no es en 
realidad una hawaiana 
auténtica, sino una azafata 
contratada entre los 
emigrantes de Samba que 
sustituyen a los nativos 
incluso como mano de obra 
de ocasión. 

Gobierno autónomo 

Con sus tradiciones ado-

® Las enfermedades de los b lancos 
d i e z m a r o n a l a p o b l a c i ó n abo r igen 
a p a r t i r de l s iglo X V I I I 

S L o s hawa ianos r ec l aman las t ierras 
arrebatadas a su m o n a r q u í a en 1893 

S E l t u r i s m o mas ivo ha c o n t r i b u i d o a 
empeora r l a s i t u a c i ó n 

cenadas por los tour opera-
tors y la publicidad, relega
dos al analfabetismo y las fi
las del paro, los hawaianaos 
reacccionaron sin embargo 
en la segunda mitad de los 
setenta en defensa de terre
nos que habitaban y de los 
que se les pretendía desalo
jar para dar paso a las obras 
de una urbanización. Uni
dos a ecologistas que 
denunciaban la destrucción 
del medio ambiente en bene
ficio de hoteles, galerías 
comerciales y salas de espec
táculos, comenzaron a agru
parse en un activo movi
miento de presión. 

Un dirigente político de 
Honolulú ha comparado a 
los nativos hawaianos con 
los pieles rojas del Oeste 
norteamericano. Una situa
ción semejante de margina-
ción, según ha dicho. Y los 
hawaianos, como los indios 
de tierra firme, quieren 
constituirse en una nación 
nativa dentro del Estado de 
los blancos, con sus propios 
organismos de gobierno au
tónomo. 

Cuentan de momento con 
algunas asociaciones legales 
de referencia, el reconoci
miento de su lengua an
cestral y recursos provenien

tes de una tasa aplicada a los 
ingresos fiscales extraídos de 
las tierras que reclaman. 
Con esa financiación, opera 
la Oficina de Asuntos 
Hawaianos, organismo que 
interviene en todas las 
cuestiones que involucran a 
la población nativa. Para el 
movimiento hawaiano, esa 
oficina —que ellos mismos 
dirigen— es el núcleo del 
que surgirá el futuro Go
bierno autónomo. 

Sin embargo, no todos los 
hawaianos se han incorpo
rado al movimiento de rei
vindicación ni tampoco hay 
en su interior unanimidad 
de criterios ni objetivos ple
namente compartidos. Hay 
radicales que desean la inde
pendencia, posibilistas que 
buscan una progresiva au
tonomía y parados que sólo 
desean un puesto de traba
jo. 

Disidencia china 

Otras etnias del archipié
lago no aprueban todas las 
inciciativas de los hawaia
nos. En especial, los chinos, 
una fuerza poderosa que 

controla el comercio y cuyos 
portavoces ya han expresa
do reservas respecto de la 
reclamación de tierras de los 
nativos. 

La demanda se halla bajo 
estudio de una comisión fe
deral, que aún no ha señala
do plazo para expedir su re
solución. Pero algunos 
empresarios chinos sugieren 
que podrían solicitar el 
traslado de la decisión últi
ma del caso a la Asamblea 
Legislativa estadual, donde 
los hawaianos —el 19 por 
ciento de los votantes—: son 
minoría. 

En cualquier caso, el 
regreso a la tierra parece in
separable de la nueva con
ciencia nacional hawaiana. 
Los jóvenes abandonan las 
ciudades para formar comu
nidades agrícolas en pe
queñas parcelas y esperan de 
la eventual devolución de las 
propiedades de su antigua 
monarquía isleña el estable
cimiento de una infraestruc
tura económica que libere a 
su pueblo de sus. servi
dumbres actuales. 

Roberto CARRERAS 

E n L a t i n o a m é r i c a , s ó l o M é x i c o y C h i l e se h a n p r e o c u p a d o p o r las nuevas t é c n i c a s i n f o r m á t i c a s 

E s p a ñ a i n s t a l a r á b a n c o s d e d a t o s e n L a t i n o a m é r i c a 

E n t r e los nuevos sistemas c i e n t í f i c o s 
que se e s t á n p r o d u c i e n d o en el m u n d o de
s a r r o l l a d o se encuen t ran los bancos de da
tos , que consis ten en a lmacenar de f o r m a 
c las i f icada todas las i n f o r m a c i o n e s que se 
p r o d u c e n . 

Como siempre, los pio
neros en la instalación de 
datos han sido los Estados 
Unidos, seguidos muy de 
cerca por las grandes po
tencias industriales y tec
nológicas. Los países en 
vías de desarrollo están 
iniciando la experiencia de 
transformar sus antiguos 
sistemas de archivo en es
tos modernos sistemas. 

Francia fracasó 

En los países latinoa
mericanos, Francia fue la 
primera en intentar pe
netrar en el mercado e ins
talar, de forma comercial, 
el sistema científico de co
dificación de información. 
Por razones lingüísticas, 
culturales y lógicamente, 
de marketing, el mercado 

latinoamericano todavía 
no estaba en disposición 
de hacer uso de este tipo 
de instrumento. Ahora, 
sin embargo, parece que 
algunos países del Nuevo 
Continente se encuentran 
ya en disposición de ad
quirir esta tecnología. 

Por razones históricas, 
y sobre todo por tener el 
mismo medio de comuni
cación, el idioma, Españax 
se encuentra en inmejo
rables condiciones de su-
nistrar i n fo rmac ión 
científica, económica, téc
nica y cultural a los países 
de Latinoamérica que es
tán en disposición de con
sumir este tipo de docu
mentación. Mediante sus 
propios bancos de datos, 
España puede suministrar 
información a estos países 

acfemás de servir de puente 
entre el continente ameri
cano y los bancos de datos 
europeos. 

España suministra 
información científica 

Según ha declarado 
Eduardo Valdés Sazo, pre
sidente de la Asociación 
Francesa de Inteligencia 
Artificial y de Sistemas de 
Simulación en una jorná-
da sobre el futuro de los 
bancos de datos en España 
y la CEE, España está bien 
situada para emprender el 
camino en el cual fracasó 
Francia e introducir el sis
tema de banco de datos en 
el mercado lat inoa
mericano. 

En opinión del señor 
Valdés Sazo corresponde a 
España ayudar a los países 
histpanoamericanos en el 
suministro de la industria 
deL conocimiento, o del 
petróleo gris o materia 
gris, nombre con el que se 
denomina a este sector de 
la comunicación ya conso

lidado en los países más 
avanzados del concierto 
internacional. 

Según los últimos estu
dios realizados al respecto, 
el flujo de bases en el área 
de la cultura, ciencias de la 
t ierra (b io log ía y 
geología), agricultura, pa
tentes y normas, y socio-
economía. 

Es criterio de los técni-
coe españoles que esa mis
ma inforamción se podría 
ampliar a todos los cam
pos del saber. También se 
podrían establecer inter
cambios entre las 23 bases 
de datos, automatizadas 
que funcionan en España 
con las de Argentina, don
de actualmente existen tres 
bancos de datos con las de 
Brasil, Colombia, Costa 
Rica y Uruguay o con Chi
le que tiene cuatro, Méxi
co que cuenta con ocho, 
Perú, Venezuela y la Re
pública Dominicana, que 
tienen uno. Gomo puede 
comprobarse, el número 
de bases de datos está di
rectamente relacionado 

con el grado de desarrollo 
cientíico y técnico del país 
en cuestión. 

Así, vemos que el mayor 
número de bancos de da
tos se encuentra precisa
mente en aquellos países 
donde la producción 
científica va por delante 
del resto de sus vecinos 
continentales. 

Los países de habla 
híspala deben unirse 

Uno de los temas que 
mayor atención mereció 
por parte de los cerca de 
50 especialistas españoles y 
del resto de los países eu-
ropeoa en las citadas jor
nadas fue la necesidad de 
unificación. Según se puso 
de manifiesto cada día se 
hace más necesario que los 
Estados se preocupen por 
unirse en defensa'de sus 
propias identidades, pues 
en la actualidad una de las 
amenazas que pesa sobre 
Europa y los países que 
han adquirido su cultura y 
su lengua es la coloniza

ción a través del sector de 
la industria y del ámbito 
de la comunicación infor
mática por parte de los 
anglosajones. 

El riesgo de coloniza
ción científica, cultural y 
económica por parte de 
los Estados Unidos, que 
cuenta casi con el 60 por 
ciento de las 1.026 bases 
de datos existentes en el 
mundo y a la que pueden 
acceder vía telefónica los 
usuarios de la CEE se ace
lera de forma alarmante. 
Hasta la fecha los Estados 
Unidos han conseguido el 
predominio económico en 
los llamados países del 
Tercer Mundo, pero su 
cultural su idiosincrasia ha 
perdurado. La cultura de 
los pueblos latinoamerica
nos no se ha visto muy 
afectada por la penetra
ción de los Estados Uni
dos, sin embargo, con la 
nueva forma de sumi
nistrad, codificar y recopi-
lar la información, el pe
ligro se incrementa. 

Minerva DONALD 
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M i e n t r a s l a Casa B l a n c a a p o y a las inversiones en aque l p a í s , o t ros o rgan i smos 
estatales las b o i c o t e a n 

U S A : F u e r t e r e c h a z o a l c e s e d e l a s 

o p o s i c i o n e s a S u d á f r i c a 

E l flujo de invers iones nor teamer icanas 
a S u d á f r i c a , que d u r a n t e tres a ñ o s h a s ido 
f a v o r e c i d o p o r l a A d m i n i s t r a c i ó n Reagan, 
e s t á e n c o n t r a n d o u n a inesperada resistencia 

en a y u n t a m i e n t o s locales y legislaturas esta
tales, que cana l i zan l a o p o s i c i ó n a l a p o l í t i c a 
de c o m p r o m i s o c o n s t r u c t i v o de Estados U n i 
dos c o n el r é g i m e n de P r e t o r i a . 

ción, la Administración fe
deral se ha apresurado, sin 
embargo, a confirmar sü vo
luntad de contribuir al 
estrechamiento de los 
vínculos económicos con 
Sudáfrica. Así, el Departa
mento de Comercio se ha es
tablecido una oficina per
manente de promoción en 
Johannesburgo, con el pro
pósito de fomentar transac
ciones por un monto anual 
de mil millones de dólares. 

La República Sudafricana 
tiene para los inversionistas 
extranjeros el atractivo de 
un mercado de expansión, 
rico en materias primas y 
con abundante mano de 
obra barata. Pero su 
política segregacionista es 
un serio obstáculo a sus re
laciones de cualquier tipo 
con los países occidentales. 

También lo son los 
conflictos que mantiene con 
sus vecinos. La resolución 
435 del Consejo de Seguri
dad de la ONU ha exigido'la 
realización en Namibia de 
elecciones, bajo supervisión 
internacional , que 
conducirían a la indepen
dencia de este territorio. Pe
ro Sudáfrica, que tiene a su 
cargo la administración pro
visional de Namibia, se ha 
negado a acatar la resolu
ción y se enfrenta a una ya 
prolongada lucha contra la 
guerrilla nacionalista del 
SWAPO. 

El problema de Angola 

Recientemente, el Ejérci
to sudafricano ha aceptado, 
a instancias del Departa
mento de Estado norteame
ricano, abandonar las posi
ciones que ocupaba al Sur 
de Angola. Sudáfrica alega 
que el SWAPO mantiene 
bases en Angola y, con tal 
argumentación, ha realiza
do múltiples incursiones en 
el territorio de ese país. 

Sudáfrica también apoya 
a Unita, la fuerza armada 
que combate al Gobierno de 
Angola, y cuyo máximo 
líder. Joñas Savimbi, man
tiene excelentes relaciones 
con los círculos conservado
res de los Estados Unidos. 
Esa doble ofensiva .»o ha 
permitido a los angoleños 
prescindir de la ayuda de la 
fuerza expedicionaria cuba
na, que permanece en su 
país desde 1975. 

Los Estados Unidos, que 
han supeditado el reconoci
miento del Gobierno de An
gola a la retirada de los efec
tivos cubanos, intentan aho
ra un acuerdo de paz entre 
las partes, con intervención 
personal de Chester Croc-
ker, subsecretario de Estado 
para asuntos del Africa Me
ridional. 

Alentado por el ejemplo 
del tratado de no agresión 
firmado recientemente entre 
Sudáfrica y Mozambique, 
Crocker busca una solución 
para el conflicto de Nami
bia. Pero hay allí, dicen los 
observadores, un círculo vi
cioso difícil de romper. Los 
sudafricanos exigen el regre
so de los cubanos a La Ha
bana, como paso previo a la 
implantación de la resolu
ción de la ON U sobre la re-
gión.'Y los angoleños piden, 
por su parte, garantías de 
que su territorio será respe
tado y que Pretoria cese en 
su ayuda a Unita. 

La salida de las tropas su
dafricanas de las posiciones 
que controlaban en Angola 
ha alarmado a Joñas Savim
bi, quien despachó inmedia
tamente delegados a 
Washington con la inten
ción de evitar todo plan de 
paz que debilite a su 
guerrilla. 

Federico MAZA 
La economía sudafricana 

depende estrechamente de 
lazos financieros con las 
potencias industriales de 
Occidente. Las inversiones 
extranjeras sumaron allí cer
ca de 30,000 millones de dó
lares en 1983 y, aunque 
fueron sobre todo de proce
dencia británica, la partici
pación norteamericana en el 
total ha seguido una curva 
ascendente, con un incre
mento del 25 % desde 1982. 

También el comercio bila
teral ha aumentado, en es
pecial a partir del levanta
miento de ios controles que 
impedían a las empresas de 
los Estados Unidos la expor
tación a Sudáfrica de pro
ductos y tecnología de even
tual utilización militar. 

Los esfuerzos del Congre
so para impedir el desman-
telamiento del estátuto de 
sanciones contra el gobierno 
racista sudafricano han sido 
frustrados por el eficaz re
curso del presidente al de
recho de veto. 

Según explican los porta
voces de la Casa Blanca, el 
aumento de la influencia 
norteamericgcia en la región 
es el mejor medio de lograr 
de Pretoria un gradual aflo
jamiento del «apartheid». 

Asimismo, se cree que las 
prácticas laborales de los 
patronos üorteamericanos 
establecidos allí contribui
rán a demoler, las barreras 

empresas nacionales, y afir
man que, de momento, sólo 
se han realizado concesiones 
sin contrapartidas políticas 
de los gobernantes sudafri
canos. 

En cualquier caso, los 
opositores al acercamiento a 
Sudáfrica cuentan aún con 
mecanismos de obstrucción. 
Se trata de ayuntamientos y 
gobiernos estatales que, ca
da vez en mayor número, 
toman medidas por su cuen
ta contra la expansión de la^ 
inversiones en aquel país. 

Un mercado 
en expansión 

La acción más frecuente 
de esas corporaciones ha 
consistido en prohibir el de
pósito de fondos públicos en 

bancos con participación de 
accionistas sudafricanos. 
Otras medidas aprobadas 
recientemente podrían de
terminar el regreso a los Es
tados Unidos de una canti
dad estimada en el 10 % del 
capital norteamericano in
vertido en Sudáfrica. 

En la actualidad, son ya 
24 los Estados que se han 
sumado a ese boicot, apoya
do también por las autorida
des locales de algunas^e las 
principales ciudades del 
país, como Washington y 
Filadelfia. 

Inhibida constitucional-
mente de frenar esa oposi-

+ EL S E Ñ O R 

D O N T O M A S 

C U B I L L A S D E L A S O T A 
Falleció en el día de ayer, en Santander, a los 69 años de edad, habiendo recibido 

los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica. 
D . E . P . 

Su esposa, Francisca Quintana Gutiérrez; hijos, Tomás Alfredo, María Isa
bel, María Blanca y María Elena; hermanos, Evaristo, Dolores, Emilia, Luis, Aurora, 
Concepción y Damián? hermanos políticos, sobrinos, primos y demás familia, 

RUEGAN una oración por su alma. La conducción de! cadáver se efectuará 
HOY, a las ONCE, desde la C. S. Vaidecilla {velatorio núm. 9) a la parroquia de Es
calante, en la que, a las DOCE, se celebrará el funeral de cuerpo presente, inhu
mándose a continuación en el cementerio de dicho pueblo. 

Escalante, 2 de julio de 1984. 
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L A S E Ñ O R A 

D.a M A R I A L U I S A 
C U E V A S V I L L E G A S 

(Viuda de don Adrián Nogales) 
Falleció en el día de ayer, en Santander, a los 76 años 

de edad, habiendo recibido los SS. SS. y la B. A. 
D . E . P . 

Su hijo, José María; hija política, Pilar Miranda; 
hermanas, Concepción, Fernanda, Romana (viuda de 
Maza) y Carmen (viuda da García); hermanos 
políticos, Roberto Curto, Florencio Rey, Trinidad Fer
nández (viuda de Cuevas) y Elisa Merino (viuda de 
Cuevas; ausente); sobrinos, primos y demás familia, 

RUEGAN una oración por su alma. La conducción del 
cadáver se efectuará HOY, a las CUATRO de !a tarde, desde 
el Asilo de las Hermanitas (Cazoña), a la parroquia de la Vir
gen de la Asunción (Torreiavega), en la que, a las CINCO, se 
celebrará e! funeral de cuerpo presente, inhumándose a con
tinuación en el cementerio de Torreiavega. La misa de alma 
se dirá H0Y4 a las OCHO Y MEDIA de la mañana, en la ca
pilla de! Asilo de las Hermanitas. 

Torreiavega, 2 de julio de 1984. 

i | LA SEÑORA 

D O Ñ A E V A N G E L I N A 
O R T I Z O R T I Z 
(Vda. de D. Juan José Ortiz) 

Falleció en e! día de ayer, a los 71 años de edad, 
habiendo recibido los Santos Sacramentos y la B. A. 

D. E. P. 
Sus hijas, Rosa María, María Antonia y María del 

Carmen; hijos políticos, José María Pereda, Benjamín 
López y Alfonso González; hermana, Pilar; nietos, her
manos políticos, sobrinos, primos y demás familia, 

RUEGAN una oración por su alma. El funeral de 
cuerpo presente se celebrará HOY, a las ONCE Y ME
DIA, en ¡a parroquia de ios PP. Capuchinos, inhumán
dose a continuación el cadáver en e! cementerio de Ci-
riego. La misa de alma se dirá hoy, a ias nueve, en la 
citada parroquia. 

Capilla ardiente: C. S. Valdecilia (velatorio n.0 1). 
Santander, 2 de julio de 1984. 
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¡ R e n o v a r l a escuela desde l a escuela) 

L a e s c u e l a d e v e r a n o d e C a n t a b r i a , 

u n a p r i m e r a e x p e r i e n c i a 

La pasada semana se ha celebrado la primera Escuela 
de Verano de Cantabria que ha estado organizada por un 
colectivo de maestros que han pretendido adaptar la expe
riencia a las necesidades y aspiraciones de la enseñanza en 
nuestra región. Los organizadores eran conscientes de que 
lograr el objetivo plenamente era imposible pero futuras es
cuelas de verano servirán para seguir avanzando en las bases 
de lo que ha sido este primer paso. 

Al tiempo que se iba ha
ciendo extensiva la educa
ción a todas las capas de la 
sociedad muchos pensaban 
que la escuela iba a ser im
pulsora de la igualdad pero 
hasta ahora viene siendo lo 
contrario, efecto multiplica
dor de desigualdades. De 
otro lado, las instituciones 
educativas, lejos de ser libe
radoras, no cumplen otras 
funciones que las de 
guardería y muestran —aún 
más grave— sus maneras de 
cuartel sometiendo a los pe
queños a la disciplina y al 
orden y acallando de forma 
sistemática, la discusión, el 
diálogo y la comunicación. 

La escuela, en lugar de fo
mentar la solidaridad, se 
sustenta en relaciones de do
minio y estimula la competi-
tividad entre sus miembros. 
Además, los sociólogos de 
la educación lanzan sobre 
ella la acusación del fracaso 
escolar. Según sus aporta
ciones, hasta la escuela en 

principio más renovadora 
puede llegar a ser en oca
siones motivadora de 
frustraciones y fracasos de 
manera especial para los 
más débiles económicamen
te que nunca verían conver
tidas en realidad sus ansias 
de promoción. La igualdad 
de oportunidades sería, 
pues, un sueño. Renovar la 
escuela necesita de la pasión 
y el entusiasmo de quienes la 
viven día a día y éste es el 
ánimo que ha hecho que 
nazca la Escuela de Verano 
de Cantabria, de cuyo diario 
hemos recogido estas refle
xiones. 

Edttcación especial 

En la escuela se hicieron 
varios grupos de trabajo y 
en ellas la educación espe
cial, rural y preescolar. 

En el apartado de educa
ción especial se cuestiona

ban una serie de problemas 
que siguen sin tener solu
ción: ¿Es la integración algo 
más que una palabra? ¿To
dos los profesionales de la 
educación conocen a sus 
alumnos? ¿Funcionan las 
aulas integradas?, etc. Para 
dar respuesta a algunas de 
estas cuestiones tenemos la 
ponencia de Santiago Moli
na sobre «Filosofía de in
tegración». Hizo hincapié 
en la necesidad de controlar 
las variables científicas con el 
fin de extrapolar pequeñas 
experiencias a otros contex
tos más amplios. 

Se extrajeron de la sesión 
de trabajo por grupos las si
guientes conclusiones: esce-
sivo número de alumnos por 
aula dificulta la integración; 
integración, sí, pero con una 
infraestructura bien organi
zada; fomentar el cambio de 
actitudes sociales para redu
cir la marginación; recabar 
en las escuelas una informa
ción más amplia en el aspec
tos social, clínico y pedagó
gico; coordinación del pro
fesorado enfocando su tra
bajo en equipos docentes; 
importancia del papel de los 
padres e incidencia en el de
sarrollo de programas indi
viduales. 

Educación rural 

Acercarse a la realidad de 
nuestra región fue el objeti
vo de la ponencia que bajo 
el título «Estudio socio
económico y educativo de 
Cantabria», desarrolló con 
precisión, agilidad y amplia 
documentación Rogelio 
Olavarri, profesor de la Es
cuela de Caminos. 

Como conclusión cabría 
señalar que Cantabria, con 
el mito de un alto nivel en la 
calidad de vida, no es un es
pacio homogéneo sino que 
coexisten dos sistemas clara
mente diferenciados. De un 
lado, el regional estructura
do como conglomerado ur
bano, donde se reúnen to
dos los indicadores de 
progreso. Por otro, dos bol
sas de subdesarrollo en el 
oriente y occidente con es
pacio eminentemente ru
ral con todos los indicadores 
de pobreza y subdesarrollo. 

La Administración debe 
intensificar sus esfuerzos 
para dotar de unos servicios 
de calidad a estas bolsas de 
pobreza, especialmente en 
cuestiones de enseñanza. 
Debe hacerse una discrimi
nación positiva con estas co
marcas con el fin de dar más 
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a quienes menos tienen y es
to en todos los estamentos 
de la enseñanza. 

Educación preescolar 

La intervención primera 
en el apartado de educación 
preescolar corrió a cargo de 
Antonio Fernández López 
que trató de «un parvulario 
diferente como base para 
una escuela diferente». De 
la ponencia se puede resaltar 
la inquietud de cambiar la 

escuela desde preescolar, 
máxime si se tiene en cuenta 
los altos porcentajes, de fra
caso escolar. Además, se 
concluyó que la interven
ción del maestro de preesco
lar no debe ir tanto en im
partir conocimientos como 
atender y favorecer un clima 
efectivo en el que el niño 
tenga libertad para expresar 
y moverse, que con los dos 
factores vitales de aprendi
zaje en esa edad primera, de 
los 3 a los 6 años. 

A C A D E M I A J U A N E S 

Río de la Pila, 2-A (Antiguo Teatro Pereda) - SANTANDER 

¿ U N C E N T R O D E E N S E Ñ A N Z A M A S ? - N O 

La Academia m á s antigua y de m á s 
brillante historial de la Mon taña 

Las mejores salas de MECANOGRAFIA con máqu inas nuevas 
Los m é t o d o s de TAQUIGRAFIA m á s modernos y eficientes. 

MAS DE 2 .000 ALUMNOS NUESTROS CON CARRERA 
O BRILLANTE PORVENIR 

El Curso que es tá terminando ha vuelto a ser apo teós ico 
para nuestros alumnos que aprobaron u obtuvieron plaza 

donde hubo e x á m e n e s u oposiciones. 

C O L E G I O 

D E O G R A C I A S 

P r e e s c o l a r - C e n t r o d e E . G . B . 
C e n t r o s u b v e n c i o n a d o c o n a y u d a a l p r e c i o 

M o d e r n a s i n s t a l a c i o n e s 
C u i d a d o s i s t e m a p e d a g ó g i c o 

R E L I G I O N - I N G L E S - M U S I C A - E . F I S I C A 
C O R A L - B A L L E T C L A S I C O 

MATRICULAS E INFORMACION: 
Julio y agosto, de 9,30 a 12,30 de la m a ñ a n a 

M e n é n d e z P e l a y o , 4 8 - T e l é f o n o 2 7 1 7 8 8 

U X I L I A R C L I N I C A 1.6r G r a d o 

A B O R A T O R I O 2 ° e r a d o 

CARRERAS OFICIALES DE 2 AÑOS 

CON PUNTUACION PARA LA S. SOCIAL 

f A D M I N I S T R A T I V O 
1.° y 2,° G r a d o s 

P L A T A F O R M A P A R A OPfoSITAR E N 
B A N C O S , C A J A S D E A H O R R O , 
O R G A N I S M O S O F í C I A t E S , E T C . 

U S I F O R M A T I C A 
C á r r e r a d e 2 a ñ o s l a m e c a n i z a c i ó n de l a s 

empresas convier te esta 
B . S u p e r i o r o F , P . 2 c a r r e r a en indispensable 

A CORTO PLAZO 

C e n t r o R e c o n o r i d í O f A u t o r i z a d o y H o m o i o » 
g a d o p o r e l M i n i s t e r i o « t e E . y C . 

A C A D E M I A A l D E 

( F O R P A ) M L l L 

P a s a j e d e P e ñ a , 1 J u n t o o ! T ú n e l 
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H a y que es tudiar l a p o s i b i l i d a d de m a n d a r a los h i j o s a u n a buena academia o p ro fesor 

L o s s u s p e n s o s r o m p e n l a s 

v a c a c i o n e s f a m i l i a r e s 
Cuando las familias se preparan, gozosas, para disfru

tar el merecido descanso estival, surge el disgusto. El mayor 
ha «cateado» dos y tendrá que ir a una academia; a la segun
da la han suspendido el inglés y no quedará más remedio 
que unas clases con nativos y el chiquitín ha aprobado por 
los pelos y los profesores han aconsejado repaso. Es la eter
na cantinela del verano en la que el tema de los «cates» viene 
a empañar la alegría familiar de las vacaciones. Es evidente 
que los suspensos de los hijos condiciona la salida del lugar 

habitual de residencia y sólo los más tranquilos —o 
irresponsables— cogen las maletas y se olvidan las notas. 

A la hora de elegir la academia o profesor a los que po
demos enviar a nuestros hijos conviene que tengamos en 
cuenta que el método sea el adecuado, que las clases no sean 
excesivamente masivas y que, en definitiva, tengamos con
fianza en que recupere en septiembre la asignatura que dejó 
en junio. En este sentido, aconsejamos que acudan los 
padres a conversar con el maestro o profesores para que és

tos los aconsejen cuál es el mejor método, ya que en oca
siones —aunque no tememos que las menos— igual un es
fuerzo estudiando y la vigilancia cariñosa paterna sean bas
tante. En la actualidad, son muchas las academias que ofre
cen sus servicios y creemos que no será difícil conseguir una 
adecuada a las condiciones del estudiante y también al bol
sillo de los padres. 

En cualquier caso, tal vez conozcamos al hijo/a de al
gún amigo con la carrera recién terminada y ganas de ganar
se unas pesetas y, por supuesto, de tomarse interés en que su 
alumno apruebe lo suspendido. 

Lo que no se debe hacer en ningún caso es un drama. 
Los suspensos no vienen de la noche a la mañana y unos 
padres que sigan la trayectoria de sus pequeños deberían sa
ber cómo van y tener frecuentes contactos con los profeso
res. Si aun así sus hijos suspenden, por favor busquen una 
buena academia y aconséjeles. 

G u a r d e r í a ' l o s T r a s g o s " 

— NIÑOS DE 1 A 5 AÑOS — EDUCACION PRE-ESCOLAR 
— HORARIO: 7,30 DE LA MAÑANA A 5,30 DE LA TARDE 
— ACTIVIDADES PEDAGOGICAS A PARTIR DE LOS 2 AÑOS 

TRAVESIA VALDERRAMA, A-9 (CHALET) - (SAN FERNANDO) 

GRUPOS REDUCIDOS - TELEF. 230083 - (ABIERTA TODO EL AÑO) 

H E R P E S A 
M O B I L I A R I O E N G E N E R A L P A R A 

C E N T R O S D E E N S E Ñ A N Z A 

Hostelería y oficinas 
Exposición y venta directa al público 

F á b r i c a e n : C a r r e t e r a a T o r r e l a v e g a 

V S O L A R E S K i l ó m e t r o 1 — T e l é f . 5 2 - 0 1 - 1 1 

" t a l l e r - E s c u e l a ^ 

d e C e r á m i c a 
Comienza el Curso de Verano (julio y agosto) 

Dirección: JULIA UBALDE y VICTOR GONZALEZ 
Julián Urbina, 14 

G R U P O S M A Y O R E S Y N I Ñ O S 

\ TORRELAVEGA - Teléfono 8 9 7 2 6 3 . 

J A R D I N 

D E A F R I C A 

C O L E G I O D E M O N T E : 

— S e r v i c i o d e T r a n s p o r t e y m e d i a p e n s i ó n 

— O U E D A N A L G U N A S P L A Z A S P A R A N I Ñ O S 

D E 3 y 4 A Ñ O S . 

— A t e n d e m o s m a t r í c u l a s e n l a G u a r d e r í a d e 

M e n é n d e z P e l a y o , 3 8 . D e 4 a 7 , 3 0 h o r a s . 

T e l é f o n o 2 7 6 9 4 9 . 

S E R V I C I O G U A R D E R I A : 

Abierto de 7,30 de la mañana a 8 de la tarde 

* Niños a partir de los 3 meses. 
* Trabajan con profesora parvulista desde los 3 años. 
* Los niños de la Guardería tienen plaza asegurada 

para 1.° de EGB. Subvencionada, 

* Para madres que trabajan, posibilidad recogida 
niños de EGB desde las 7,30 de la mañana, 

Menéndez Pelayo, 38 — Teléfonos 276949 y 277680 
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C u a n d o l l egan los suspensos.. . 

M á s d i f i c u l t a d e s p a r a l o s 

e s t u d i a n t e s d e z o n a s 

r u r a l e s 

La escuela rural sufrió con las concentraciones 
escolares y las escuelas hogares una intensa y nefasta 
transformación que desvirtuó la autonomía de los 
centros rurales. Las escuelas universitarias tenian una 
serie de ventajas que ahora se están intentando recu
perar aunque el futuro es todavía incierto. Los niños 
que habitan en nuestra región, sobre todo en localida
des de pocos habitantes, no se ven favorecidos por el 
sistema educativo que ha imperado hasta la fecha y, 
además, al llegar el verano, si han suspendido, 
tendrán enormes dificultades para encontrar una aca
demia cercana o bien un profesor particular. Tendrán 
que optar una vez más por seguir el sistema que han 
seguido durante el curso: acudir a la localidad cerca
na que tenga un mayor número de habitantes. La di
ferencia es que ahora no tendrán transporte escolar. 

Una reforma de la escuela rural debería tener tam
bién en cuenta la infraestructura de las distintas zonas 
para acercar a todas mayores facilidades porque si no 
lo que sucede es que los jóvenes que no habitan en la 
capital de la región o bien en localidades grandes se 
sienten lo suficientemente justificados para optar por 
abandonar sus estudios y creemos que la igualdad de 
oportunidades no debería consentir esto». 

G E S T E 

SANTANDER 

C E N T R O D E E S T U D I O S S U P E R I O R E S 

T E C N I C O - E M P R E S A R I A L E S 

E S C U E L A S U P E R I O R D E D I R E C C I O N 
D E E M P R E S A S 

Y 

A S O C I A C I O N E S P A Ñ O L A D E E X P E R T O S 
C O N T A B L E S Y F I S C A L E S 

Alumnos con COU (Primer ciclo) 
Diplomados de Escuela Universitaria (Segundo ciclo) 
Titulación: EXPERTO CONTABLE Y FISCAL 
Homologada al Título Internacional de 
THE ASSOCIATIOIM OF INTERNATIONAL 
ACCOUTANTS -
LICENCIADO EN DIRECCION DE EMPRESAS 
(Privado). 

E S C U E L A D E T U R I S M O « A L T A M I R A » 

(Legalmente reconocida) 

• Alumnos con C.O.U. o B.U.P. 
• Titulación: TECNICO DE EMPRESAS Y 

ACTIVIDADES TURISTICAS 
(Equiparado al Título de Escuelas Universitarias) 

• Tres años de duración 

I D I O M A S 

Inglés básico e intermedio 
Julio, 16 — Agosto, 31 

E S C U E L A D E S E C R E T A R I A D O E 
I N F O R M A T I C A D E G E S T I O N 

(Centro homologado) 
• Alumnos con B.U.P. o F.P.I. 
9 Prácticas en ordenador 

HEWEETT PACKARD 3000 S 3J 
del Centro: 6 terminales. 

* Departamento especializado de 
Mecanografía Audiovisual. 

M A T R I C U L A A B I E R T A D E S D E E L 1 D E J U L I O 

I N F O R M A C I O N Y M A T R I C U L A : Avda. del faro, 20 - «LOS MOLINUCOS» - Teléfonos: 27-70-54 y 27-29-52 



*Q HOJA DEL LUNES 
Santander, 2-7-1984 E X T R A E N S E Ñ A N Z A - V E R A N O 

^Ent re ei 55 y el 7 0 % de n i ñ o s europeos l l e v a r á n 
suspensos a su casa 

C o n e l v e r a n o l l e g a e l f r a c a s o e s c o l a r 

A estas horas todos los niños de Europa tienen y \ 
en sus manos las calificaciones escolares del curso. 
Una minoría importante no va a tener que estudiar 
durante el verano porque pudo pasar el curso con su
ficiencia. Pero la inmensa mayoría —entre un cin
cuenta y cinco y un setenta por ciento— habrá de «re
cuperar» en septiembre. 

Este tema, que está en to
das las conversaciones de 
mayores y pequeños durante 
junio y julio, se denomina 
ahora con un concepto trá
gico: «fracaso escolar». El 
término por si mismo es pre
ocupante y cabe preguntarse 
si es justo hacerlo así. Pero 
tal vez preocupen cada vez 
más las consecuencias a que 
pueda llevar esta situación 
de los estudiantes, sobre to
do cuando se repite un año y 
otro. 

"Para que los consideren 
todos los afectados expone
mos aquí resultados de en
cuestas, opiniones de exper
tos y las peticiones que sur
gen para arreglar el proble
ma —si es que puede 
arreglarse— por parte de los 
educadores. 

La culpa de que ese ingente 
número de jóvenes estudian
tes «fracasen» según las opi
niones oficiales, la tiene el 
«entorno social», que quiere 
decir al mismo tiempo el 
ambiente del colegio, el am
biente familiar, del barrio, 
del país, etc. 

La comodidad de echar la 
culpa a todo el mundo al 
mismo tiempo hace que la 
responsabilidad se diluya de 

tal manera que difícilmente 
se pueda hacer algo por 
erradicar tal problema, y es
ta actitud, según otros, es 
tal vez la más importante ra
zón de esos llamados «fra
casos». 

Pero veamos cifras. El 
llamado «fracaso escolar» 
empieza en los niños a los 12 
años, y en las niñas a los 
11,6 (siempre son más pre
coces). Las causas familiares 
inciden en este fracaso en un 
41,1 por ciento en los niños 
y en un 36,1 por ciento en 
las niñas. Las causas perso
nales inciden en las niñas en 
un 28,1 por ciento y en los 
niños en un 31 por ciento. 
Las sociales, por último, in
ciden un 6,2 por ciento en 
niñas y 6,9 en niños. 

Pero el «fracaso escolar» 
no acaba ahí. Desde luego, 
en la opinión de una 
mayoría de profesores de 
enseñanza media consulta
dos, en toda Europa, no 
puede llamarse «fracaso es
colar» al simple hecho de 
haber suspendido una o más 
asignaturas que luego se re
cuperan en la siguiente 
oportunidad, ni siquiera al 
hecho de tener que repetir 
curso. 

Para ese contingente de 
profesores, «fracaso esco
lar» debe considerarse al 
hecho de abandonar por 
completo los estudios, 
hecho que se produce cada 
vez menos, aunque es 
todavía bastante frecuente. 

Considerado así, «fracaso 
escolar» realmente no viene 
a ocurrir sino en un veinte a 
un cuarenta por ciento, se
gún los países, más pronun
ciado en los mediterráneos. 
Y si se habla ahora de «fra
caso escolar» es porque los 
tiempos han determinado 
que el no conseguir una titu
lación, siquiera sea mínima, 
puede representar en el futu
ro, al ritmo como van las 
cosas, fracaso total en la vi
da, empezando por el labo
ral. 

Los tiempos que corren 
han determinado que un 
chico o una chica que ni si
quiera lleguen a conseguir la 
primera de las graduaciones 
escolares, no podrá trabajar 
en ninguna profesión que le 
sitúe en la vida de una ma
nera digna. 

Para alcanzar cotas me
dias de empleo, los jóvenes 
de hoy tendrán que poseer 
titulación profesional o una 
carrera universitaria de gra
do medio por lo menos. La 
mecanización del campo, la 
creciente automatización de 
la industria y la computeri-
zación de los servicios exigen 
cada vez más una titulación 

académica apropiada para 
poder acceder a un empleo. 
Máxime cuando las empre
sas pueden elegir y selec
cionar a su personal entre 
los más preparados dado el 
exceso de manó de obra dis
ponible que existe. 

Con este panorama por 
delante es lógico que a un 

•chico o a una chica que no 
se sitúa entre los cinco o diez 
primeros de la clase, sus. 
padres mismos los conside
ren como «fracasos escola
res». 

Depresión, 
suicidio y droga 

Con este panorama, el ni
ño que epipieza a «cojear» 
en sus estudios a partir de 
los 12 años (niños) o de los 
11,6 (niñas), cuando llega a 
los 14 en que termina la eta
pa básica o algo después, 
durante el bachillerato, y 
continúa «fracasando» una 
y otra vez, comienza a to
mar complejo. 

El «entorno»- le señala 
con el dedo como diciendo 

«he aquí un futuro parado», 
un hombre o una mujer que 
no servirán para nada. El, al 
menos, se lo piensa. Y co
mienza a ver las cosas 
negras. Bernardo Rabassa, 
coordinador de un estudio 
sobre la materia realizado 
en España, dice que «la so
ciedad competitiva en que 
vivimos hace del que fracasa 
un inadaptado y esto le lleva 
a la depresión». 

En Europa se ha pues
to de moda el suicidio 
infantil como consecuencia 

C O L E G I O DE E . G . B . 

C I R C U L O C A T O L I C O 

Calle Guevara, 20 Teléf. 227179 

S U B V E N C I O N A D O T O T A L 
ABIERTA MATRICULA PARA EL CURSO 84/85 EN 

CALLE RUBIO, N.0 4 
Días laborables, 8 a 10 de la tarde 

Teléis. 370994-238800 SANTANDER 

^ A^i CENTRO 
/ J DE ACTIVIDADES 

7^— PSICOPEDAGOGICAS 

—. Alteraciones del aprendizaje 
— Trastornos del lenguaje oral y escrito 
— Problemas de conducta 
— Diagnósticos 
— Tratamientos 

Menóndez Pelayo, 64 - Tel. 273318 
SANTANDER 

L I C E O S A N J U A N 
D E L A C A N A L 

(SOTO DE LA MARINA) 
PREESCOLAR 

s 
E.G.B. 

OBJETIVO: Que el niño aprenda feliz. 
ACTIVIDADES: Las que cumplan" los programas de! 

MEO y salidas, ski, natación, camping... 
MATERIAL: Entorno natural (campo y playa) y equi

po pedagógico joven. 
TECNICAS: Educación personalizada (colectiva e 

individual) en grupos reducidos a partir de 2'i/z 
años. 

Teléfono 578400 

C L A S E S DE V E R A N O 
EGB-FP-BUP-COU 

Grupos reducidos 
Todas las asignaturas 
Profesores especializados: 
Licenciados e ingenieros 
Horario de mañana y tarde 
Profesor por asignatura 

B A S I C 

- CURSO INTENSIVO: 
Duración: 1 mes 
Comienzo: 2 julio, 3 agosto, 1 septiembre 
- CURSOS 2.° NIVEL 
- CURSOS ESPECIALES: 

ZX Spectrum, Commodore 
Grupos de 6 (reserve su plaza) 

A C A D E M I A T E C N I C A 
FLORINES, 37 - TELEFONO: 37-17-70 

C E N T R O DE E S T U D I O S 

A N J A N A 
E . G . B . - B.U.P. 

C . O . U . - F.P. 
ACCESO A LA UNIVERSIDAD 

Mayores de 25 a ñ o s 
Camilo Alonso Vega, 28-Bajo Dcha. 

Teléfono 37-63-00 

C U S E S PARTICUURES JULIO Y AGOSTO 

R E C U P E R A C I O N E S 

B . U . P . - C . O . U . 
• Profesores titulados con experiencia 
* Grupos muy reducidos 

Información y 
Reserva de plazas O P O S A I M 

Santa Lucía, 25 Entio. 
Teléfono 312348 

A C A D E M I A L E Z C A N O 
CORTE Y CONFECCION 

CURSOS ESPECIALES DE VERANO 
Aprender a cortar y coser es la mayor satisfacción 
de la mujer. Aprenda a confeccionarse Ud. misma 

sus propios vestidos de verano. 
Contribuirá a la economía doméstica y hará 

de esta enseñanza una buena fuente de ingresos, 
tan necesarios hoy en día. 

LEALTAD, ÍSIUM. 3 
TELEFONO 226411 SANTANDER 

VERANO 
Centro de Estudios Artísticos 

S A T E R 
os ofrece: 

Grabado 
Pintura 
DIBUJO 
Escultura 
Bellas Artes (preparación) 
DERECHO (romano) 
DibuioTécn¡co(peritos ) 
Latín y Griego 
H§ del Arte 
SELECTIVIDAD j / * 

'. estamos en: 
Hernán Cortés, 45, Entio. M-

Telé. 21-24-70 SANTANDER 
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del «fracaso escolar». En 
Austria de forma más acen
tuada que en ninguna otra 
parte, pero en el conjunto 
viene alcanzando cotas del 1 
por 1.000 entre los diez y ca
torce años y del 2,5 por 
1.000 entre los quince y los 
diecinueve. 

En España el suicidio in
fantil por motivos escolares 
está aún muy lejos de esas 
cifras. Entre diez y catorce 
años se observa una inciden
cia de 0,05 por 1.000 y entre 
quince y diecinueve años del 
0,18 por 1.000, según datos 
de 1981. Lo que sí se obser
va en España es que los fra
casados escolares por enci
ma de los quince años se 
entregan con facilidad al al
cohol y a la droga, por 
causa sobre todo del aban
dono familiar y social, falta 
de ocupación laboral y otras 
asistencias sociales. 

La culpa del 
profesorado 

Las encuestas echan tam
bién su parte de culpa al 
profesorado. En España, el 
estudio realizado destaca 
que, aunque el profesorado 
tiene un nivel magnífico de 
conocimientos, carece en 
absoluto de formación pe
dagógica al menos en un 
diez por ciento. 

Por otra parte, no existe 
identificación del profesora
do con los centros ni con los 
objetivos escolares. Se ob
serva, sobre todo en zonas 

suburbanas de las grandes 
ciudades, que existe una ro
tación anual del 75 por cien
to del profesorado. 

Está también la familia 
como factor importante en 
la inadaptación de los alum
nos, más que en su fracaso. 
La carencia de medios eco
nómicos, una vivienda 
estrecha y la falta de tradi
ción cultural en la propia fa
milia, inciden grandemente 
en que el niño o la niña no 
dediquen a su estudio las 
horas extra-escolares nece
sarias para rebasar los nive
les de exigencia. 

Por fin, quedan dos 
causas importantes del «en
torno», la televisión, que ro
ba tiempo y no permite el 
desarrollo de facultades in
telectivas, y el bilingüismo, 
en aquellas zonas, como Ca
taluña y Galicia, en que se 
ha implantado la obligato
riedad de aprender dos 
idiomas al mismo tiempo. 
Los chicos acaban de for
marse una empanada men
tal enorme y no aprenden ni 
una ni otra, ya que en su ca
sa sólo hablan una de las 
dos y este aprendizaje no es 
sólo de la escuela. 

En definitiva, nuestros ni
ños «fracasan» a fuerza de 
exigencias superiores a sus 
posibilidades y por falta de 
medios adecuados. Las con
secuencias pueden ser de
sastrosas. Y la sociedad —o 
el «entorno»— tendrán la 
culpa de todo. 

Luis OLIVA 

L o s « s a b e r e s » d e l h o m b r e y l o s u í i i m a l e s p u e d e n s e r 
h e r e d a d o s o a p r e n d i d o s 

L a b i o l o g í a d e l a p r e n d i z a j e 

El mecanismo biológico del saber y aprender es 
sorprendente y no sólo en el hombre, sino también en los 
animales inferiores. 

Así, tenemos que algunas abejas, ya desde que na
cen, «saben» a qué plantas y flores han de derigirse en 
cada estación del año para alimentarse y obtener sustan
cias y elaborar néctar. Pero resulta que esto lo hacen 
unas especies sí y otras no, y aun dentro de la misma es
pecie, unas abejas sí y otras no, pues no lo «saben»; 
dentro del tiempo, «saben» que han de realizar esta labor 
en una estación determinada y en otra no. Más concreta
mente: la abeja obrera «sabe» buscar estas plantas y 
otras abejas no tienen este «saber». 

Con los pájaros sucede algo similar: la gran mayoría 
«sabe» cantar desde el nido; otros han de «aprenderlo» 
de sus hermanos adultos. 

Los «saberes» de los animales, del hombre en 
concreto, pueden ser heredados o aprendidos, y es la ra
zón de una nueva ciencia: «La biología del aprendizaje». 
En ambos casos interviene el mecanismo genético de for
ma tan exacta y ordenada que ni en el organismo ni en el 
entorno cabe achacar este mecanismo al azar. 

Todo está dispuesto genéticamente para un determi
nado y concreto saber y aprendizaje, para un determina
do y concreto objetivo a cumplir, a través del instinto en 
los animales, a través de la mente en el hombre, aún en la 
mente más rudimentaria como es la de un niño. 

Y no sólo eso, en este proceso genético hay conjun
ción de conocimientos y de «saberes», de los que trans
portan los genes por la herencia y de los que se adquieren 
en el entorno por el aprendizaje. Y el asombro continúa: 
los pájaros, pongámos por caso, que no han heredado su 
canto han de aprenderlo necesariamente en una determi
nada etapa de su desarrollo y no en otra. Lo mismo 
ocurre en el niño cuando se le enseña a hablar: da la 
impresión de que tiene abierta la ventana del «saber», 
que le han proporcionado por herencia los genes, pero 

esa ventana se le cierra enseguida y los demás «saberes» 
han de aprenderlos de su entorno. En el lactante sus sa
beres son heredados y así ocurre con los balbuceos, llo
ros, sonrisas..., que nadie le ha enseñado, aquí no hay 
ningún aprendizaje del entorno, es cosa genética. 

EL ESFUERZO PERSONAL 

El paso de los días ayuda a que avancemos en «sabe
res» por el camino del esfuerzo personal y del aprendiza
je. El niño no realiza este esfuerzo, se lo dan hecho los 
genes. Si no, ¿cómo sabe el niño pequeño qué ruidos for
man el lenguaje y qué ruidos no? Más aún: ¿cómo dis
tingue y diferencia los idiomas?, no importa que no les 
entienda. 

Y para colmo de asombro, la biología del aprendiza
je ha constatado que estos mecanismos del «saber» y del 
aprender son similares en personas y animales; lo único 
que les diferencia es el mayor perfeccionamiento en el 
hombre, que es ser vivo dotado de mente y espíritu y los 
animales irracionales, no; por eso la persona humana po
see mayor amplitud de saberes y abarca mayor campo de 
aprendizajes, por vía genética y por entorno. 

La abeja «sabe» la situación del sol, del color y olor 
de las flores...; el hombre estudia el sol, la tierra y hasta 
las galaxias y busca e investiga el color, luz, olor y lo que 
hay en el cosmos. El hombre cuenta con lo prefijado ge
néticamente en su organismo y con lo que aprende con 
ayuda de su inteligencia, razón, voluntad y libre 
albedrío. El hombre «sabe» y es consciente de la enfer
medad y de la salud, de lo temporal y de lo eterno... y lo 
sabe por vía genética y por lo que aprende con su esfuer
zo del entorno. Decir que esto es obra del azar es 
anticientífico y antibiológico. 

S. PRIETO CANTERO 

C U R S O V E R A N O 

Comienzo, 10 julio 

P A R T I C U L A R E S 

B . U . P . • C . O . U . 
TODAS LAS ASIGNATURAS, C O M U N E S Y OPTATIVAS, CIENCIAS Y LETRAS 

C i e n c i a s E m p r e s a r i a l e s 

P R I M E R C U R S O . — A N A L I S I S M A T E M A T I C O - C O N T A B I L I D A D - ESTADISTICA 
S E G U N D O C U R S O . — M A T E M A T I C A FINANCIERA - C O N T A B I L I D A D - ESTADISTICA 
T E R C E R C U R S O . — C O N T A B I L I D A D 

i n q e n i e r í a T é c n i c a 
P R I M E R C U R S O . — A L G E B R A - CALCULO • D I B U J O - Q U I M I C A • FISICA 
S E G U N D O C U R S O . — D I B U J O - E S T A D I S T I C A - M E C A N I C A - R E S I S T E N C I A D E 

MATERIALES - Q U I M I C A • ELECTROTECNIA 

F a c u l t a d e s d e C i e n c i a s 
P R I M E R C U R S O . — A N A L I S I S MATEMATICO - ALGEBRA - FISICA Y Q U I M I C A 
S E G U N D O C U R S O . — A N A L I S I S M A T E M A T I C O Y ALGEBRA 

M a g i s t e r i o 

CIENCIAS H U M A N A S - FILOLOGIA 

F o r m a c i ó n P r o f e s i o n a l 
MATEMATICAS - FISICA - Q U I M I C A - C O N T A B I L I D A D - CALCULO 

MATEMATICA FINANCIERA - ELECTRICIDAD - ELECTRONICA • MECANICA - INGLES 

A C A D E M I A 

CRESPO 
J o s é M . P e r e d a , 7 7 - T l f : 8 8 . 1 7 7 2 - T o r f e b v e g Q 

s u 

l 0 y 2 0 G r Q d o 

F O R M A C I O N 

P R O F E S I O N A L 

E S P E C I A L I D A D E S : 

- I N F O R M A T I C A 

- A D M I N I S T R A T I V A 
CONDICIONES DE ACCESO A F: P. 1. e-r GRADO: GRADUADO ESCOLAR O CERTIFICADO DE 
ESCOLARIDAD. O CERTIFICADO DE ESTUDIOS PRIMARIOS. 
CONDICIONES DE ACCESO A F. P. 2.° GRADO: F. P. 1 V GRADO (EN CUALQUiERA DE SUS 
RAMAS) 0 3 ° DE B.U.P. (CON 3 ° DE B.U.P. SE INGRESA EN 2 ° CURSO). 

ABIERTA MATRICULA CURSO 84-85 - PLAZAS LIMITADAS 

A C A D E M I A 

CRESPO 
J o s é M . P e r e d a . 7 7 - T l f : 8 8 . 1 7 . 7 2 - T o í í e h v e g o 
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Cada final de curso, la urgencia de un cambio cualitativo se hace más imperiosa 

L a r e f o r m a e d u c a t i v a e s p a ñ o l a 

s i g u e s i e n d o n e c e s a r i a 
La necesidad de una reforma de la educación es

pañola para que responda a una serie de realidades 
lleva ya tiempo haciéndose imprescindible y tal vez 
sea la época de fin de curso la más adecuada para re
afirmar esta urgencia, ya que tanto padres como 
alumnos como los propios profesores se sienten en 
muchos casos defraudados. 

Al hablar de renovación 
cualitativa de la educación 
aparece la figura de profe
sor como punto de referen
cia fundamental porque 
aunque él no es la apoyatura 
de la calidad de la enseñanza 
lo que sí es cierto es que la 
renovación pedagógica tiene 
que pasar necesariamente a 
través suyo y que cualquier 
reforma que no lo considere 
fracasará necesariamente. 
Este protagonismo del pro
fesorado ha sido siempre 
muy teórico, pero no se han 
dispuesto las bases ideológi
cas e institucionales para 
que esto sé refleje en la prác
tica hasta el punto que la in
novación que debían reali
zar los profesores para me
jorar la práctica pedagógica 
estaba de hecho impedida y 
paralizada. 

La regeneración del pro
fesorado, de acuerdo con un 
modelo progresista la edu
cación, de los métodos de 
formación de profesores 
que parta de conocimientos 

rigurosos, bien selecciona
dos capaces de movilizar las 
bases conceptuales y prácti
cas de los profesores, para 
que esta formación sea utili
zada para hacer también 
una educación rigurosa al 
tiempo que atractiva está 
por hacer. 

De otro lado, los cambios 
institucionales precisan ins
trumentos de dinamización 
interna para que la reforma 
no sólo sea buena porque ló
gicamente es coherente, sino 
porque es decididamente 
progresistas. El problema 
clave que se plantea en Es
paña en la formación del 
profesorado para la tarea de 
la que estamos hablando es 
que si bien existe una cober
tura institucional sobredi-
mensionada, el esfuerzo hay 
que ponerlo en la reorienta
ción y transformación inter
na del propio sistema ac
tual. Son precisas fórmulas 
que renueven las prácticas y 
generen cursos de forma
ción. 

H A Y P O 

F O R P A 

COLEGIO-ACADEMIA 

C U R S I L L O 

D E V E R A N O 

P A R V U L O S - E . 6 . B . 
F . P - - B . U - P . 

Mecanografía Audiovisual 
Hágase profesional mecanógrafo en 42 horas 

Departamento Audiovisual dé Inglés 
Método de ANTHONY DICKINSON 

Matrícula abierta curso 1984-85 

• F. P. Administrativa (1.° y 2.* Grado) 
( t Auxiliar Ja rd ín Infancia (Puericultora) 
# Informática de Gestión 

Centro subvencionado - Exámenes en el propio centro 
Edad de ingreso: 14 años 

F a c i l i d a d d e c o n v a l i d a c i o n e s 

p a r a e s t u d i a n t e s de B . U . P . 

INFORMES: 
ENTRAL: 

Feo. Palazuelos, 21-23 (chalets). Teléfs.: 217753 y 211452 
UCURSALES: 

i. Ramón López-Dóriga, 7, l . ' , y Sta. Teresa, 2 y 4. Teléf. 220146 

Proyecto del 
Ministerio 

Lo primero que se ve en el 
proyecto de reforma presen
tado por el Ministerio de 
Educación es que tiene el va
lor de dirigirse al sistema 
existente con intención de 
introducir un cambio de di
rección que redefina sus me
tas y prácticas, atacando 
una serie de defectos estruc
turales que faciliten los cam
bios cualitativos proponien
do iniciativas importantes 
en este último campo. 

El proyecto se decide bá
sicamente por reformas in
ternas sin acudir a la línea 
de fomentar la creencia que 
la mejora en la calidad de 
cualquier titulación se logra 
con la prolongación auto
mática de la escolaridad pa
ra obtenerla. 

En las notas más desta-
cables es que un sistema de 
formación de profesores re
quiere una apoyatura de co
nocimiento específica, apar
te de la formación general 
que en cada momento se 
considere necesaria. Lo 
correcta que sea tal afirma
ción específica dará el tono 
de profesionalización a la 
formación de profesores. 

De otra parte, es necesa
rio ayudar a la reconversión 
de la formación de una gran 
parte del profesorado de las 
Escuelas Normales y supone 
la necesidad de programas 
para generar en nuestro país 
especialistas en estos cam
pos que hoy no tenemos, pe
ro que se necesitan. 

La fórmula institucional 

R E C U P E R A C I O N E S 
E 

E . G . B . - B . U . P . 

La relación alumnos profesor tendría que centrar cualquier reforma 
educativa. 

que se ofrece para organizar 
la formación de profesores 
se centra en la unificación 
de éstos en las escuelas de 
Magisterio, dentro de de
partamentos universitarios. 
Se apuesta porque la forma
ción de profesores sea obje
to de una institución única 
especializada y no debe 
mantenerse la dispersión ac
tual, pues es una clara 
muestra de un sistema que 
mal puede vertebrarse 
dentro de la Universidad y 
desarrollar una investiga
ción propia y coherente. 
Así, el personal del ICE de
be entroncarse en tanto que 
docente, como cualquier 
otro. 
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C . O . U . y F . P . 

Grupos reducidos y 
profesores t i tulados 

N O B E L 
Rualasai, 5-4.° Izqda. 

Teléfono 224294 
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O P O S I C I O N E S 

• B a n c a y C a j a de Ahorros . 
• C u e r p o Auxil iar y Administrat ivo 

del I . N . S . S . 

M E D I O S 
A U D I O V I S U A L E S 
• M e c a n o g r a f í a A u d i o v i s u a l . 
• T a q u i g r a f í a A u d i o v i s u a l . 

Sistema rápido, eficaz y económico 

C O N T A B I L I D A D . I n i c i a c i ó n y repaso 
de a s i g n a t u r a s , or ientado para 

a l u m n o s de E m p r e s a r i a l e s y s imilares 

Abierta la matrícula para el 
Curso 1984 /85 

FORMACION PROFESIONAL 2 .° GRADO 
— Administrativo e Informática 

de Gestión. 
— Anatomía Patológica (Sanitaria). 

A C A D E M I A V I L L A R 
( « F o r p a » ) 

Hernán C o r t é s , 2 3 Santander 
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En EE. U U . hay escuelas con escolarización precoz y se aprenden matemáticas, japonés, latín. 

E n s e ñ a r a l o s n i ñ o s d e s d e 

l o s q u i n c e m e s e s 

¿A qué edad deben aprender a leer o a escribir 
nuestros hijos? Hasta ahora pensábamos que los ni
ños no deben acudir a la escuela al menos hasta los 
cuatro años , y no deben aprender hasta los seis por lo 
menos. Y asi lo expresan las legislaciones sobre educa
ción en todos los países conocidos. 

Sin embargo, diversas cir
cunstancias están haciendo 
mudar esta norma, princi
palmente en los Estados 
Unidos. Unos se basan en 
los últimos descubrimientos 
de la Psicología, pero los 
más son guiados por el gene
ralizado espíritu de compe
tencia que quieran que sus 
hijos lleguen antes a la meta 
final, o consigan saltar el lis
tón más arriba que los de
más. 

El hecho está ahí. En los 
Estados Unidos existen es
cuelas —privadas, por 
supuesto— donde niños con 
una edad inferior a año y 
medio y superior al año son 
capaces de resolver proble
mas elementales de matemá
ticas y conocer importantes 
obras de la pintura, la litera
tura o la música universal. 

Hay que llegar primero, el 
que da primero da dos ve
ces, y cosas por el estilo, son 
las que animan este tipo de 
escuelas de cara a la elección 
de los padres. Para estos 
padres que llevan a sus hijos 
a la escuela temprana o pre
coz, constituye una obsesión 
el que sus vástagos, cuando 
lleguen a la edad escolar 
normal, no tengan proble
mas de fracaso escolar, y 
cuando pretendan ingresar 
en la Universidad lo hagan 
como quien lava. Finalmen
te, se pretende, por parte de 
los progenitores que sus hi
jos sean pr iméis figuras de 
la especialidad profesional 
elegida. 

De parte de los pedagogos 
que defienden la idea se ar
gumenta los últimos des
cubrimientos de la 

Psicología moderna, según 
los cuales, el niño llega al ni
vel máximo de curiosidad y 
receptividad bastante antes 
de los tres años, a los siete 
meses puede iniciarse en el 
lenguaje matemático, y a los 
once debe empezar a leer. 

Pero no todos los pedago
gos admiten estos hechos, y 
entre ellos se cruzan agrios 
argumentos en favor y en 
contra de esta práctica. Los 
niños, por supuesto, no han 
sido consultados, y autori
dades como el doctor Benja
mín Spock, uno de los 
padres de la vigente educa
ción norteamericana, ha 
afirmado que «estos niños 
están hiperintelectualizados, 
y la presión a la que se les 
somete puede poner en pe
ligro su equilibrio mental». 

La moda 
parece imparable 

Con todo, los pedagogos 
admiten algo: El objetivo 
que se pretende es bueno. 
Discrepan sobre la bondad 
del método. Y los creadores 
del sistema educativo vigen
te en USA, tanto Bettelheim 
como Spock, lo juzgan alta
mente perjudicial. Bet
telheim ha confesado que 
«presionar a un niño a que 
estudie cuanto antes/puede 
conducir al fracaso». 

Los psicólogos no suelen 
estar de una parte ni de la 
otra. Pero han admitido que 
entre estos niños sometidos 
a educación precoz se em
piezan a detectar casos de 
depresión entre los dos y los 

tres años de edad. Pese a lo 
cual, la moda parece impa
rable, y cada año crece el 
número de escuelas de esta 
especialidad y el número de 
niños que asisten a ellas. 

La estadística ha publica
do el dato de que, en los úl
timos trece años, ha crecidp 
la proporción de escolares 
de tres años desde el 13 al 26 
por ciento, y en los niños de 
cuatro años este crecimiento 
ha pasado del 20 al 46 por 
ciento. Todo ello a pesar de 
que en los Estados Unidos la 
escolarización no es sólo vo
luntaria, sino que además 
no recibe subvención ni apo
yo oficial alguno. 

Los periódicos han publi
cado recientemente un re
portaje a propósito de un ni

ño llamado John Sampar, 
vecino de un barrio de 
Washington, que a sus 15 
meses es capaz de resolver 
planteamientos como éste, 
que a un adulto cualquiera 
le puede dar quebraderos de 
cabeza: «X por 6 más 6 es' 
igual a 9». Y el mismo niño 
es capaz de identificar obras 
musicales de Juan Sebastián 
Bach o cuadros de pintores 
holandeses como Van 
Gogh. 

Negocio y 
discriminación social 

Todo esto, sin embargo, 
para donde viene a parar to
do en los Estados Unidos de 
Norteamérica. Negocio y 
discriminación social. Como 
hemos dicho, esta enseñan

za es totalmente privada y 
no recibe apoyo ni subven
ción alguna del Gobierno. 
Lo que quiere decir que los 
padres de estos niños han de 
gastar buen dinero en estas 
escuelas. * 

La. cosa empezó hace 
años, cuando, por el fenó
meno de tener que trabajar 
ambos progenitores, se em
pezó a mandar niños a la 
guardería desde muy pe-
queñitos. La madre tenía 
que reingresar en su trabajo 
y al niño había, que dejarlo 
en alguna parte. Pero las 
guarderías, cuestan y han 
costado siempre dinero. Así 
que los padres habían de pa
gar entre 1.000 y 1.500 dóla
res anuales por este servicio. 

Muchos padres empeza
ron a protestar porque sus 

niños no aprendían nada en 
ese tiempo, y que la inver
sión no resultaba rentable. 
Así que empezaron los listos 
a cavilar. Primero fueron 
ejercicios sencillos de identi
ficación de letras y núme
ros; más tarde se enseñó a 
leer, y cuando los niños 
pedían más cultura se les fue 
dando más. 

El resultado final es que 
hoy, una escuela de ense
ñanza precoz—se entiende 
que exige una especializa-
ción muy cualificada— 
viene a cobrar por niño es-
colarizado entre 2.000 y 
4.000 dólares anuales. 

Eso sí, el niño aprende a 
partir de los quince meses y 
hasta los seis años, no sólo 
aprende a escribir y a leer, 
sino rudimentos de matemá
ticas, latín o japonés, y has
ta a manejar algunos orde
nadores con importantes 
rendimientos de informáti
ca. La alegría y la satisfac
ción de estos padres que 
pueden hacer que sus hijos, 
a la vuelta del trabajo, les 
resuelvan los deberes de la 
of icina, debe de ser 
grandísima. 

Pero con lo que cuesta la 
educación precoz, natural
mente que todos los padres 
norteamericana no pueden 
llevar a sus hijos a ellas. Y 
estos últimos —los menos 
dotados económicamente— 
estarán también luego peor 
dotados para la vida. En
cuestas solventes declaran 
que el 70 por ciento de los 
niños que van a una escuela 
precoz son hijos de padres 
con ingresos superiores a los 
25.000 dólares anuales. 

Así que si la moda persis
te y los planteamientos de 
hoy resultan mañana, aca
bará ocurriendo que en los 
Estados Unidos de Nortea
mérica la Universidad 
quedará reservada para 
aquellos niños que pudieron 
asistir a la escuela precoz, es 
decir, los hijos de los nor
teamericanos que ganaban 
más de cuatro millones de 
pesetas anuales. Porque, 
entre otras cosas, es que es
tos niños estarán mucho me
jor preparados para su 
ingreso en la Universidad. 

Luis OLIVA 

con P^íe¿0s e d e n e s . 
s u p e r é sus n unas 

Contamos cQ rece0\as Uar 

E-.G.B. - B^psacia\es 
-ErnP ! ! Profesión^1 

c ió" 

M C e n t r o d e E s t u d i o s 

l i u i l e r i r e z 
C/ Vargas, 55 B - 2.° C - Telf. 3731 29 - Santander 

m e c a - r a ^ i d 
¡ J i n f o r m á t i c a 

c u r s o i n t e n s i v o v e r a n o 

i n i c i a c i ó n « B A S I C » 

1 0 . 0 0 0 P Í S . 
• Mangar un ordenador en solo un mes 
• 20 horas, clases diarias de lunes a viernes. 
• Trabajo directo sobre los ordenadores, disquetes e 

impresoras desde el primer dia del curso. 

i n f ó r m a t e 

m e c a - r a p i d 
academia de INFORMATICA 

C Burgos. 38 -1.° Tel. 232522 - SANTANDER 

M E C A N O G R A F I A 
Curso especial velocidad 350 pulsaciones p.m 

T A Q U I G R A F I A 

E S C U E L A L U P A S C O - E G B 
ESPECIAL PARA NIÑOS DE 
INTELIGENCIA NORMAL CON 
PROBLEMAS 

Mat r í cu las mes de jul io 
de 7 a 9 

Cl. Andrés del Río 7 
Teléfonos 22-97-99 y 22-00-76 

ENSEÑANZAS TECNICAS 

c . o . u . 
B . U . P . 
E . G . B . 

• Recuperaciones durante el verano 
de asignaturas pendientes 

• Máxima solvencia profesorado 

Feo. Q u e v e d o , 7 T e l é f . 2 2 6 1 2 0 

S A N T A N D E R 
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J O S E L U I S S A N T O S C A P I L L A 
ELECTRORRADIOLOGO 

C O N S U L T A DE E C O G R A F I A M E D I C A 
ABDOMEN - MAMA - TIROIDES 

Sanatorio Madrazo 
( 27-60-21 
( 22-40-50 Soliciten hora: Teléfs. 

M . P E L L O N 
O R T E G A 

MEDICO ODONTOLOGO 

De 3 a 7 

Castilla, 7, 3.° Dcha. 
Teléfono 210703 

GUIA 
MEDICA 

D R . M A N U E L B U D I Ñ O 
P A T O L O G I A B U C A L 

C I R U G I A M A X I L O F A C I A L 
Consultas por las tardes en: 

SANATORIO MADRAZO, 2.a planta (203) 
Teléfonos: 2 7 6 2 4 2 y 224050 

D r . M o r a l e s 
PSIQUIATRA JEFE 

(Jubilado de la Sanidad 
Provincial) 

Consulta: De 4 a 7 
Pérez Galdós, 23 

(Frente Hotel Real) 

A C U P U N T U R A Y L A S E R 

M. L . P E Q U E Ñ O C O L L A Z O 
Pl. de los Remedios, 2-4° C (frente Cine Coliseum) 

Teléfono 314298 (pedir hora de 4 a 8) 
S/NUSITIS-NEURA L GIA S-AR TROSIS-JA Q UECA S CIA TICA -L UMBA L GIA S, Etc. 

B . M A R T I N 
MEDICINA Y CIRUGIA 
APARATO URINARIO 

GENITALES 
MASCULINOS 

Vargas, 55, entresuelo 
Teléfono 
371608 

SOLICITE HORA 

Dr. CAMPANO 

PARTOS GINECOLOGIA 

Castelar, 25 

CONSULTA: De 3 a 6 

Javier Ortega Morales 
CIRUGIA VASCULAR 
CIRUGIA GENERAL 
(Pulmón y aparato 

digestivo) RAYOS X 
Pasaje de Peña, 1-6° Izqda. 
Con sulta: 4 a 7. Tel. 272330 

J . A . P R I E T O S O L I S 
C O R A Z O N C O R O N A R I A S 

Calle Vargas, .líí 
Teléfonos 375901 y 232303 

SOLICITE HORA 

Dr. FRANCISCO 
CALATAYUD CARRAL 

ODONTOLOGIA 

Príncipe, 1-3° 
Teléfono 21-25-95 

HECTOR 
FDEZ. L L A C A 

PIEL Y VENEREAS 
S. Fernando, 10, 5.° E. 

Teléfono 376323 
Consultas de 4 a 7 

T i r s o R i d a u r a 
L l a c e r 
PARTOS Y 

GINECOLOGIA 
Carmen, 42, primero A 

Teléfonos: 276295 y 217161 
SOLICITEN HORA 

Dr. J U L I O 
P I C A T O S T E 

PATIÑO 
UROLOGIA 

Castelar, 41 
Teléfono: 21-54-64. 

J O S E G O M E Z 
N O R I E G A 

MEDICINA GENERAL 
RAYOS X 

Rualasal, 15, 3.° Dcha. 
Teléfs. 226760-235046 

CONSULTA: De 5 a 7 

Dr. JESUS MIGUEL 

CUBAS MAZA 
PULMON Y CORAZON 

J. Monasterio, 24, Enl. Dcha. 
Teléfono 23-32-52 

LUIS MARIA 
SIERRA SETIEN 

HUESOS 
Y ARTICULACIONES 

Lealtad, 10-1.° 
Teléfono: 211052 

SOLICITE HORA 

Dr. J U L I O 
B E C E D O N I Z 
M A R T I N E Z 

TRAUMATOLOGIA 

Lealtad, 12, Pral. Izqda. 
Teléfono 21-11-25 

Dr. M A N U E L 
B O R R E G O 

DE LA V E G A 
DIGESTIVO 

Rualasal, 1 5, 5° Izqda. 
Teléfono 22-61-41 

J O S E ANDREU 
PODOLOGO 

—Afecciones y deformida
des de los pies. 

—Tratamiento de callos, ve
rrugas, uñas encarnadas, 
sudoración, etc. 

-Pedología infantil. 
—Prótesis y plantillas co

rrectoras de piés v dedos. 
Plaza Remedios, 2-2° C 
Teléfono 31-12-67 

SOLICITE HORA 
de 4 a 8 

Leopoldo 
Cagigal Sarabia 

ESPECIALISTA 
UROLOGO 

SOLICITE HORA 
Lope de Vega, 24-Chalet 

Teléfono 21 58 11 

E M I L I O H E R N A N D E Z 

D E S A N D E 

MEDICINA GENERAL - RAYOS X 

Calvo Sotelo, 6, 5.° C. - Teléfono 220123. 
SANTANDER 

Dres. J . Calleja Fernández 
J . Barrasa Benito 

ESPECIALISTAS 
EN ELECTROENCEFALOGRAFIA 

Sanatorio Madrazo Consulta: 4 a 7 

A . G O N Z A L E Z T U T O R 

RADIOLOGO 

Sanatorio Madrazo — Santa Lucia, 53. 
SOLICITEN HORA - Teléfono 224050. 

C L I N I C A D E N T A L 
A D O L F O L E O N 

Endodoncia, Prótesis Fija, Cirugía 
C/. Calvo Sotelo, 16 Teléfono-31 45 47 

D R . L O P E Z D E L A R I V A 
G I N E C O L O G O 

Plaza de la Esperanza, 6, 3.° Izqda. 
Teléfono 3 1 1 9 1 1 

SOLICITEN HORA de 4 a 7 

C. LOPEZ DORIGA 
APARATO DIGESTIVO 
MEDICINA Y CIRUGIA 

Lealtad, 18 
SOLICITE HORA 

Teléfonos: 221631 y 228081 

A. S A N C H E Z 
CUADRADO 
MEDICO DENTISTA 

Consulta: Tardes, 
San Fernando, 5^. Kntlo. 
derecha - Teléf. 375401 

G . D I E R S S E N 

NEUROCIRUGIA 

SANATORIO MADRAZO - Santa Lucia, 53. 
CONSULTA: De 4 a 8. 

SE RUEGA SOLICITEN HORA al Teléf. 224050 

Dr. NAVARRO 
ENFERMEDADES 

DE LA PIEL 
De 3.30 a 6.30 
Isabel I I , 32 

Teléfono 227888 

FELIX 
SANDOVAL 

CIRUGIA INFANTIL 
C. de la Barca, 18, Izqda. 

Teléfono: 229583 

DR. C O T E R O 
OFTALMOLOGO 

Plaza del 
Cuadro, 3, 3 . ° , B-C. 

Teléfs. 313411 
y 226489 

SOLICITE HORA 

GABINETE SANITARIO 
FRACTICAINITES 

Servicio permanente 
Incluso festivos 

Consulta y a domicilio 

Gral Dávila, 52 
Teléfono 31-03-31 

L E O P O L D O P E R E Z 
D E L A L A S T R A 

RADIOTERAPIA Y ONCOLOGIA 
(TELECOBALTOTERAPIA) 

ROENTGENTERAPIA QUIMIOTERAPIA 
CONSULTA: De 4 a 6 Y A HORAS CONVENIDAS 

Calle del Carmen, 39 Teléfono: 21-98-06 

F E D E R I C O 
P A R D O 

ESPECIALISTA 
EN ENFERMEDADES 

DEL CORAZON 
Calle Lealtad, núm. 6 

Soliciten hora de consulta 
al teléfono 22-12-99 

A . C O B O 
G A R C I A 

GARGANTA - NARIZ 
OIDOS 

AUDIOLOGIA 
Hernán Cortés, 15-Entlo. 

Telefono 22-69-18 

J . J . O T E I Z A 
PARTOS 

Y GINECOLOGIA 

Teléfono 22 59 91 

Gerardo Martínez 

PRACTICANTE 

Cisneros, 2-2." 
Teléfono: 22 40 67 

D r . A T I L A N O S A N C H E Z 

CARDIOLOGO 

Sanatorio Madrazo 
CONSULTA: De 5 a 7 

- Teléfono 224054 
- SOLICITE HORA. 

A LPEREA 
HUESOS 

Y ARTICULACIONES 
Pelayo, 2 

(Edificio Gran Cinema1) 
Teléfs : 234164 y 331636 

DR. GARCÍA MATA 

PULMONES Y CORAZON 

Solicite día y hora 
Isabel II, 22-2.° derecha 

Teléfs.: 22 70 40 y 27 06 65' 

A. S A R M I E N T O 
ESPECIALISTA 

CIRUGIA GENERAL Y 
APARATO DIGESTIVO 

GINECOLOGIA 
Y PARTOS 

De 9,30 a 1, de lunes 
a sábados 

P. Reenganche, 3-3° Izqdá 
(Junto Ifa) Tel. 23 87 87 

M a r í a L u i s a 
P e r a l C a s t r o 
PIEL YVENEREAS 
Vargas, 55-A, 3." B. 

Teléfs. 233424 y 232576 
Consulta: Lunes, 

miércoles v viernes de 4 a 6 

Dr. AGUSTIN 
MARTIN 

GONZALEZ 
Análisis clínicos 

Amós de Escalante; 4, 3.0 D 
Teléfono 22-67-64 

Dr. M A N U E L 
C O T O 

F O L G U E R A S 

NEURO-PSIQUIATRIA 

C./ Santa Lucía, 3-7.° C 
Teléfono 22-31-50 

Dr. J o s é 
Manuel 

Venero G ó m e z 
CIRUGIA GENERAL 

C./ Emilio Pino, 6-5° Izda. 
Teléfono 22-7-7-65 

Dr. JUAní 
F C O . C A R R A L 

S A M P E D R O 
RADIOLOGIA 

Calvo Sotelo, 5-1° 
Teléfono 21-15-90 

A. GARCIA ACHA 
OCULISTA 

Plaza de los Remedios, 2 
RESERVE HORA 
Teléfono: 210049 

A. SAEZ GONZALEZ 
CORAZON. ENDOCRINO 

NUTRICION 
Rualasal, 2-2.° 

Teléfs.: 2201 98 y 27 13 91 
Se ruega soliciten hora 

Dr. LUIS 
ALDAMA AJA 
ENDOCRINOLOGIA 

Y NUTRICION 
Cádiz, 14, Pral. Izqda. 
Teléfono: 22-88-30. 

Dr. M A N U E L 
S O T O 

C A R A S A 
ODONTOLOGIA 

C./ Cuesta, 2-6.° A 
Teléfono: 21-10-24 

Adelina Goicoechea 
GINECOLOGIA-PARTOS 

.Enfermedades 
de la mama 

Isabel II, 8-4°. Tel. 227452 
Soliciten hora le 4 a 7 

Dr. JOSE MANUEL 
ARCE ALVEAR 

PEDIATRA-PUERICULTOR 

Isabel II, 24-2° 
Teléfono: 21-02-97 



Exito deportivo y fracaso económico en la «Portus Amanus» 

Z u m a y a h i z o u n a r e g a t a y e l r e s t o d e l a s 

t r a i n e r a s , o t r a d i s t i n t a 

La embarcación de Zumaya se impuso con gran 
facilidad en la regata «Portus Amanus», disputada 
ayer en Castro Urdíales, que significó un éxito depor
tivo y un traspiés económico bastante considerable, 
pese a que !a prueba reunía grandes alicientes, cuales 
eran la presencia de las mejores tripulaciones del Can
tábrico en nuestra región. Mientras el resto de las t r i 
pulaciones, en los primeros puestos, entró en la meta 

con mínimas diferencias, Zumaya evidenció una gran 
diferencia de calidad con respecto a todas ellas. Hizo 
una regata distinta. Por lo que repecta a las cán
tabras, para quienes suponía un importante «test» pa
ra calibrar sus propias fuerzas. Castro logró clasifi
carse en cuarto lugar, en la tanda más importante, 
mientras Camargo hacía un buen papel. Astillero, con 
ausencias considerables, marcó un mal crono. 

vaior son siempre peligrosos 
a estás alturas, pero si se 
han producido ya hechos 
indicativos— sino que 
puede competir con posibili
dades de éxito frente a las 
embarcaciones vizcaínas y 
guipuzocanas. La excelente 
preparación de que han go-

Doce embarcaciones to
maron parte en la regata 
«Portus Amanus» disputa
da ayer en Castro Urdíales, 
repartidas en tres tandas, 
Las mejores traineras del 
Cantábrico se dieron cita en 
esta prueba que junto a la de 
la Cruz Roja, disputada el 
día anterior, son tradi-
cionalmente las que rompen 
el fuego del remo a gran ni
vel. Pero si el éxito deporti» 
vo fue asegurado, no cabe 
decir lo mismo del económi
co. Las pérdidas han sido 
bastante importantes. De las 
seiscientas mil pesetas en 
premios para las traineras se 
ha podido recuperar una 
mínima parte, en cuanto 
que la presencia de público 
dejó mucho que desear. El 
excelente tiempo que ayer 
disfrutó toda la región y la 
hora fijada para la regata 
pueden ser los hechos que 
más hayan influido en el 
fracaso de recaudación, ya 
que, dada la calidad de la 
prueba, los muellles de 
Castro estaban bastante 
huérfanos de aficionados. 
Es muy probable que para la 
próximoa gran regata a cé-
lebrar en Castro, se vuelva 
otra vez al horario de tarde 
que, parece demostrado es 
el más adecuado. 

En cuanto a la faceta 
exclusivamente deportiva, la 
superioridad de Zumaya se 
produjo prácticamente desde 
la salida hasta la meta. Zu
maya regateó como si se tra
tara de una prueba contra 
reloj, porque nadie, ni de le
jos, pudo inquietarle. Su 
crono de 20 minutos, 13 se
gundos y dos décimas, la hi
zo distanciarse del segundo 
clasificado, Orlo, en casi 40 
segundos. Aunque los 
«aguiluchos» tenían sen
sibles ausencias en sus ban
cadas, esta ventaja es indi
cativa de lo mucho y bien 
que remaron los de Zuma
ya, quienes estuvieron in
tegrados en la mejor de las 
tres tandas celebradas, con 
Orlo, Castro y Algorta. 

Si la perfección puede al
canzarse en el remo. Zuma
ya la rozó. Es pronto aún 
para adelantarse sobre las 
Posibilidades de unos y 
otros, dado que la tempora
da acaba de comenzar, pero 
resulta claro que Zumaya 
será la gran favorita en to
das aquellas pruebas en las 
Que tome parte. 

Castro, la mejor 
de las cántabras 

Especial mención cabe 
hacer de Castro, que no sólo 
se ha mostrado como la 
trainera más potente de 
Cantabria —los juicios de 

zado sin duda ha influido lo 
suyo. «La Marinera» alcan
zó un excelente cuarto 
puesto, por delante de ban
cadas como Algorta o 
Kaiku. 

En cuanto a las demás 
embarcaciones cántabras, 
Camargo cumplió un más 
que digno papel, dada la ju
ventud e inexperiencia de su 
tripulación, y no cabe 
hablar de decepción en el ca
so de Astillero, pese a mar
car un mal crono, en cuanto 
que muchos de sus remeros 
se encuentran en Mequinen-
za, por lo que tuvo que acu
dir a Castro con una tripula
ción, no de circunstancias, 
pero alejado de lo que habi-
tuálmente suele ser su 
equipo titular. 

Camargo se impuso en su 
tanda, la primera, con un 
registro aceptable (21-35), 
mientras Astillero, en la 
misma tanda, fue tercera, 
pero muy alejada de la otra 
tripulación cántabra, en 
tiempo, puesto que marcó 
21-57. 

Sumados el tiempo de to
das las tandas —tres de 
cuatro— la clasificación en 
sus primeros puestos fue la 
siguiente: 

—Zumaya 20-13-2 
—Orio 20-52-8 
—Ciérvana ...... 20-53-6 
—Castro 21-04-3 
—Algorta 21-12-8 
—Portugalete... 21-28-6 
—Camargo ..... 21-35-0 
—Astillero 21-57-2 

• 

Salida de la tanda de los mejores. Zumaya prácticamente regateó contra rejoj. (Foto M. Bustamante). 

Segunda etapa de la Regata Vuelta a España 

E l c á n t a b r o « H e r g o m » , s e x t o 

La temporada de remo, a 
gran nivel, ha comenzado 
ya, pues, en Cantabria. Es
peremos que esta temporada 
los representantes cántabros 
consigan algunos de los éxi
tos que les están siendo ve
dados desde hace varias 
temporadas. 

f / i o j e / 
oltamíro 

Puerto de Santa María 
(Cádiz).—Con la llegada de 
las dos últimas embarca
ciones, «Boeticher» y «Gar
bo», alrededor de las cinco 
de la madrugada de ayer, 
con una diferencia de dos 
horas a favor de la primera, 
finalizó oficialmente la se
gunda etapa de la I I Regata 
Vuelta a España, después de 
470 millas aproximadamen
te de navegación. 

La clasificación en tiempo 
compensado correspondien
te a esta segunda etapa es la 
siguiente: 

1. —«Pesqanova». 
2, —«Banco Atlántico». 

.—«Califa». 
4. —«Cacharel». 
5. —«Suziki». 
6. —«HERGOM». 
Aunque no de forma muy 

sustancial, sí ha variado la 
clasificación general en 
tiempo compensado j que 
queda de la siguiente mane
ra: 

1. —«Califa», 151 horas, 
1 minuto y 38 segundos. 

2. —«Banco Atlántico», 
151-10-24. 

3. —«Pescanova», 151-
18-04. 

4. —«Cacharel», 156-57-
52. 

5. —«Suzuki», 158-39-08. 
6. —«HERGOM», 161-

17-49. 
7. —«Spanish Fly», 167-

57-37. 

8. —«Font-Vella», 168-
54-43. 

9. —«Zorongo», 170-59-
51. 

10. —«Fortuna Light», 
175-40-25. 

SALIDAS DESDE SANTANDER-TORRELAVEGA 

R U T A S «ALTAMIRA 8 4 » 
Julio-Agosto-Septlembre-Octubre 

Días Ptas. 

ITALIA y COSTA AZUL 12 
SUIZA y AUSTRIA 14 
FRANCIA, BELGICA y HOLANDA.. 12 
PORTUGAL 9 
ANDALUCIA 10 

65.000 
76.000 
58.000 
35.500 
33.500 

P U E N T E D E L 22 A L 25 J U L I O 
RUTA DEL QUIJOTE....: - 13.000 
GALICIA - 13.275 

Autopullman - Hotel (baño) - Media pensión 
HUNGRIA-CHECOSLOVAQUIA.... 15 105.000 

B E N I D O R M 
15 d í a s - Desde: 1 8 . 5 0 0 Ptas, 

Autopullman - Hotel - Pensión completa 
Salidas: JULIO-AGOSTO-SEPTIEMBRE 

I SAI 
1 SAI 
V TOI 

LAI 

UTILICE NUESTRO SISTEMA 

C R E D I - V A C A C I O N E S 
Págueló en c ó m o d o s plazos 

¡CONSULTENOS! 

SANTANDER: Obispo J. Plaza, 1. Tel. 229099 
SANTANDER: San Fernando, 72. Tel. 376766 
TORRELAVEGA: Menén. Pelayo, 6. Tel. 893699 
LAREDO: Avda. Menéndez Pelayo. Tel. 605297 
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Las bonificaciones beneficiaron esta vez al holandés Hanegraaf 

S e g u n d a e t a p a y t e r c e r c a m b i o 

d e l í d e r e n e l T o u r 
L a setenta y una edición de la Vuelta 

Ciclista a Francia se presenta más movida 
que las anteriores, pues en el prólogo y las 
dos primeras etapas ha habido tres líderes: el 
francés Barnard Hinault, el belga Ludo Pe-
eters, y ayer, domingo, el holandés Jacques 

Emilio 
MUÑOZ ALEMAN Y. 

Una Vuelta debían de dar 
al circuito urbano de 
Louvroll los 170 corredores 
del Tour, circuito de 5,400 
kilómetros, en el que se acci
dentó el colombiano Alfon
so Flores, que entró en meta 
sangrando por la cabeza. 
Necesitará varios puntos de 
sutura y no le obligará a 
abandonar, salvo complica
ciones. 

Tiempo soleado, fresco y 
con un viento desfavorable 
de tres cuartos de frente 
procedentes de la derecha, 
por lo que los corredores ro
daban, durante los últimos 
kilómetros en abanico, para 
protegerse del viento. Esto 
hizo que los casi doscientos 
kilómetros primeros se ro
dasen lentamente, a una me
dia de alrededor de 30 kiló
metros por hora. 

Cabe señalar la importan
cia que ejercen las bonifica-
cines de las metas volantes 
sobre la clsificación general, 
por cuanto el holandés Ha
negraaf se ha endosado el 
maillot amarillo debido pre

cisamente a las bonifica
ciones. 

Durante los primeros 200 
kilómetros se rueda agrupa
dos y sólo destacó, por 
desgracia, una caída del co
lombiano Edgar Corredor, 
aunque sin consecuencias. 
También otro colombiano, 
Alonso López, ya en el cir
cuito de Louvroll, perdió el 
contacto con el pelotón al 
no hallar el cambio de mul
tiplicación conveniente. 

En las proximidades de la 
localidad de Louvroll, a 
unos 40 kilómetros comien
zan los demarrages, ora por 
la derecha, ora por la iz
quierda, en los que sobresa
len los franceses Bondue, 
Beucherie y Gauthier, todos 
ellos formados en la escuela 
de la pista, y por ende, exce
lentes Uaneadores. 

Pareció que iba a cuajar 
una escapada del también 
francés. Fierre - Henri 
Mentheour, joven promesa 
del ciclismo galo, por cuan
to que llegó a poseer más de 
300 metros con relación al 
pelotón de favoritos, ya 
dentro del circuito, pero fue 
absorbido 

Hanegraaf. L a etapa, de 249 kilómetros, fue 
para el francés Marc Madiot, quien se impu
so en unos metros a sus tres compañeros de 
la última fuga, a menos de dos kilómetros de 
la meta, el danés Kim Andersen, el italiano 
Stephen Roche y el belga Rudi Rogiers. 

Fue entonces cuando sal
taron Kim Andersen, 
Stephen Roche, Tudi Ro
giers y Marc Madiot, 
quienes no serían cogidos, 
venciendo el joven francés 
Madiot. 

Tras la segunda etapa de 
llano, amén del prólogo, los 
analistas se preguntan si, en 
la de ayer, los europeos no 
habrán hecho el juego de los 
colombianos, por cuanto 
que han rodado a un prome
dio que, ni en el peor de los 
casos, podría descolgar a los 
hombres de Rubén Darío 
Gómez. 

Los sudamericanos están 
haciendo un muy meritorio 
e inesperado Tour, ya que 
entran con el pelotón de los 
favoritos, y no sólo ayer, si
no en la primera etapa del 
día anterior, sábado, que se 
rodó a una promedio de casi 
43 kilómetros por hora. 

Si el número epecial del 
mensual «Le Miroir du Cy-
clisme» se pregunta ¿hay 
que tener miedo de los co
lombianos?, la interroga
ción no carece de lógica, de
bido al buen comportamien

to de los corredores de Co
lombia, los del equipo na
cional y los de la formación 
española del Teka. 

Raymond Poulidor que 
ha corrido catorce Tours y 
que comenta para la Televi
sión Francesa la Vuelta a 
Francia desde que se retiró, 
dice que la formación na
cional de Colombia será la 
mejor cuando comience la 
montaña, y los españoles se
rán los únicos que puedan 
competir con ellos. 

Gorospe, entre 
los favoritos 

El español Julián Goros
pe figura entre los favoritos 
a la victoria final de la 71 
edición del Tour de Francia, 
según declaraciones de Jac
ques Anquetil. 

Cinco veces triunfador 
—al igual que Eddy 
Merckx— de la Vuelta 
Ciclista a Francia, Anquetil 
estima que unos quince 
corredores pueden aspirar a 
la victoria final en los Cam
pos Elíseos de París, dado 
que el Tour se presenta este 
año «muy abierto», ante la 

ausencia de un líder indiscu
tible. 

«El español Julián Goros
pe —dice Anquetil— me 
sorprendió por su actuación 
en el prólogo», y el recórd-
man de triunfos en el Tour 
—junto con Merckx— elo
gia la magnífica clasifica
ción del joven, delante de 
muchos especialistas en las 
pruebas cronometradas. 

Etapa 

í. — Madiot, 7-00-31. 
2. — Andersen a 2 seg. 
3. — Roche, a 3. 
4. — Rogiers, ídem. 
5. — Vanderraerden, a 7 

s. 
6. — Castaing, ídem. 
7. — Kelly, ídem. 
8. — Dejonckheere, Te-

ka, ídem. 
9. — Hoste, ídem. 

10. — Peiper, ídem. 
11. — Planckaer, ídem. 
12. — Van den Brande, 

ídem. 
13. — Rault, ídem. 
14. — Laguía, ídem. 
15. — Vichot, ídem. 
16. — Frebert, ídem. 
17. — Echave, Teka, ídem. 
18. — Anderson, ídem. 
19. — Glaus, ídem. 
20. — Le Bigaut, ídem. 
29. — Prieto, ídem. 
40. — H. Ubeda, ídem. 
79. — Vilamajó, ídem. 
80. — Coll, Teka, ídem. 
90. — E. Aja, ídem. 
98. — Delgado, ídem. 

120. — Arroyo, ídem. 
127. — Alfonsel, Teka, 
ídem. 
130. — Hernández, ídem. 
139. — Gorospe, ídem. 
142. — P. Muñoz, Teka, 
ídem. 
167. — Urrutíbeazcoa, Te-
ka, a 1,20. 
169. — Greciano, a 1,40. 

General 

L — Hanegraaf, 10-34-
17. 

2. — Van der Poel, a 1 s. 
3. — Andersen a 8. 

4. — Madiot, a 8. 
5. — Vanderbroucke, a 

6. — Peeters, a 9. 
7. — Peiper, a 9. 
8. — Hoste, a 13. 
9. — Lemond, a 14. 

10. — Anderson, a 15. 
11. — Roche, a 16. 
12. — Fugnon, a 17. 
13. — Hinalult, a 18. 
14. — Yates, a 20. 
15. — Vanderaerdern, a 

23. 
16. — Zoetemelk, a 30. 
17. — Knetemann, a 32. 
18. — Bondue, a 32. 
19. — Somers, a 33. 
20. — Gautier, a 33. 
23. — Gorospe, a 35. 
27. — Muñoz, a 39. 
47. — Delgado, a 44. 
69. — Arroyo, a 50. 
74. — Vilamajó, a 5*. 
76. — Coll, Teka, a 51. 
88. — Echave, Teka, a 

52. 
92. — E. Aja, a 54. 

100. — Laguía, a 56. 
130. — Alfonsel, Teka, a 
1,04. 
134. — Prieto, a 1,05. 
147. — Hernández, a 1,09. 
155. — H . Ubeda, a 1,19. 
168. — Urrutíbeazcoa, a 
2,32. 
170. — Greciano, a 3,01. 

Nápoles es una fiesta tras la adquisición del argentino 

M a r a d o n a , e l m i l a g r o 

d e S a n G e n a r o 

£1 viejo San Genaro, patrón de Nápoles, continúa haciendo milagros a 
sus paisanos, aunque cuesten siete millones y medio de dólares. La definitiva 
contratación por el Ñapóles del futbolista argentino Diego Armando Marado
na, «El pelusa», «El pibe de oro» , «El mejor jugador del mundo» , «El más 
caro», «El más protestón» y «El más l lorón», convirtió a la vieja ciudad del 
Sur de Italia en una fiesta donde todo se salió de madre después de cumplirse 
el «sueño imposible». 

La locura colectiva no 
tiene fronteras y cuando 
de fútbol se trata, Italia 
marca la pauta y la sangre 
caliente de los napolitanos 
el do de pecho. 

No importa que en Ná
poles los millones destina
dos a los damnificados por 
los terremotos desaparez
can, ni que los asignados a 
las pensiones para ciegos 
sean robados; tampoco 
que los adjudicados a la 
Sanidad sean dilapidados. 
Lo importante es el fútbol 
y, en este caso, que Mara
dona y el señor Cyster-
piller, el de apellido de pa
la escavadora, viniesen a la 
capital de la Compañía. 

El Ayuntamiento capi
talino, por boca de su ase
sor, Salvatore Abruzzese, 
ya ha dicho que han «ad
quirido una cuota de parti
cipación en la explotación 
publicitaria de Maradona 
para que tenga que hacer 

anuncios sobre la Admi
nistración municipal». 

Quizás el pibe salga 
barriendo una de las calles 
napolitanas en las que se 
almacena la basura por 
falta de medios para lle
vársela y diciendo algo así 
como «de esta manera me 
mantengo en forma». 

Seguro que su mensaje 
evita que los empleados de 
los camiones públicos de 
recogida de basuras conti
núen rompiendo los moto
res a martillazos para 
quedarse en la cama por la 
mañana. 

Nápoles no ha adquiri
do a Maradona para mar
car goles sino como un 
plan general de sanea
miento para la entera re
gión. 

Alguno, con máquina 
electrónica en ristre, ya ha 
dicho que el kilogramo de 
Maradona en canal ha sa
lido a 131.175 dólares. Al
go más caro que lo que 

cuesta en el mercado el ki
lo de carne de la mejor. 

El jugador declaró que 
lleva a los napolitanos «en 
el corazón», pero le faltó 
decir «...y los dólares en el 
bolsillo». 

Además de la noche de 
juerga para celebrar la ad
quisición del mozo, los na
politanos se lanzaron a la 
compra de camisetas, to
allas y banderas con la ca
ra del argentino, sin faltar 
un disco a 33 revoluciones 
con el tango «Diego Ar
mando». 

«Es una droga inocua 
—declaró un sociólogo— 
que permitirá defenderse 
de la otra, la que mata». 

Las maratonianas 
negociaciones con el Bar
celona superaron las que 
se realizaron con Jeppson, 
Sivori y Savoldi, y los pre
cios de las entradas para el 
Estadio Comunal van a 
atravesar las nubes. 

El abono anual para la 
tribuna numerada central 
pasará de 205 dólares 
(unas 30.000 pesetas) a 400 
(unas 60.000); las es
quinas, de 41 (unas 6.500 
pesetas) a 82 dólares (unas 
13.000 pesetas) y los pases 
de general, de 88 (unas 
13.500 pesetas) a 176 dóla
res (unas 27.000). Los na
politanos, dicen, pagarán 
gustosos con tal de ver a 
«pelusita». 

Con la adquisición de 
Maradona, el fútbol ita
liano se ha quedado con 
todo el mercado 
internacional de las pier
nas. Las adquisiciones pa
ra la próxima temporada 
han sumado más de veinti
siete millones de dólares 
(27.058.821) (más de 4.000 
millones de pesetas). 

Hasta la península llega
ron Stromberg (sueco), 
Larsson (sueco), Corne-
liusson (sueco), Sócrates 
(brasileño), Rummenigge 
(alemán), Wilkins (inglés), 
Hateley (inglés), Souness 
(escocés). Júnior (brasile
ño), Briegel (alemán), Elk-
jaer (danés) y Maradona 
(argentino). 

Con esta última docena, 
el número de extranjeros 
en clubes italianos es de 
veintinueve: siete brasile
ños, cinco argentinos, un 
peruano, tres ingleses, un 
polaco, un belga, dos ale
manes, dos daneses, tres 
suecos, un escocés, un 
irlandés, un austríaco y un 
francés. 

i 
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Bolos • Ayer, P. Roper gana y C . Rotella pierde 

L o s d e M u r i e d a s , n u e v a m e n t e e n c a b e z a 

La Liga bolística ha cambiado y recambiado de líder 
este fin de semana. La victoria de Construcciones Rotella 
(sábado) en Muriedas, asestó un duro golpe a los de 
Puertas Roper, que se veían apeados de su posición de 
líder, pero ayer, el nuevo líder perdió en su terreno ante 
La Cavada y coincide este resultado con la victoria de 
Puertas Roper en Cicero, lo que hace que nuevamente 
los de Muriedas tomen el mando de la clasificación con 
un punto de ventaja sobre los «constructores», que, a 
falta de cinco jomadas para concluir el torneo, es muy 
difícil recuperar, aunque, por supuesto, no imposible. 

El sprint final de la Liga 
es fantástico y nadie puede 
permitirse el lujo de perder 
ningún punto. 

Por la parte baja, defi
nitivo parece el descenso 
para San José y Artcón Ci
cero, pero habrá que tra
bajar mucho para evitar 
los dos puestos de promo
ción de permanencia. 
Barreda dio un buen paso 
ayer al ganar en Cabezón 
al Textil Santanderina y 
La Cavada triunfando en 
Torrelavega. 

Los resultados 

En definitiva, direhios 
que los resultados de la 
jomada de ayer fueron: 

Peñacastillo, 5; San Jo
sé, 1. 

Mallavia, 1; La Car-
mencita, 5. 

Darío Gutiérrez, 3; 
Bolistica, 3. 

Artcón Cicero, 2; Puer
tas Roper, 4. 

C. Rotella, 2; La Cava
da, 4. 

Textil Santanderina, 2; 
Barreda, 4. 

La Carmencita, 5; Art
cón Cicero, 1. 

Campeonato 
de Veteranos 

Ayer, en Torrelavega 
(boleras del Círculo de 
Recreo), se realizaron las 
tiradas selectivas del Cam
peonato Regional de Vete
ranos, que dieron los si
guientes clasificados: 
Braulio Ríos, 261; Mar-
quines Maza. 255; Ricardo 

Pérez, 238; Pacífico Saiz, 
231; Félix Ovejero, 231; 
Marcos Turiel, 231; Beni
to Obregón, 230; Manuel 
Cobo, 226; Manuel Fer
nández «El Cabuérnigo», 
225; Rufino Diez, 223; 
Santiago A. Manuz, 223; 
Valentín Pablos, 222; Ma
nuel Palacios, 220; Celes
tino Montes, 220, y Flo
rencio Gutiérrez, 219 bo
los, que serán los que el 
próximo domingo estén en 
«La Cocina» (Roiz) dispu
tando el campeonato, a 
quienes se unirá el actual 
campeón, Calixto García. 

Concurso para 
segunda categoría 

en Teka 

El primer concurso de la 
temporada para jugadores 
de segunda categoría lo 
pone en marcha el Grupo 
Deportivo Teka, en su bo
lera cubierta de Cajo. Un 
concurso en el que pueden 
intervenir libremente 
cuantos jugadores con l i 
cencia de segunda lo dese
en, y que pueden realizar 
su tirada selectiva todas las 
tardes, a partir de las cin
co, para clasificar a los 
ocho mejores que disputa
rán las finales el día 15, a 
partir de las diez de la ma
ñana. Las tiradas selecti
vas comienzan hoy, lunes, 
para terminar el día 12. 

Los premios estableci
dos son: 10.000 pesetas, 
6.000, 5.000, 4.000 y 
cuatro premios más de 
3.000 pesetas cada uno. 
Además, el primero recibi-

EI equipo de Puertas Roper, de Muriedas, recuperó ayer el pri
mer puesto de la Liga, que perdiera el sábado. Los de Muriedas 
ganaron en Cicero y C. Rotella perdió en su terreno. 
(Foto: M. Bustamante). 

rá un troteo y el resto de 
los finalistas el libro «Bo
los y cultura», reciente 
obra de Julio Braun. 

Concurso de 
«Seguros Bilbao» 

Se reanudan esta tarde, 
en la bolera «Rotella», de 
Torrelavega, las tiradas de 
clasificación para el con
curso de «Seguros 
Bilbao», que, como se sa

be, está dotado de valiosos 
premios, y que en los tres 
días de tiradas ya realiza
dos los primeros clasifica
dos, son: Penagos, 126; 
Arenal, 125; Villalba, 120; 
Nando Cuétara, 119; Tú-
ñez, 118; José María Gu
tiérrez, 116, y «Lin», 115 
bolos. Estas tiradas conti
nuarán mañana y el miér
coles, día en que quedará 
cerrado definitivamente el 
ciclo selectivo. Las finales 
de este concurso se dispu-

TORNEO 
DIPUTACION 

J. G. E. P. F. C. Ptos. 

Puertas Roper... 
C. Rotella 
Peñacastillo Stil. 
La Carmencita... 
Mallavia... 
Bolística 
Darío Gutiérrez.. 
La Cavada 
Barreda 
T. Santanderina. 
Artcón Cicero... 
San .'osó. 

17 
17 
17 
17 
17 
17 
17 
17 
17 
17 
17 
17 

11 
11 

9 
8 
7 
6 
4 
4 
4 
4 
4 
1 

2 
3 
2 
3 
4 
7 
5 
7 
7 
8 45 57 

13 36 66 
13 34 69 

64 38 
64 38 
59 43 
60 44 
56 46 
49 53 
50 52 
48 54 
46 56 

26 + 10 
2 5 + 7 
24 + 
22 + 
20 + 
17 + 
1 6 -
1 4 -
1 4 -
1 3 -

8 -
5 

6 
6 
4 
1 
2 
4 
4 
3 
8 
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tarán el día 24, en vez del 
día 20, como estaba 
programado. 

Concurso «Horno 
San José» 

Para el concurso «Hor
no San José», que organi
za en la bolera «Carmelo 
Sierra» la Peña Bolística 
de Torrelavega correspon
de jugar esta tarde, a par
tir de las seis, a los jugado
res encuadrados en los 
equipos de Mallavia, Tex
til Santanderina y La Car
mencita. 

«Las Antillas», 
en Prezanes 

Para el concurso na
cional «Las Antillas», or
ganizado en la bolera de 
Prezanes, deben de reali
zar la tirada de clasifica
ción esta tarde, a partir de 
las cuatro, los jugadores 
encuadrados en los 
equipos de Artcón Cicero, 
Darío Gutiérrez y Peña-
castillo. 

Mañana, martes, los de: 
San José, La Cavada y 
Puertas Roper, y el miér
coles, los de Bolistica, de 
Torrelavega, Mallavia y 
La Carmencita. 

El jueves, por haber 
partido de Copa Presiden
te de Cantabria, sólo tira
rán los jugadores en
cuadrados en los equipos 
de segunda categoría. 

El viernes, día 6, juga
rán los.de Textil Santande
rina, Barreda y Construc
ciones Rotella. El sábado 
y domingo están reserva
dos a jugadores de otras 
Federaciones y a quienes, 
por cuasas justificadas, no 
lo hicieron en su día. 

Comienzan en Sarón 

Otra competición que 
hoy inicia sus tiradas clasi-
ficatorias es la que se orga
niza en la bolera de «El 

Ferial», de Sarón, por la 
Peña Bellavista, que está 
patrocinada para jugado
res de primera categoría, 
por Reysa Constructora, 
S.A., y dotados de exce
lentes premios y donde las 
tiradas se realizarán todas 
las tardes, hasta el día 12, 
a las 5,30, para clasificar a 
los ocho mejores que dis
putarán las finales el día 
15, a partir de las cuatro 
de la tarde. Los premios 
serán: 20.000, 15.000, 
9.000, 6.000 y cuatro pre
mios de 5.000 pesetas cada 
uno, además de varios ob
sequios. 

En Cañeda 

También hoy se inician 
las tiradas en la bolera de 
Cañeda, donde la peña Be-
saya pone en marcha el 
concurso «Santa Ana», 
cuyas finales se jugarán el 
día 26, a las cuatro de la 
tarde, con los siguientes 
premios: 27.000, 18.000, 
15.000, 10.000 y cuatro 
premios más de 5.000 pe
setas cada uno. 

Las tiradas selectivas 
terminarán el día 13. 

Concurso «Racum» 

Se conoce ya la progra
mación y los originales y 
valiosos premios patroci
nados por Peletería Ra
cum, de Torrelavega, que 
organiza la peña Cons
trucciones Rotella. Las t i 
radas selectivas se ini
ciarán el día 5, y seguirán 
los día§,6, 9, 10, 12 y 13, 
estando fijadas las finales 
para el día 3 de agosto. 

Los premios estableci
dos son: Un chaquetón de 
«trozos de zorro plate
ado», valorado en 110.000 
pesetas; una cazadora de 
«karekul gris», valorada 
en 55.000 pesetas; una ca
zadora de « m o u t o n 
beige», valorada en 35.000 
pesetas, y otra cazadora de 
«napa», cuyo valor está 
cifrado en 20.000 pesetas. 
A los clasificados entre el 
quinto y el octavo, sendos 
bolsos de señora de 10,000 
pesetas cada uno. 

MARCELINO 

Contarán con masiva participación de clubes y atletas 

E n m a r c h a l o s J u e g o s B a n s a n d e r , e s t e 

a ñ o c o n c a t e g o r í a i n t e r n a c i o n a l 

Con una participación de ciento treinta y cuatro clubes 
y peñas, que comprenderán más de mil seiscientos atletas, se 
han puesto en marcha los XV Juegos Deportivos Culturales 
Bansander'84. La presentación de estos juegos, tendrá lugar 
el próximo sábado, día 6, a las 8 de la tarde, en la sede de la 
caÜe Hernán Cortés. La inauguración, el próximo lunes, día 
8, a las 12 del mediodía, en el Complejo Municipal de De
portes, y por último, la clausura de los mismos, el día 1.4, a 
las 7 de la tarde, en el pabellón de patinaje artístico de 
Complejo Municipal de Deportes. Digamos igualmente que 
el comité de honor está formado por Emilio Botín García de 
los Ríos, como presidente, y como vocales don César 
Martínez Beascoechea, don Dimas Blanco Vladivielso, don 
Enrique Soroa de las Cuevas, don Pedro González Sistal y 
don Alberto Botín Blanco; madridna de honor, doña Palo
ma O'Shea Artiñano; madrina de los juegos Bansander'84, 
Carolina Botín O'Shea; presidente, don José Luis M. Ma-
rauri, y el presidente del Club Bansander, don Miguel Angel 
Hormaechea Cazón. 

En la inauguración, se hará la recepción a autoridades y 
madrina, la entrada de grupos ciclistas, izada de la bandera 
de los juegos, pruebas de ginkana ciclista y competición de 
judo infantil. En los días 7 al 13, competiciones deportivas y 
culturales, y el día 12, fiesta infantil, con merienda y concur
so de dibujo, para terminar con la clausura de los juegos el 
día 14, con lectura de equipos ganadores, entrega de trofeos 

y medallas, palabras del presidente, invitación a juegos «85» 
y bajada de bandera. 

El 15 de julio, traineras 

Una de las novedades que encontramos en estos juegos 
«84», es la organización de una regata de traineras, en la que 
competirán cuatro barcos de Cantabria, concretamente de 
Camargo, El Astillero, Santoña y Pedreña. A destacar 
igualmente, el «Memorial Marcelino Botín» de bolos, con la 
participación de los jugadores más destacados y con impor
tantes premios. El resto de los deportes que se practicarán en 
estos juegos deportivos culturales Bansander'84, serán: 
Baloncesto, balonmano, billar, bolos, ciclismo, golf, hoc
key en sus facetas de hierba y sala, judo, pelota, tenis de me
sa, tenis, tiro con arco, tiro al plato, tiro olímpico, juegos de 
salón, windsurfing, y para los peques, dibujo infantil. 

Estos juegos, con carácter internacional, contarán con la 
participación de equipos de Barcelona, Madrid, Logroño, 
Asturias, nuestra región, franceses y sudamericanos, entre 
los que se puede citar, al boliviano equipo de Tahuiche, 
compitiendo en la modalidad deportiva de futbito. Así pues, 
se advierte si acaso, interesante expectación por contemplar 
el desarrollo de estos juegos Bansander'84, para los que la 
organización, no quepa duda, ha puesto una gran dosis de 
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Ciclismo regional.— 
Numerosa 
participación 
en cadetes 

Antonio Oria, 
vencedor 
en el 
«velódromo» 
de la calle Alta 

En el «velódromo» de la 
calle Alta, se corrió, ayer, 
una interesante prueba para 
cadetes con importante pár-
ticipación y organizada por 
la Peña Lachicoria con el 
asesoramiento técnico de la 
Federación Cántabra de 
Ciclismo, que contó con el 
espléndido patrocinio de 
Saneamiento Rojo. 

Se disputaron cuatro 
mangas, dos de clasifica
ción, una de repesca y la fi
nal, siendo seguidas, todas, 
por numerosos aficionados 
y curiosos y el orden fue 
plausible, toda vez que no se 
interrumpió para nada la 
carrera, lo que acredita el 
buen planteamiento organi
zativo en el «circuito» calle-
altero. 

En la primera manga, se 
impuso Juan Manuel Cres
po, del equipo Coeli. En la 
segunda el ganador fue Za-
bala, del Camargués, y en la 
de repesca. Serna, del Coeli. 

En la manga final intervi
nieron 26 corredores, impo
niéndose el torancés Anto
nio Oria, seguido de JOsé 
Angel Correa (Laredo), An
gel Seco (Camargués), Cán
dido Herrera (C. T. Can
tabria), José M . Crespo 
(Coeli), Zabala (Camar
gués), Luis Temiño (Coeli), 
Guillermo Calva (Laredo) y 
Aurelio Herrera (Toranzo). 

Ha sido internacional en su 
país 

El peruano 
Velázquez, al 
Hércules 

Alicante. (Efe)—El Hér
cules ha fichado al jugador 
internacional peruano José 
^Yelázqueay que ha sido en el 
último Mundial el capitán 
de la selección de su país. 

Para concretar los de
talles del fichaje se desplazó 
a Perú el entrenador del 
Hércules, Carlos Jurado, 
que, después de ver al juga
dor en acción, ha hecho uso 
de la autorización que le 
concedió al club alicantino 
para contratar al jugador. 

Velázquez ha sido contra
tado por una temporada y 
por él habrán de abonarse 
veinticinco mit dótafes (cer
ca de cuatro millones de pe
setas), que recibirán el juga
dor y otros veinticinco mil 
dólares que se embolsará la 
emisora de televisión que 
tiene los derechos del juga
dor. 

Se espera que en los pri
meros días de la próxima se
mana, Jurado y Velázquez 
estén ya en Alicante. 

Atletismo • Abascal y Lacambra, perjudicados por la deficiente actuación y organización 
de los jueces en los Nacionales de atletismo, en Barcelona 

Mozun y Jimeno, mín ima olímpica; 
Merche Calleja, oro en 1.500 

Dos records nacionales y dos mínimas 
olímpicas se consiguieron ayer durante la última 
jornada de los Nacionales de atletísmo en el esta
dio Serrahima, de Barcelona. Estos correspon
dieron a Alberto Ruiz, con 5,55 en Pértiga; Isabel 
Mozún, que superó el listón de saltos de altura a 
1,86, y los 71 metros de Raúl Jimeno en martillo. 
Mozún y Jimeno aumentan la lista de atletas espa
ñoles (ya son 20) que estarán en Los Angeles. Por 
su parte, la santanderina Merche Calleja vencía en 
la prueba de 1.500, mientras» Asunción Sinovas, 
tras hacer de «liebre», se retiraba. 

También en la jornada 
de ayer, Valen t ín 
Rodríguez conseguía su 
mejor marca personal con 
14-16-60 en 5.000, prueba 
en la que Albentosa vencía 
fácilmente con 13-54. Je
sús Puente, con 1-50-85, 
sólo pudo ser sexto en 800, 
tras un tropezón a falta de 
200 metros. Colomán Tra
bado, que venía de hacer 
1-45-50 en Oslo, ganaba 
una carrera táctica en 1-
49-10. 

En longitud se imponía, 
tras una importante le
sión, el favorito Corgos, 
que superó los 8 metros 
(8,02), con un viento a fa
vor de 2,46. En la misma 
prueba, Gutiérrez Toca se 
clasificaba en séptima po
sición con 7,17; y Nerez 
Etxegíbel terminaba sexta 
en los 100 vallas, con 14-
53, a 52 centésimas de 
Mareía José Patiño. 

Lo negativo 

Para los atletas de Can
tabria, las decisiones de 
los diferentes jueces que 
controlan las pruebas si
guen siendo, cuando me
nos, negativas y conflicti-
vas. Es todavía demasiado 
próximo el recuerdo de lo 
sucedido en Madrid, du
rante la final de la Liga de 
Segunda, cuando los 

hombres del C. A. Can
tabria conseguían un as
censo que la ineficacia e 
ineptitud de los respon
sables del control 
desmentían horas más tar
de. También los cán
tabros, en su propia tierra, 
tienen que soportar deci
siones injustas o crono
metrajes, en ocasiones, sin 
demasiado rigor. Pero lo 
de anteayer, en Barcelona, 
remacha el clavo de una 
temporada pródiga en 
irregularidades. 

A José Manuel Abascal 
se le quiere descalificar en 
la final del sábado. Resul
ta increíble que en una 
prueba de mediofondo se 
pretenda descalificar por 
algo tan corriente como 
cerrar a un compañero o 
empujarlo, inevitable y 
frecuente cuando se corre 
en grupo y rápido. 

Por fortuna, Abascal fi
gura ya como campeón 
nacional tras la carrera de 
anteayer. Y lo que es más 
importante, recuperado 
tras unos días de fiebre, a 
raíz de su última actuación 
en Roma. Se rumoreaba, 
incluso, que su participa
ción en la Olimpíada pe
ligraba seriamente. 

No va a ser así y puede, 
en un mes, recuperarse to
talmente. Sus 3-39-31 en 
Serrahima lo demuestra. 

Abascal se proclamaba, el sábado, campeón nacional de 1.500. 
Los jueces catalanes aún lo dudan y esperan a ver el video para 
entregarle la medalla. 

Peor suerte ha tenido 
Blanca Lacambra. Gana
ba en 400, imponiéndose a 
Esther Lahoz y Ann 
Diddle, marcando 55-35, 
pero a decir de los jueces, 
pisaba la raya en la curva y 
era descalificada. Queda 
pendiente una reclamación 
presentada por su club, el 
Cantabria, aunque en es
tos casos bien puede decir
se que es como «reclamar 
al maestro armero». 

En cualquier caso, la de
cisión se tomará tras la re
visión de los videos graba
dos por «Tiempo y mar
ca». Curiosamente, otros 
videos, como los del canal 

autonómico catalán TV3 
no han sido admitidos. 

El infortunio o la defi
ciente actuación de los 
jueces recayó también en 
Angel heras, que fue des
calificado en los 400. Rosa 
Colorado, afectada en 
principio, fue posterior
mente recalificada en 800. 
Al parecer, el juez no se 
encontraba en «perfectas» 
condiciones par arbitrar la 
prueba. 

Toda la prensa nacional 
destaca la desorganización 
de estos Campeonatos Na
cionales, en los que se ha 
obligado a competir a los 
atletas con mín ima 
olímpica. 

Automovilismo.— Campeonato británico 
de Fórmula 3 

Garios Abella, segundo 
en Snetterton 

Snetterton (Inglaterra).— El piloto español Carlos 
Abella —Ralt Toyota— se ha clasificado en segunda posi
ción en la novena pruea del campeonato británico de Fór
mula 3, que se ha disputado sobre 25 vueltas al circuito de 
Snetterton. 

La victoria la ha conseguido el escocés Johnny 
Dumfries —Ralt Volkswagen— que continúa dominando 
ampliamente la clasificación de este campeonato. 

Abella realizó en los entrenamientos el segundo mejor 
tiempo, pero como no fueron superados los registros de an
teayer, en que fue tercero, no pudo culminar su objetivo de 
ocupar la primera fila en la parrilla de salida. 

En la salida la preocupación de Carlos era la de situarse 
tras de Johnny Dumfries y aventajar en la primera curva a 
Ross Cheever —Ralt Toyota—, pero el'escocés falló en la 
arrancada y llegó emparejado con Cheever a la primera cur
va, por lo que no pudo el piloto de Ducados-Interviú conse
guir su objetivo. 

Durante más de media carrera estos tres hombres junto 
con Mario Hytten —Ralt Volkswagen—, rodaron juntos 
hasta que comenzaron a doblar a los pilotos rezagados, mo
mento que aprovechó Carlos Abella para lanzar su ataque. 

Durante las últimas cinco vueltas se dedicó a acosar a 
Ross Cheever, hasta que éste a dos del final, falló en un 
cambio al entrar en la chicane y rompió el motor de su 
coche, mientras que Carlos Abella lograba adelantarle sin 
tocarle y entrar en meta en segunda posición, logrando el 
mejor resultado hasta el momento de un piloto español en 
esta_categotía_ _ • 

Hockey sobre patines (juniors) 

E s p a ñ a , campeona 
de Europa 

San Sadurní de Noya (Barcelona).— España se ha 
proclamado vencedora del XXII I Campeonato de Euro
pa Júnior de Hockey sobre patines, tras vencer a Italia 
por 4-1 (0-0) en el último partido del torneo, que se ha ce
lebrado en San Sadurní de Noya. 

España: Emilio, Caries (1), Márquez, Benito (2), Ave
cilla, Ferrer (1), Gimeno. 

Italia: Sacco, Prandi, Ferrari, Meroni, Pontiroli, Mi-
lani y Chiarello (1). 

Arbitro: Eswin Isler (suiza). 
La selección júnior de España ha conseguido procla

marse campeona de Europa frente a un potente conjunto 
italiano, campeón en las dos pasadas ediciones, lo que ha 
dotado de mayor brillantez a su triunfo. 

España ha contrarrestado la, en teoría, mejor técnica 
individual del conjunto italiano con un mareaje férreo al 
hombre y con una fuerte presión, que le ha permitido do
minar territorialmente a Italia, quien, no obstante, ha 
efectuado rápidos y peligrosos contrataques. 

Clasificación: 
1. —ESPAÑA, 14 puntos. 
2. —Italia, 12. 
3. —Portugal, 10. 
4. —R.F.S., 8. 
5. —Bélgica, 5. 
6. —Holanda, 4. 
7. —Suiza, 2. 
8. —Gran Bretaña, 1. 

G O L F • En el Open de 
Glasgow , 

Fácil triunfo de 
Ken Brown 

Glasgow (Escocia).—El 
británico Ken Nrown, que el 
sábado era líder con once 
golpes de ventaja, ha mante
nido esa diferencia sobre el 
segundo clasificado para ad
judicarse el Open de Glas
gow, de golf, pese a cubrir el 
último recorrido en 71, uno 
sobre el par del campo. 

Brown, de 27 años, ha do
minado el torneo de princi
pio a fin. En la última jor
nada ha realizado tres bir-
dies y cuatro bogeys, lo que 
no le ha impedido lograr su 
primera victoria en Gran 
Bretaña, que le ha reporta
do un premio algo inferior a 
los tres millones de pesetas. 

El británico Sandy Lyle 
ha conseguido ayer cinco 
birdies en los últimos seis 
hoyos para terminar con 65 
golpes, que le han permitido 
ascender hasta el tercer 
puesto, a continuación de 
Sam Torrance y con uno de 
ventaja sobre un grupo de 
ocho jugadores. 

Los españoles, en una 
discreta jornada, no han po
dido bajar del par, aunque 
José Rivero sí lo ha iguala
do. Manuel Piñero ha hecho 
su peor recorrido, con 73, 
para un total de 281, con lo 
que ha quedado alejado de 
los primeros puestos. 

A J E D R E Z 
Pretende conseguir 
visado de salida de su 
país 

Borís Gulko 
solicita apoyo a 
grandes maestros 

Londres. (Efe).— Borís 
Gulko, ex" campeón de la 
Unión Soviética de ajedrez, 
ha dirigido una carta a los 
componentes de la selección 
mundial que han perdido re
cientemente frente a la so
viética en Londres, para que 
le ayuden a conseguir un vi
sado de salida de su país. 

El gran maestro, de 34 
años, que mantuvo en 1982 
una huelga de hambre du
rante 38 días en protesta por 
la repetida negación del vi
sado para él y para su fami
lia, afirma que el espíritu de 
unidad que alentó en ese en
cuentro entre ajedrecistas 
del Este y del Oeste no 
puede ocultar «nuestra trá
gica situación y la discrimi
nación de que soy objeto». 

En la carta, hecha pública 
por el exiliado soviético Lev 
Alburt, Gulko «implora a 
los componentes de la selec
ción mundial que soliciten 
de las autoridades soviéticas 
y de los dirigentes del 
ajedrez la concesión de un 
permiso de salida». 

Gulko fue campeón so
viético durate los años 70, 
pero ha sido apartado de las 
competiciones oficiales des
de que, en 1979, solicitó un 
visado de salida para él y pa
ra su familia —(Efe). 
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Economía en la utilización 
de conservadores en el ensila 

Prácticamente no es posible hacer un ensilado de cali
dad sin emplear un aditivo o conservador, él es el que va a 
dar al producto su color amarillento y su buen olor. Se nece
sitan ensilados hechos con hierba joven, pero que haya creci
do bien para que nos asegure suficiente cantidad. Esta hier
ba joven, de unas seis semanas de edad, es de alta digestibili-
dad, pero baja en azúcares, los cuales son necesarios para 
transformar bien el forraje en ensilado. 

En estas condiciones, si 
no añade a la hierba un pro
ducto adecuado: aditivo o 
conservador, se producirá 
un ensilado con mala fer
mentación, con lo que 
habremos perdido lo conse

guido con la aplicación de 
los cuidados anteriores. 

Efectos de una mala 
conservación 

Los principales efectos de 
una mala fermentación son 
las reducciones de la digesti-

bilidad, siendo normal que 
baje de tres a cinco unida
des; el descenso en el consu
mo, y como consecuencia de 
ambos, también el descenso 
en la producción animal. 

La experiencia que viene a 
continuación, expresa el 
efecto de la calidad de con
servación sobre el valor ali
menticio del ensilado. Los 
resultados obtenidos en esta 
experiencia indican que si 
no se emplea un conserva
dor o aditivo puede produ
cirse un desastre. 

Conservación 
Materia 
seca % pH 

% de nitrógeno 
amoniacal 
sobre total 

Digesti-
bilidad 

Ganancia 
de peso 
Kgs./día 

Mala (sin tratar) 
Buena (tratada). 

14,6 
16,2 

4,8 
4,1 

lí 70,7 
73,5 

0,47 
0,89 

Para asegurar una buena 
fermentación, un ganadero 
debe de adoptar uno de es
tos tres métodos: 

• Predesecar la hierba: 
parece que puede ser ade
cuado hasta el 25 % de ma
teria seca. De esta forma se 
concentran los azúcares en 
un volumen de agua más pe
queño. 

• Aumentar el conteni
do en azúcares, por ejemplo 
añadiendo melazas. 

• Favorecer la forma
ción de ácidos durante la 
fermentación, utilizando, 
cuando se ensila, ácidos, 

Predesecado 

Como se ha mencionado, 
el predesecado al 25 % de 
materia seca, asegura nor
malmente una buena con
servación. Sin embargo, el 
predesecado debe de hacerse 
de forma rápida, con buen 
tiempo, ya que si se prolon

ga su duración por mal 
tiempo, se predispone a la 
hierba a una mala fermenta
ción. 

El cuadro que viene a 
continuación, media de tres 
pruebas, expresa que 
mientras el predesecado 
aumentó el consumo de ma
teria seca, al ser utilizado el 
ensilado en la producción de 
carne, no se produjeron 

aumentos en esta produc
ción. Debido a esta discre
pancia entre consumo y pro
ducción, con el ensilado 
producido sin predesecar y 
con tratamiento con ácido 
fórmico, se necesitaron 10,2 
kilos de materia seca de en
silado para producir un kilo 
de ganancia de peso vivo, y 
con el predesecado se necesi
t a r o n 10,8 kilos. 

ductos azucarados, como 
las melazas, que sirven para 
aumentar la cantidad de 
azúcar del ensilado; o ácidos 
inorgánicos y orgánicos, 

que sirven para favorecer la 
formación de ácidos en la 
fermentación. 

En el cuadro siguiente, se 
expresa un resumen de ellos, 

señalando cantidades de 
aditivo empleadas por tone
lada de forraje y haciendo 
un pequeño comentario de 
cada uno de ellos. 

Principio acíivo 
Cantidades 

de aplicación Comentario 

Melazas 
(45 "/o de azúcares) 9 a 13,5 L / T m Seguro y efectivo. Puede aplicarse mecánicamente. 

Suero de leche 
concentrada 30 a 45 L / T m Seguro y efectivo. Voluminoso para la aplicación. 

Acido fórmico 
• (85 % A fórmico) 

Sin predesecado Con predesecado 

% de materia seca 
Consumo de materia seca 

(Kg./día) 
Ganancia peso vivo 

(Kg./día) 
Ganancia peso canal 

(Kg./día) 

20,6 

8 

0,78 

0,45 

24,6 

8,5 

0,78 

0,43 

1,5 a 3 L / T m Efectivo y satisfactorio. Hay que tomar precauciones en el manejo: gafas, 
guantes, botas de goma... Es algo corrosivo. 

Acido sulfúrico w • 
(44 % A. sulfúrico) 2,25 L / T m Son má?baratos que el ácido fórmico, pero hay que tomar mayores pre

cauciones en el manejo y son más corrosivos. . 

42 % de A. sulfúrico más 
I 'í'o de A propiónico ... 2 a 3 L / T m En zona con deficiencias en cobre, como algunas marismas, es necesario 

tratar las vacas contra esta deficiencia. 

Las experiencias con va
cas lecheras también de
muestran que puede utilizar
se el predesecado, en lugar 
de un aditivo, para asegurar 
una conservación adecuada, 
pero que nunca es mejor, en 

cuanto a valor alimenticio, 
que otro tratado con ácido. 

Los aditivos 
o conservadores 

Son principalmente pro-

Economía 

Debido a las circunstan
cias económicas en las que 
están trabajando los gana
deros, hay una gran tenta
ción a no utilizar aditivos o 
conservadores en ei ensila
do, pues siempre cuestan di
nero. 

La aplicación de estos 
productos conduce a la pro

ducción de más leche y de 
más carne, hasta tal punto, 
que está probado, que una 
inversión de una peseta en 
un buen aditivo, producirá 
cuatro, seis, y aún más pese
tas en productos. 

Resumen 

Para ensilar, con tiempo 
malo, se hace obligatorio el 

utilizar conservadores o adi
tivos, de éstos, quizás el más 
recomendable para Can
tabria, por estar probada y 
comprobada su eficacia, sea 
el ácido fórmico, producto 
que se encuentra con relati
va facilidad en nuestros 
mercados, y que, a su vez, es 
el más utilizado en Europa 
para ensilar. 

HERNAN 

ecanizacion 
C ASI siempre, cuando nos reunimos varios aldeanos, la 

conversación (no hace falta decirlo) gira en torno a 
nuestros asuntos profesionales: que si la vaca, que si !a 

alfalfa, que si !a empresa recogedora... También, sí, también 
hablamos con frecuencia de las máquinas. Y hay criterios con 
bastante sentido común. Uno de nuestros amigos se explicaba 
así: 

— Andamos a vueltas, en España, con el afán de producir 
más y más barato, pero no se nos dan los medios necesarios pa
ra ello. Una explotación agraria sin medios mecánicos será una 
explotación retrógrada, lenta, costosa por el esfuerzo personal 
que exige y por e! escaso rendimiento. La mecanización mul
tiplica el trabajo en menos tiempo y mejora los rendimientos, 
pero ¿quién se lanza a comprar estos artefactos con el precio 
que tienen? 

Desde luego, en los últimos veinticinco años, en nuestra 
provincia ha aumentado de modo considerable el parque de ma
quinaria agrícola. El labrador y ganadero adquiere no todo lo que 
necesita, pero sí lo que ie es más indispensable. 

No será abusar de la paciencia del lector recordar lo que ya 
aaúí se ha dicho, en más de una ocasión, que las máquinas son 
imprescindibles aún en las pequeñas explotaciones, como antes 
lo era la pareja de tudancas. Pero una cosa es sentir su necesi
dad y otra la de tener la posibilidad de cubrir estas necesidades. 

Prebfcupa, naturalmente, este problema y entre las posibles 
soluciones cabe la de establecer en cada comarca un parque de 
maquinaria con persona! idóneo que se desplazaría allí donde se 
le requiera. 

Otra fórmula sería la de aceptables créditos —aceptables 
por el margen de tiempo y por la moderación de los réditos— pa
ra ir adquiriendo el material más necesario sin el agobio de cor
tos plazos y altos intereses. 

Y no hay que echar en saco roto !a idea de enriquecer el 
campo con e! complemento de actividades industriales afines al 
mismo. Hoy la agricultura y la ganadería integran un prometedor 
mercado para pequeñas industrias de aperos que nos son 
imprescindibles. 

Cuando visitamos en otros países ferias o exposiciones 
del campo nos sorprende la cantidad de instrumentos requeri
dos para los trabajos agrícolas y para las explotaciones ganade
ras. Muchas de esas livianas máquinas nos son desconocidas 
pero sU utilidad es grande, como deducimos de las explica
ciones que se nos dan. 

El porvenir del campo está en su industrialización. En esto 
no hay la menor duda, pero su industrialización ha de acelerarse 
acercando e! vendedor al comprador y respondiendo, la moder
na industria, a las grandes y pequeñas exigencias de las faenas 
agrícolas y ganaderas. César PALOMBERA 

Ei oio dei amo 

A QUELLAS menospreciadas parcelas «a yer
ba» que mirábamos, hace años, con cierto 
espíritu compasivo., van adquiriendo actuai-

mente un protagonismo que nos cuesta entender. Al
gún técnico podía hablarnos de! binomio «yerba-
ganado» como fundamento de ia moderna economía. 
El prado ya no es un testigo al que nadie hace caso; es 
el que puede decidir la suerte de cualquier explotación 
exigiendo solamente que ie mimemos con la misma 
atención que ponemos en otros cultivos. 

En un tiempo más o menos próximo vamos a 
competir con países que hacen de la hierba el alimento 
preferido y fundamental de sus ganados. Los pien
sos complementarios van reduciéndose en beneficio 
de la cantidad y calidad de la producción de leche y 
carne. 

Los prados son ei mejor y más económico 
nutriente de los animales, luego requirirá una prefe
rente atención que nosotros no siempre les concede
mos. En primer lugar necesitan que nos preocupemos 
de su recuperación cuando la tierra está empobrecida 
y agotada por los inadecuados sistemas que hemos 
seguido en su explotación. 

No olvidemos que el pastizal mejora las 
características del terreno, que aporta a éi materia or
gánica y reduce ia erosión. A pocos cuidados que se 
les proporcionen se consigue aumentar su productivi
dad en un 50 ó 100 por ciento e, incluso más, satisfa
ciendo sus necesidades de fertilizantes y con ade
cuadas técnicas de pastoreo. 

Pocas regiones, como hemos dicho hace días, 
reúnen tan favorables oondiciones como nuestra pro
vincia para obtener excelentes cosechas de hierba y 
forrajes. Sin embargo ios índices están por debajo de 
los de otras zonas menos favorecidas por la naturale
za. No es ninguna novedad en esas comarcas obtener 
el verde en un prado natural de secano 1 5.000 kilos 

por hectárea y casi ei dobíe en regadío. La alfalfa, en 
secano, proporciona 40.000 kilos y en regadío 
70.000, superándose algunas veces los cien mi!. 

Estudiar el sistema de explotación de praderías, 
rotación del pastoreo, fertilización y empleo de se 
müias eleva los rendimientos de leche y carne. Parece 
una perogrullada y es, sin embargo, una realidad, que 
hos cuesta reconocer. 

Hace pocos días, tuvimos ocasión de visitar dis
tintas fincas en nuestra provincia. En una de eiias la 
hierba, crecida, tenía un aspecto pajizo y desigual en 
su desarrolio. El dueño nos decía que el ganado en el 
pasto y en ia cuadra lo consumía perezosamente y 
desperdiciaba gran parte. 

En otra finca la hierba presentaba un color verde 
brillante y al tacto era como terciopelo, suave e igual 
de tonalidad toda ella. Los animales la devoraban sin 
darse reposo y en la cuadra no quedaba ningún des
perdicio. 

El propietario de esta explotación explicaba, ante 
nuestro asombro, que había seguido un orden en sus 
actividades: primero hizo analizar las tierras, sembró 
con semillas escogidas, fertilizó el terreno de acuerdo 
con aquel análisis y desde el primer día estableció tur
nos de rotación en el pastoreo: «Nunca mis prados 
han producido tanto y tan bueno como ahora». 

En la otra finca, que disponía de extensos terre
nos, vimos un ganado de dudosa calidad y desigual 
conformación. En esta última presentaba un saludable 
aspecto y sus rendimientos alcanzan las cotas más al
tas en la Montaña. 

Es un ejemplo entre muchos que se pudieran ci
tar: SI el «ojo del amo engorda al caballo», aquí bien se 
puede decir que mejora ios prados y hace más ren
tables las explotaciones. 

RUY DE SILVA 
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Contraída en el siglo X I I I 

Cancelan la «deuda de honor» entre la Hacienda 
británica y la Universidad de Oxford 

Londres (Por Manolo CARBALLO).— Ya no hay 
respeto por las tradiciones, como lo demuestra el acuer
do a que han llegado la Hacienda británica y la Universi
dad de Oxford, por el cual se cancela una «deuda de ho
nor» que el Tesoro pagaba a esa casa de estudios inglesa 
desde 1214. 

Todo comenzó con un «crimen pasional» que con
movió a la opinión pública de Oxford, que, decidida
mente, apoyó un escarmiento ejemplar a la entonces 
nueva comunidad académica, que fue demasiado brutal, 
aún en términos medievales. 

Un estudiante, con la ayuda de otro compañero de 
estudios, mató a su amante e inmediatamente después sa
lieron por una de las puertas de la ciudad para evitar la 
acción de la Justicia real. 

Al descubrirse el crimen los burgueses se indignaron 
y, como en aquellas épocas eran menos pacíficos que 
ahora e incendiaban iglesias, emplumaban clérigos y pro
tagonizaban disturbios sin cesar, se tomaron la justicia 
por su mano. 

Una forma de justicia un tanto particular, pero el 
hecho es que, por una equivocación, colgaron a dos estu-' 
diantes que no tenían nada que ver en el asunto. 

El legado pontificio en Inglaterra, Nicolás de Tuscu-
lum, intervino en el asunto e impuso una deuda de honor 
sobre los habitantes de Oxford. Estos deberían pagar 
anualmente una multa a la Universidad de la ciudad. 

La deuda pasó después a la abadía de Eynsham y, 
cuando Enrique VII I decidió eliminar los monasterios. 

después de decirle al Papa que no quería saber nada de 
él, se convirtió en una responsabilidad de la Corona. 

El Ministerio británico de Hacienda le ha venido pa
gando religiosamente a la Universidad de Oxford la suma 
de tres libras y ocho peniques cada año. 

Pero, los costes de enviar el cheque cada vez que se 
producía el vencimiento de la obligación se han dispara
do, y los burócratas de Hacienda decidieron que había 
llegado el momento de borrar del mapa tal tradición.' 

Las autoridades de Oxford no vieron con buenos 
ojos el intento del Tesoro, pero al final cedieron, y se fir
mó el acuerdo por el cual recibirán un último talón por 
valor de 33,08 libras esterlinas, con lo que el «honor» de 
los burgueses de Oxford queda definitivamente restaura
do, después de 770 años. (Efe). 

C A R T E L E R A D E E S P E C T A C U L O S 

MULTICINE BAHIA-SALA 1 
C./ Ruiz Zorrilla 

Esquina Marqués de la Hermida 
Teléfono 31-49-11 

5, 7,30 y 10,15 
H O Y : 

Un día en las carreras 
Film de: Sam Wood. Con: LOS HERMANOS MARX. 
¡Agárrese, que vienen los hermanos Marx en la más 

explosiva de sus películas! ¡Risa a todo pasto! 
(Todos los públicos). 

MULTICINE BAHIA-SALA 2 
C./ Ruiz Zorrilla 

Esquina Marquós de la Hermida 
Teléfono 31-49-11 

5, 7,30 y 10,15 
H O Y : ÜESTRENOI! 

El abogado del diablo 
Film de: Guy Green. Con: John MILLS, Stephane AUDRAN, 
Jason MILLER, Paola PITAGORA. ¡El magnífico.film basado 
en el más famoso «best-seller» mundial de la obra cumbre 
de Morris West! ¡Millones de lectores en veinticinco idiomas 

no pueden equivocarse. (Mayores de 14 años). 

MULTICINE BAHIA-SALAS 
C. / Ruiz Zorrilla 

Esquina Marqués de la Hermida 
Teléfono 31-49-11 

5 y 8,15 
H O Y : 

El día m á s largo 
Film de: Christíán TERRY. Con: John WAYNE, Robert 
MITCHUM y Henry FONDA. Una de las películas más espec
taculares en la historia del cine. 42 estrellas internacionales 
en una película que ya es historia en su 40 aniversario del 

desembarco de Normandía. 
(Autorizada para todos los públicos. 

MULTICINE BAHIA-SALA 4 
C./ Ruiz Zorrilla 

Esquina Marqués de la Hermida 
Teléfono 31-49-11 

5, 7,30 y 10,15 
HOY: ¡¡ESTRENO!! 

La mujer flambeada 

Film de: Robert VAN ACKEREN. Con: Gudrur. DAND-
GREBE y Mathieu GARRIERE. Antes se las quemaba 

como brujas. Ahora se las flambea. 
(No recomendada a menores de 18 años). 

MULTICINE BAHIA-SALA 5 
C./ Ruiz Zorrilla 

Esquina Marquós de la Hermida 
Teléfono 31-49-11 

5, 7,30 y 10,15 

HOY: ¡¡ESTRENOn 

Escuela privada... para chicas 
Film de: Noel Bdack. Con: Betsy RUSSELL y Sylvía KRIS-
TEL. ¡Dos internados vecinos, uno para chicas y otro para chi
cos. Póngale música de rock y le dejamos que imagine el 

resto...1 (No recomendada para menores de 18 años). 

COLISEUM 
Telófono 21-14-60 - (Temperatura ideal) 

Hoy, a las 5, 8 y 10,30 
¡¡Un super alucinante estreno, lleno de misterio, de exotis
mo y humor!! ¡¡Después de «ENMANUELLE», «HISTORIA 
DE 0»>, «MADAME CLAUDE» y «EL AMANTE DE LADY 
CHATTERLEY», Just Kaeckin ha tenido la inspiración de 

realizar: 

G w e n d o l í n e 
(No recomendada menores de 18 años). Con: Tawny Kita-
en, Bernt HUFF: Zabou, Jean ROUGIERE. ¡¡Un film basado 
en los dibujos del «COMIO» de John Willie «LAS AVENTU

RAS DE GWENDOLINE»!! 

GRAN CINEMA 
Telófono 23-41-83 

HOY, a las 5, 8 y 10,30 
¡¡EMOCIONANTISIMA!! 

¡¡El se arriesgó a jugarse el todo por el todo; si no le mataban 
entre cinco asesinos, ganaría un millón de dólares!! 

El precio del peligro 
(No recomendada menores de 18 años). Con: Gerard LAN-
VIN, Michel PICCOLI, Bruno CREMER, Gabrielle LAZURE. 
¿Quién desearía que le persiguieran cinco asesinos, para así 

poder cobrar un millón de dólares! 

ROXY 
Teléfono 22-69-25 

HOY, a las 5, 8 y 10,30 

¡¡ESTRENO!! 
¡¡Nada igual desde «Bonnie and Clyde»!! 

La muerte era su juego 
(Mayores de 18 años. Clasificada «S»). Con: Marjorie 
GORTNER, Lynda CARTER, Jesse VINT. NOTA: Se 
advierte al público que esta película pudiera herir la 

sensibilidad del espectador. 

MINICINE-1 
- E N PLENO CENTRO DE SANTANDER — 

(Aire acondicionado) 
Teléfono 21-14-60 — Edificio Coliseum 

HOY, a las 5, 7,45, y 10,30 
¡¡SUPERMARCHOSO ESTRENO!! 

¡¡Una película con marcha!! 
¡¡Engánchate a esta movida!I 

Una p e q u e ñ a movida 
(No recomendada menores de 16 años). Con: Tony 

ISBERT, Ana OBREGON, Luis SUAREZ. 

MINICINE-2 
— EN PLENO CENTRO DE SANTANDER — 

(Aire acondicionado) 
Teléfono 21-14-60 — Edificio Coliseum 

HOY, a las 4,15, 6,15, 8,15 y 10,15 
¡ULTIMO DIA! 

¡¡Vuelve esta sensacional película!! ¡¡La inseguridad ciuda
dana, un tema de mucha actualidad!! 

N a v a j e r o s 
(No recomendada a menores de 18 años). Con: José Luis 
MANZANO («EL JARO»), José SACRISTAN, Isela VEGA, 
Verónica CASTRO. De: Eloy de la Iglesia. MAÑANA: «LOS 

CHULOS». (18 años). Esteso y Pajares. 

CAPITOL 
Teléfono 23-37-27 

HOY, a las 5, 8 y 10,45 NUMERADO 
¡ESTRENO CUMBRE! ¡Una comedia impresionante! ¡La mú
sica más original y universal de los últimos 25 años! Nada es 

imposible para... 

Y e n t i 
(Apta). En Technicolor, y la maravilla del sonido «Dolby;> 
Stéreo. ¡La más completa creación de Bsrbra STREISANO 
como «Yentl»! Hace un tiempo no muy lejano había cosas 
vetadas para la mujer, «Yentl», a pesar de todo, intentó con
seguirlas. ¡Ganadora de 2 «Globos de Oro» y 1 «Oscar» de 

Hollywood 1984, Mejor banda musical! 

SANTANDER 
Teléfono 33-23-38 

HOY, a las 5, 8 y 10,30 NUMERADO 
¡SENSACIONAL ESTRENO! ¡La obra maestra de Francis 
FORD COPPOLA! ¡Un acontecimiento innovador que cam

bia la historia del cine! 

Corazonada 
(No recomendada para menores de 13 años). Technicolor. 
Por Teri GAR, Frederic FORREST, Nastassia KINSKI... Des
de el corazón del cine, la película soñada. La visión del amor 
del director que invirtió 3.500 millones de pesetas en recu

perar la fantasía. 

LOS A N G E L E S 
Teléfono 21-03-33 

HOY, a las 5, 8 y 10,30 NUMERADO 
¡El acontecimiento más espectacular de este verano! 
S U P E R F E S T I V A L S U P E R M A N ! 

continúa... 
La aventura 

Superman 11 

(Apta). En Technicolor. Por Gene HACKMAN, Chris-
topher REEVE, Margot KIDDER, Ned BEATTY, Teren-
ce STAMP... ¡Un film más allá de lo imaginable! 

PRONTO. «SUPERMAN III». 

MINICINE-3 
- E N PLENO CENTRO DE SANTANDER — 

(Aire acondicionado) 
Teléfono 21-14-60 — Edificio Coliseum 

HOY, a las 4,30, 6,30, 8,30 y 10,30 
¡ULTIMO DIA! 

¡¡Atención, un film con un montón de pecados...!! ¡¡Lindas 
mujeres en la comedia del año!! ¡¡Un film que no debe dejar 

de ver!! 

Pecados de provincia 
(No recomendada menores de 18 años). Con: Renzo MON-
TAGNANI, Macha MERIL, Femi BENUSSI, Laureta MA-

SIERO. MAÑANA: «ANNIE». (Apta). Caro! Burner. 

C A F E - T E A T R O 

C 
a 

Daoiz y Velarde, 25 — Todos los días, tarde y noche 
E L CALOR DE LA MUSICA Y E L TEATRO EN VIVO 

H O Y : 

RAFA E L B R U J O . El romano da Supers tár . 

RICARDO ARANCIBIA. Showman Musical. 
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£1 calor provoca 
inseguridad 

Ya ha empezado a salir el 
sol. La tierra se calienta y el 
asfalto también. Esto, a lo 
que estamos habituados to^ 
dos los veranos, tiene tam
bién sus repercusiones cara 
a la circulación y al estado 
de las carreteras. Y aunque 
son muchos los aspectos que 
se podrían tratar, vamos a 
fijarnos únicamente en dos 
que, por otro lado, suelen 
importar poco o muy tarde 
a los autonovilistas. 

En primer lugar, las 
carreteras y vías públicas, 
salvo en ocasiones, suelen 
estar asfaltadas con al
quitrán, un buen sistema de 
revestimiento que, como to
do, tiene sus inconvenientes. 
Por ejemplo, cuando una 
vía pública ha sido reparada 
en aquellos tramos con de
formaciones o baches, el al
quitrán aplicado y una vez 
que se ha solidificado, tiene 
una gran tendencia a licuar
se cuando la temperatura se 
eleva. 

Pues bien, para identifi
car tales anomalías no hace 
falta ser ningún experto. La 
simple pe rcepc ión de 
machas negras y brillantes 
en la calzada puede ser señal 
de que el revestimiento está 
a punto de fundirse. Enton
ces se hace imprescindible 
aumentar las precauciones, 
pues el alquitrán en mal es
tado puede originar desliza
mientos peligrosos, tanto en 
lo frenazos como en los vi
rajes. Saber leer bien la cal
zada es tan importante co
mo conocer el cuadro de 
mandos del propio coche. 

Por otro lado, cuando la 
temperatura ambiente se 
eleva, mantener la circula
ción de aire adecuada 
dentro del coche es también 
seguridad. Una aireación 
excesiva puede crear autén
ticos torbellinos que perju
dican tanto el confort como 
la salud. Una forma de evi
tar estos torbellinos es no 
abrir de par en par las venta
nillas, salvo cuando se circu
la a poca velocidad. Para 
mantener el interior sufi
cientemente aireado basta 
con abrir un par de 
centímetros las ventanillas 
traseras y, por supuesto, no 
fumar. 

Aprendizaje 

permanente 
La época de vacaciones que por estas fechas 

disfrutamos tantos españoles me hace recordar a 
algunos ilusionados aspirantes al permiso de con
ducción, que están preparándose a marchas forza
das par estrenar su flamante permiso haciendo una 
larga gira turística. 

A todos nos es lícito ali
mentar ilusiones, y yo, por 
mi parte, no pretendo 
troncharlas, pero sí hacer 
unas cuantas reflexiones 
para los que empiezan. 

En primer lugar, plan
tearse la obtención del per
miso a plazo fijo no suele 
dar buenos resultados. 
Comienza el aprendizaje 
teórico, uno se convence 
de que la cosa no tiene di
ficultad especial, en un ex
ceso de confianza se ade
lante la fecha del examen 
y... por precipitación, por 
falta de atención al leei la 
pregunta, por exceso de 
nervios, donde pone «in
suficientemente ilumina
da» se lee lo contrario; 
donde dice «velocidad má
xima» se interpreta veloci
dad mínima... Total: Hay 
que repetir el examen. 

En las clases prácticas, 
al principio, se progresa 
rápidamente —es la sensa
ción de todo 
principiante—; desde 
luego «la cosa va sobre 
ruedas», hasta que trope
zamos con nuestra propia 
dificultad: En las rampas 
el coche se empeña en ir 
para atrás; el juego embra
gue/acelerador termina 
siempre en calado... lo 
cierto es que los días pa
san, cada día nos salen las 
cosas peor y se fuerza la 
presentación a examen «a 
ver si hay suerte». Pro
bable suspenso, desalien
to, frustración, comple
jos. 

Pero al fin todo llega. 
Han pasado tres semanas 
más del plazo previsto, pe
ro aquí tenemos al nuevo 
conductor todo eufórico. 

Ahora ya superó sus 
complejos y su inseguri
dad: Ahora cuenta «ba-
tallitas», porque el día del 
examen él era el amo de la 
pista. Y por supuesto, 
ahora se va a coger a toda 
la familia y se la va a llevar 
a recorrer las Rías Bajas o 
la ruta de los Pirineos. 

Un momento, amigo 
conductor novel, aprendiz 
de conductor: Olvidas que 
todas tus proezas 
volantísticas se reducen a 
haber conducido 60 ó 70 
kilómetros por las calles 
de tu pueblo o sus alrede
dores; que nunca has con
ducido más de una hora 
seguida; que no has expe
rimentado la sensación de 
llevar un vehículo con 
cuatro o cinco personas y 
tener que frenar en corto 
espacio; que raramente 
habrás alcanzado los 70 
kilómetros por hora... 

Hasta ahora todo lo que 
hacías era con la seguridad 
de tener un profesor a tu 
lado que, en última instan
cia, salvaba el error que tú 
cometías. Hasta ahora 
practicabas una conduc
ción de «laboratorio». 

¿Te has preguntado 
cuántas horas seguidas vas 
a soportar al volante? 

¿Cómo vas a resolver tu 
problema de adelanta
miento cuando te en
cuentres en una rampa 
prolongada detrás de 
cuatro camiones envueltos 
en humo, o detrás de una 
enorme máquina cosecha
dora? Porque de lo que es
toy seguro es de que, bien o 
mal, adelantarás. 

¿Cómo saldrás de esa 
curva que tomaste a dema

siada velocidad? Porque 
en más de una y en más de 
dos calcularás mal la velo
cidad. Eso es seguro. 

¿Y cuando alguien te 
haga un adelantamiento 
comprometido? 

¿Y cuando el que viene 
de frente te deslumbre? 

No se trata de acomple-
jar a nadie: Un exceso de 
miedo puede inhabilitar a 
un conductor novel para 
varios años. Al contrario, 
el conductor recién salido 
de la auto-escuela no debe 
arredrarse ante el fenóme
no de la circulación, pero 
debe ser consciente de que 
sigue siendo un «apren
diz» (eso es lo que signifi
ca la letra «L» que tiene 
obligación de llevar) y que 
seguirá siendo aprendiz 
por varios años... siempre 
se aprenden cosas nuevas 
al volante. 

Y precisamente por esa 
condición de conductor 
novel, la más elemental 
prudencia le debe inducir a 
eludir las situaciones más 
difíciles y tratar de 
completar con cortos re
corridos y pequeños viajes 
por zonas conocidas sus 
todavía escasos conoci
mientos y experiencias. 

Lo razonable será que el 
ingeniero recién salido de 
la Universidad, de mo
mento, construya «un 
puentecito», y luego, ya 
cargado de experiencia, se 
atreva a-construir el puen
te sobre el Estrecho de 
Gibr altar. 

El permiso de conduc
ción garantiza la legalidad 
de esa conducción dentro 
de las normas del Código, 
pero lo que no puede ga
rantizar es la seguridad. 
Son los propios conoci
mientos, la experiencia, el 
rodaje y la prudencia los 
que sí suponen una cierta 
garantía de seguridad. 

Marcelino DIEZ 
MARTINEZ 

J. P. T. de Cádiz 

Cuidado COIl el tirón. — En los tiempos que corren, 
el robo de coches y el tristemente «tirón» está a la orden del 
día. De castigar a los posibles culpables ya se encarga la 
autoridad competente, pero, poner los medios para evitarlo 
dentro de lo posible corresponde al ciudadano. Por 
ejemplo, circular por la calzada, habiendo aceras, y llevar 
consigo el bolso en el brazo que queda hacia el exterior, es 
una invitación al caco y correr un peligro innecesario de caer 
bajo las ruedas del coche. Conviene no olvidar que los pea
tones también están obligados a respetar las normas de cir
culación. 

CITROÉNA 

COCHES USADOS NUEVOS 

AUTO GOMAS 
EL CAJVSPON (Pcñaeastillo) 

HERNAN CORTES, 25 

ABIERTO SABADOS TARDE 

La circulación 
y el verano 

Un buen conductor no es aquel que más 
corre, el que más ruido hace o el que convier
te el manejo del coche en un espectáculo para 
propios y extraños. Por el contrario, el buen 
conductor se muestra racional, no confunde 
cualquier vía pública con un circuito y sabe 
sacar el mejor partido a su coche, con el ma
yor índice de rendimiento y seguridad. 

En épocas como el vera
no, la circulación se despla
za en un alto porcentaje de 
las ciudades a las carreteras, 
y son muchos los automovi
listas que, pese a tener un 
montón de kilómetros en el 
cuerpo, por realizarlos casi 
siempre en ciudad resultan 
casi novatos cuando salen a 
la carretera, aunque ellos no 
se lo creen. 

Aceptar esto también 
puede salvar vidas si se sabe 
de forma práctica, y no sólo 
teórica que, en estas circuns
tancias, no se circula igual, 
y al automóvil hay que pe
dirle otras prestaciones y 
otros rendimientos además 
de que los riesgos también 
son otros. No es lo mismo, 
por ejemplo, trazar una cur
va a 30 ó 40 Kms./h. que a 
90 o más, no es lo mismo 
tampoco frenar ante un se
máforo en rojo en una calle 
donde la velocidad máxima 
permitida es, como mucho, 
a 60 Kms./h., que hacerlo a 
120, y no es lo mismo circu
lar con atascos en ciudad 
que con retenciones en 
carretera. 

Una primera norma pára 
aquellos conductores poco 
habituados a circular por 

carretera es que más vale 
mantener una velocidad me
dia constante, de acuerdo a 
las posibilidades del coche y 
del propio conductor, respe
tando, claro está, los límites 
de velocidad, que apro
vechar determinados trayec
tos para pisar a fondo el 
acelerador. Cambiar el rit
mo constantemente des
controla, aumenta el can
sancio y, aunque no lo pa
rezca, tampoco se gana tan
to tiempo, además de que si 
no se conoce bien la carrete
ra el imprevisto puede surgir 
en cualquier momento, co
mo un bache inoportuno u 
otro vehículo que sale ines
peradamente a la vía, con el 
consiguiente peligro si se va 
por encima del propio límite 
de seguridad. 

Otro punto de importan
cia son las curvas. En un cir
cuito lo importante es tra
zarlas bien, invadiendo 
siempre el otro sentido. En 
carretera abierta al tráfico, 
la propia seguridad y la de 
los demás obliga a no pisar 
la raya continua, reducir la 
velocidad es obligado, pero 
siempre antes de entrar en la 
curva, nunca cuando ya está 
en ella, y siempre sin ahogar 
el coche. 

NUEVO MERCEDES 
190 - D 

Pruebe el nuevo Mercedes, 
compacto, rentable y dinámico 

Especiales condiciones de financiación 

MERCEDES 1 9 0 0 
DIESEL DEPORTIVO. 

S E T I E N , H E R R A y C I A . , S. A. 

Avda . Parayas, C . / del Miera Teléf. 3 3 0 1 1 1 
S A N T A N D E R 



GARAGE SANCHO 
C O N C E S I O N A R I O 

MERCEDES-BENZ 

LA MAYOR EXPOSICION DE 
F U R G O N E T A S DE O C A S I O N 

GRANDES FACILIDADES DE PAGO 
¡¡¡VISITENOS!!! 

Avda. Candína, sin. Teléfono 33-60-22 

H O J A 
d e l L U N E S 

Santander, 2 de julio de 1984 

ASEGURESE EN: 

SANTA LUCIA, S. A. 
Compañía de Seguros fundada en 1922. 
Capital social: 320.000.000 de pesetas. 

Recaudación de Primas y Accesorios en el año 1981 
7.527.800.666 pesetas. 

Casa Central: Plaza España, 15. MADRJD. 
Agencia en Santander: Lealtad, 12 - Teléf. 224725. 

Subagencias: Castro Urdíales, Laredo, Santoña 
y San Vicente de la Barquera. 

(Autorizado por la D. Gral. Seguros 29-12-53). 

Durante toda la semana, con cabalgata, romerías y verbenas 

Tetuán festeja de nuevo 
a San Fermín 

La diana floreada del pasado sábado marcó el comien
zo de las fiestas de San Fermín, organizadas por la Aso
ciación de Vecinos Tetuán Barrio Camino. La cabalgata 
desde la estación del ferry, tras romerías populares y dos 
verbenas, campeonatos de futbíto, rana y bolos, además de 
varios juegos y actividades para niños festejan al Santo que 
popularmente se asocia con las carreras tras y con los toros. 

Aunque en Tetuán 
Barrio Camino no se ha 
conseguido en los tiempos 
modernos correr a una va
quilla por la calle arriba no 
se ha dejado de intentar. Un 
año hasta se compró el ani
mal, que acabó en estofado 
(excelente) de la gran y tra
dicional comida del polide-
portivo del barrio. El enton
ces Gobierno Civil no per
mitió que este popular 
barrio puertochiqueño del 
Cabildo de Abajó, emulara 
a Pamplona y Ampuero. El 

toro es, sin embargo, el 
símbolo del barrio, el ani
mal bravo que encabeza la 
gran cabalgata del 7 de ju
lio. 

Tetuán es un barrio de 
pescadores, aunque ya 
quedan pocos que siguen vi
viendo en él. Fue creada la 
calle para conmemorar la 
campaña africana del año 
1962; se inscribió el nombre 
de la ciudad santa marroquí 
en un proyecto de ensanche, 
dando el nombre a una vía 
urbana que, por detrás del 

gasómetro de la Compañía 
Lebón, conducía al Alto de 
Miranda, trepando por la 
angostura conocida por 
barrio de Camino. Se hizo la 
reforma de la calle en 1865 y 
en 1892 comenzó a fun
cionar a todo lo largo el 
tranvía de Pombo, que lle
gaba Molnedo arriba y 
corría fanfarrón por el fon
do de la cañada hasta meter
se por el túnel practicado 
bajo la loma de Miranda, 
reapareciendo por la Cañía, 
del Sardinero. Este túnel fue 
inaugurado en 1892. 

Barrio de pescadores 

En sus comienzos, Tetuán 
fue un barrio típico de pes
cadores, hasta que en los 
años cuarenta se produjo su 

trasplante al Barrio Pes
quero. Permanece casi in
tacto el primer tramo de la 
calle Tetuán, en su margen 
izquierda conserva su 
fisonomía ciudadana, social 
y arquitectónica. Aún per
manecen en pie, al principio 
de la calle, una serie de casas 
típicas, de dos pisos, con 
portales alargados y ropa 
tendida en los balcones. 

Ocho años hace que la 
Asociación de Vecinos recu
peró las antiguas fiestas pa

ra el barrio. Durante una se
mana San Fermín reina de 
nuevo en el barrio de la 
parroquia de San José (la 
iglesia) y se recuerdan tiem
pos pasados cuando el toro, 
el novillo, la vaquilla era 
mareada por los jóvenes en 
un ruedo de tablones en el 
solar que años más tarde 
ocuparía el edificio del Ci-
mena Tetuán, hoy también 
desaparecido. 

El día de San Fermín, 7 de 
julio, el próximo sábado. 

Tetuán se viste de gala, ca
balgata, romería y verbena, 
misa en la parroquia, chupi-
nazo, diana floreada y pasa
calles. Todo presidido por la 
reina de las fiestas y sus 
dianas y amenizado por la 
gran banda de trompetas y 
tambores de la Cruz Roja, 
la charanga Tebaca (la del 
barrio) y una afamada or
questa como reza en la pro
paganda. 

J.C. 
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Rotella 

M ANUEL Rotella, constructor y alcalde de 
Torrelavega, es sobradamente conoci
do, especialmente en su ciudad. Se trata 

del segundo contribuyente cántabro en importan
cia a Hacienda. Su primer gesto al hacerse cargo 
del Ayuntamiento de Torrelavega fue aprobarse a 
sí mismo sendas licencias de construcción que la 
Corporación anterior le había rechazado, y todo 
indica que es más para servirse que para servir para 
lo que ha llegado a la Alcaldía. HOJA DEL LU
NES ha venido denunciando desde hace más de un 
año las mañas de Rotella y hoy el alcalde construc
tor tiene frente a sí a todas las asociaciones de veci
nos de Torrelavega y a buena parte de los militan
tes de su partido en aquella localidad. 

Ahora, Rotella tiene por delante el Plan 
Urbanístico de Torrelavega, una buena cosecha cu
yos frutos deben ser recogidos en medio del silen
cio general. Silenciar a HOJA DEL LUNES es un 
requisito imprescindible; utilizar a «Alerta» como 
botafumeiro y recurso en tácticas de diversión, 
otro. 

Señor Rotella, vencerá, pero no convencerá. 

Y 
Bedoya 

qué decir de Bedoya? He ahí a al
guien que se pasó del periodismo a la 
política con armas y bagajes; con las 

v armas de una insaciable ambición y el 
bagaje de sus flirteos con éstos y con aquéllos en 
busca de un lugar al sol que más calienta. Quizás 
haya quien se sorprenda, pero Bedoya, entre sus 
innumerables devaneos políticos, cuenta, años 
atrás con el asedio a Justo de las Cuevas, en los 
tiempos en que éste era alguien en la cúspide del 
poder. Llegó a hacerle incluso una ampulosa entre
vista en que le describía como el «Tarradellas de 
Cantabria». ¿Por qué? Porque pretendía la direc
ción de «Alerta» o la del centro regional de Televi-

La Atalaya 
sión, ya que HOJA DEL LUNES le quedaba pe
queña a su ego hambriento. 

Más tarde, Justo de las Cuevas se convertía en 
su víctima' predilecta, a través del «affaire» de la 
Caja Rural. La ambición insatisfecha hace muchos 
enemigos. Pero, además, desvelando el asunto de 
la Caja Rural, Bedoya mataba dos pájaros de un 
tiro: arrojaba una sombra de duda sobre las razo
nes auténticas de su despido de HOJA DEL LU
NES (relacionadas con sus actividades desleales de 
cara a la salida de «El Cantábrico», de cuya cabe
cera es propietario) y conseguía entrar en la órbita 
del PSOE, sirviéndole en bandeja la cabeza de Jus
to de las Cuevas, líder de la UCD. 

Si algo no se le puede negar a Bedoya es habi
lidad, la habilidad de la zorra que caza en solitario 
y para su exclusivo provecho. Hoy debe de estar fe
liz, pues alcanza dos de sus sueños más largamente 
acariciados: ser director de «Alerta» —despídase 
su auténtico director de la posibilidad de dirigir 
mientras Bedoya esté delante— y cargarse a este se
manario, contra el que aún sostiene un pleito por 
despido, después de haber perdido por (los veces 
ante los Tribunales. 

Triunfan la ambición y el rencor, dos de los 
motores de Bedoya. ¿Por cuánto tiempo? Sólo sé 
que las bases de su partido le consideran un opor
tunista advenedizo. Acaso en las próximas elec
ciones no tenga Bedoya otra oportunidad, aunque 
para ello será preciso que Jaime Blanco despierte y 
se sacuda a las sanguijuelas que le están dejando, 
políticamente, en los huesos. 

Fernández Bobadilla 

F ERNANDEZ Bobadilla —el tercero en dis
cordia— sería un perfecto desconocido en 
Cantabria si no fuera por su participación, 

a través de la sociedad constructora «Covinosa», 
en la urbanización «Anthana», que atraviesa una 
penosa situación económica de la que acaso no 
pueda salir, pero es sobradamente conocido en los 
ambientes financieros españoles, pues ocupa un lu
gar realmente destacado entre los grandes moro
sos, dado que debe cientos de millones en letras de 
cambio. Cabe preguntarse si ya ha pagado su parti
cipación en «Alerta» y por qué medio, pues quien 

coge la mala costumbre de no pagar difícilmente la 
abandona. 

También él, como Rotella, ha tenido una mo
lesta experiencia con la prensa, a través de una lar
ga campaña de «Sábado Gráfico» en su contra. El 
asunto tiene ribetes de folletón novecentista, pues 
la actual esposa de Fernández Bobadilla lo fue an
teriormente del director y propietario de «Sábado 
Gráfico», Eugenio Suárez, y de ahí nació la larga 
guerra entre el constructor y el semanario, que ha 
terminado con la derrota de Suárez y con el paso 
de Fernández Bobadilla a empresario de prensa, 
actividad a la que, como se ve, no ha llegado por 
caminos precisamente normales y en la que pro
bablemente le guían intereses muy diferentes de los 
que deben caracterizar a cualquier empresa 
periodística. 

Esos son los miembros con los que se ha tejido 
el cesto del nuevo «Alerta», que hoy sale por pri
mera vez a la palestra con nueva plantilla y nuevas 
ambiciones. Nos hubiera gustado dar la bienvenida 
al rotativo renovado, como es de ley en una publi
cación de la Asociación de la Prensa, pero mal 
puede el reo hacerle fiestas al verdugo. Sólo quiero 
subrayar que «Alerta» sale los lunes no por razones 
meramente económicas, como a Bedoya le gusta 
hacer creer, sino para silenciar la voz de HOJA 
DEL LUNES. 

Basándose hipócritamente en la sociedad libre 
de mercado, mutilan los nuevos propietarios de 
«Alerta» la libertad de expresión al eliminar un 
medio de comunicación social con una trayectoria 
eminentemente crítica e independiente. Hermoso 
debut. 

Pero no vamos a hacer nosotros nuestra pro
pia necrológica, entre otras razones porque puede 
que no sea ésta la última vez que llegamos a 
nuestros lectores. En cualquier caso —por si lo 
fuera—, queremos dar las gracias a quienes, sema
na tras semana, nos han mostrado su fidelidad en 
los kioscos y a cuantas entidades han mostrado su 
apoyo a la continuidad de HOJA DEL LUNES a 
través de las notas de solidaridad que hemos veni
do publicando en las últimas semanas. 

Desde el corazón, muchas gracias. 

r 


